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RadaR

Quatro meses. Esse é o tempo estimado pelo PMDB para 
tirar a presidente, Dilma Rousseff, do Planalto e varrer o PT 
do poder. O PMDB está sintonizado com a oposição oficial na 
estratégia de ganhar tempo para ampliar de tal forma o desgaste 
de Dilma, que seja possível criar um clima de unanimidade 
como em 1992, quando Fernando Collor foi afastado. 

Da aceitação do pedido de impeachment feito pela Or-
dem dos Advogados do Brasil (OAB) e Associação Brasileira 
de Imprensa (ABI) em 1º de setembro, até a votação, foram 
apenas 29 dias em 1992. Collor teve a má ideia de pedir que 
os brasileiros fossem às ruas no Dia da Pátria vestindo ver-
de e amarelo, em protesto contra o que considerava um 
golpe contra o primeiro presidente eleito depois de três dé-
cadas sem eleição. Os jovens se vestiram de preto e forma-
ram a onda que virou tsunami e tirou Collor do Planalto. 

Governo e oposição 
jogam com o tempo

O problema é seu
Em entrevista ao Valor, Joaquim Levy 

explica que a resistência à CPMF vem das 
pessoas acharem que o déficit fiscal é um 
problema do governo. Levy pode se es-
forçar na retórica, mas fato é que o déficit 
fiscal é sim um problema do governo.

Dilma produziu esse déficit, o amplificou 
por meio das pedaladas e o direcionou a fins 
eleitorais. O problema é do governo, mas 
as consequências são amplas. Chegamos a 
60 milhões de CPFs impedidos de contrair 
crédito, que respondem por R$ 260 bi em 
dívidas em atraso. A inflação da baixa renda 
atingiu 11,22% nos doze meses até novembro.

O que vem do governo vol-
ta para o governo.

PROGRAMAÇÃO 

DE NATAL
Amanhã (13) teremos, em 

continuidade à programação 
natalina da cidade de Maravilha, 

como atração o quarteto 
instrumental e Délcio Tavares. 

Sem dúvida imperdível. Prestigie! 
Será às 20h, na Praça 
Padre José Bunse.

O POBRE NO 
PODER?

O ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva afirmou que para recolocar o 
país de volta nos trilhos não se pode 
permitir que “haja um golpe de Esta-
do via impeachment” no Congresso 
Nacional. O petista voltou a defender 
que não há “base política e jurídi-
ca” para o afastamento da chefe do 
Executivo, sua afilhada política.

Na visão de Lula, o que está por 
trás da tentativa de impeachment da 
presidente da República é o “desejo da 
oposição de tirar o pobre do poder”. Lula 
pobre? Para os menos avisados, ele é 
um dos homens mais ricos do Brasil...

“Para recolocar o trem de volta 
nos trilhos [o país] a gente não pode 
permitir que haja um golpe de Estado 
via impeachment no Congresso Na-
cional”, ressaltou o ex-presidente.

OPINIÃO 
POPULAR

É notório que a 
população quer o 
impeachment da presidente. 
Será uma situação bem 
difícil aos deputados que 
optarem por isentá-la do 
processo junto aos seus elei-
tores, principalmente aqueles que 
pisaram em duas canoas, ou ficaram 
em cima do muro. Hoje o discurso 
da ala governista é que se trata de 
golpe, mas no caso Collor quem 
foram os articuladores? Discur-
so uma coisa, prática outra...

VEREADOR 
EDER MORAES

Recebemos do ilustre vereador Eder 
Moraes ofício de agradecimento aos re-
gistros jornalísticos que fizemos através 
da Rádio e Jornal O Líder, referente ao 
projeto “Estrada adentro, estado afora”. 
Ressalta no mesmo ofício o reconhe-
cimento pela parcela de contribuição 
dada a Maravilha. Agradecemos as 
palavras e renovamos nossos propósi-
tos de sempre estar ao lado de projetos 
que envolvam nossa comunidade.

PREFEITURA ENDIVIDADA? 
LONGE DE MIM!

O prefeito de Borborema (SP), Antônio Carlos Torres de Arru-
da, que assumiu a cadeira há 17 dias, depois da cassação do ex-pre-
feito Virgílio do Amaral Filho, renunciou ao cargo na manhã de se-
gunda-feira (7). Ele protocolou a carta de renúncia na Câmara.

Segundo ele, a prefeitura tem uma dívida de aproximadamente R$ 7 
milhões, o orçamento 
do município está to-
talmente comprome-
tido e os fornecedo-
res estão todos com o 
pagamento atrasado. 
Atitude corajosa. 
Não tem condições 
de administrar, o 
melhor para o povo 
é cair fora mes-
mo. Exemplo para 
muitos seguirem!

Fotos: Divulgação

http://zh.clicrbs.com.br/rs/ultimas-noticias/tag/dilma-rousseff/
http://g1.globo.com/pb/paraiba/cidade/borborema-pb.html
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por Wolmir Hübner

LIÇÕES DE VIDA
Existe uma fonte da juventude. Ela está na 

sua mente, no seu talento, na criatividade que 
você traz para sua vida e para a vida das pessoas 
que você ama. Quando aprender a beber des-
sa fonte, terá derrotado de verdade a velhice.

Bom fim de semana!

Leve traz o Papai Noel de helicóptero 
para São Miguel do Oeste

Ho, ho, ho! Ele chegou! O Papai Noel desceu do céu e fez 
brilhar os olhos de dezenas de crianças miguel-oestinas e suas 
famílias, que acompanharam a chegada do bom velhinho de 
helicóptero na noite da terça-feira (8), em São Miguel do Oeste. 
A promoção da Rede Leve proporcionou a vinda do Noel e 
também voos panorâmicos durante o dia pela cidade. Duas 
clientes da Leve foram sorteadas para acompanhar o velhinho 
em sua chegada. A Leve, do nosso amigo Lorivan Weber, sempre 
se preocupando com a felicidade da comunidade. Parabéns!

Keli Fernandes/O Líder

DESPEDIDA
Quem se despediu de Maravilha 

foi a promotora de Justiça Ana Luiza 
Goulart, que por merecimento foi 
promovida para a cidade de Caçador. 
Agradecemos os trabalhos da ilustre 
promotora em prol de nossa gente e 
desejamos que continue com o su-
cesso na nova missão. Por outro lado, 
Guilherme Pacheco Zattar veio pesso-
almente nos dar um abraço especial 
pelo recebimento por nós da Comen-
da Catarinense, ao qual agradecemos.

GOVERNADOR DE SANTA 
CATARINA CONTRA 
O IMPEACHMENT

Depois de evitar comentar o processo do impeachment 
contra Dilma Rousseff (PT), em entrevista, o governador ca-
tarinense, Raimundo Colombo (PSD), tomou posição e as-
sinou uma carta de apoio à presidente e contra a ação que 
tenta tirá-la do Palácio do Planalto. Já podemos dimensio-
nar o desgaste que isso vai atingir pela opinião popular.

SUCESSO DO SU-
PERCORDAS

A Supercordas de Maravilha realizou a 
apresentação de encerramento de 2015 no 
domingo (6), no Lar de Convivência de Idosos. 
Na oportunidade, a comunidade pôde assistir 
a três belas apresentações, que foram reali-
zadas por aproximadamente 70 alunos. Uma 
das apresentações foi realizada pela banda da 
Supercordas, que ensaiou durante dez meses.

De acordo com os dirigentes da Super-
cordas, amanhã (13) será realizado o en-
cerramento do Superarte Ballet, que tem 
como professora Géssica Marques. O valor 
do ingresso para este evento é R$ 20,00.

CRISE NO SETOR IMOBILIÁRIO
De tantos registros feitos na imprensa de que a venda de imó-

veis tem caído de modo muito significativo em todo o Brasil, como 
também em nossa região e município, recebemos informações que 
a inadimplência dos pagamentos das prestações de imóveis finan-
ciados é algo estarrecedor. Não bastasse, aqui em Maravilha o paga-
mento do aluguel está com inadimplência maior ainda. O inquilino, 
além de não pagar, não atende nem o telefonema da imobiliária, 
pois sabe que tem uma lei que o protege muito. É a nossa realidade 
econômica, que está levando à depressão todas as classes.

COMBATE À 
DENGUE

O governo promete liberar recursos 
para combater a dengue e ao zica vírus 
no Estado de Santa Catarina. É alarmante 
o número de municípios que estão em 
alerta: Anchieta, Balneário Camboriú, 
Balneário Piçarras, Blumenau, Bombi-
nhas, Brusque, Caçador, Camboriú, Ca-
noinhas, Chapecó, Concórdia, Cordilhei-
ra Alta, Coronel Freitas, Coronel Martins, 
Criciúma, Cunha Porã, Dionísio Cerquei-
ra, Florianópolis, Guaraciaba, Guarujá 
do Sul, Guatambu, Ilhota, Ipuaçu, Itajaí, 
Itapema, Jaraguá do Sul, Joinville, Luís 
Alves, Maravilha, Mondaí, Navegantes, 
Nova Erechim, Nova Itaberaba, Novo 
Horizonte, Palhoça, Palma Sola, Palmi-
tos, Passo de Torres, Penha, Pinhalzinho, 
Planalto Alegre, Porto Belo, Porto União, 
Princesa, São Bento do Sul, São Bernardi-
no, São Domingos, São José, São Louren-
ço do Oeste, São Miguel do Oeste, Serra 
Alta, Sombrio, Tijucas, Tubarão, União 
do Oeste, Xanxerê e Xaxim (fonte DC). 
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a/04

Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Quem acompanha o meu trabalho sabe 
que, com certa frequência, faço apresentações 
sobre Marketing e Inovação pela região. Ao 
final das apresentações, sempre deixo meu 
e-mail e falo que, quem quiser a apresentação 
em PDF, basta me escrever. Vejo as pessoas bai-
xando a cabeça e anotando o endereço eletrô-
nico (era assim que se falava em 1999).

No começo eu ficava imaginando a quan-
tidade de e-mails na minha caixa de entrada 
no dia seguinte. Mas hoje eu sei que vem pou-
ca coisa. Meia dúzia de e-mails no máximo.

Ao final das apresentações muita gente 
fala comigo. Comentam algo que acontece 
com sua empresa, algo que se identificaram, e 
eu peço para me escreverem: “tenho material, 
vamos trocar informações, vamos ver como o 
Sebrae pode ajudar”, entre outras exclama-
ções. As pessoas aparentam estar empolga-
das, cheias de ideias. Mas logo me esquecem, 
e não me escrevem jamais.

Sei que não é algo pessoal. O que aconte-
ce é a manifestação de uma característica que 
todos temos: somos todos extremamente 
criativos. Todos. Temos muitas ideias e pla-
nos. Mas sonhar e imaginar é a parte fácil. 
A parte difícil, que exige certo tempo e de-
dicação, essa deixamos para depois. E para 
mais depois. E aquela grande ideia acaba 
esquecida.

Para evitar isso, sugiro dar o primeiro 
passo. O primeiro e-mail. A primeira ação 
tangível. Porque é frustrante ter muitas ideias 
e nunca coloca-las em prática. E pior, sem-
pre repetindo a mesma desculpa: a falta de 
tempo. E perceba, leitor: eu não pedi que 
comprassem selos, fossem ao correio e me 
enviassem uma correspondência, como se 
fazia em 1993. É um e-mail, digitado em um 
minuto. Até que ponto a tecnologia realmente 
nos ajuda?

Esse primeiro pequeno passo costuma 
gerar um efeito transformador. Comece a lei-
tura. Mande uma mensagem para um conta-
to importante. Faça a matrícula. Todo grande 
empreendimento, pessoal ou profissional, 
começa sempre com uma ação minúscula. 
No entanto, os mesmos planos grandiosos, 
quando não é dado esse primeiro passo, mor-
rem no travesseiro, no chuveiro. Morrem na 
ausência de uma pequena ação inicial.

Falta tempo, mas o tempo vai passar de 
qualquer jeito. Seria melhor que ele passasse 
enquanto fazemos alguma coisa. Qualquer 
ação que represente um começo.

Sobram planos, 
falta tempo

Lucas Miguel Gnigler 
www.lucasmiguel.com

Os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao 
propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais e de refletir as diversas tendências do 

pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.

Turbilhão de acontecimentos mostra dificuldades 
do governo em enfrentar impeachment 

Está suspensa a instalação da Comissão do impeachment até 
quarta 16, quando o plenário do STF decide se pode ser secreto o voto 
para a escolha de seus membros. Mas os 279 votos contra 199 que 
deram a maioria à oposição mostraram as dificuldades que o governo 
vai enfrentar no processo. 

É tão alucinante o turbilhão com que os acontecimentos políticos 
vêm se desenvolvendo no Brasil neste momento que qualquer 
informação ou análise pode se tornar obsoleta em poucas horas ou em 
até em minutos. E, como sempre, se sucedem de forma a paralisarem 
as ações necessárias e concretas no campo da economia e concentram 
todas as atenções da presidente Dilma e seus auxiliares, sem tempo 
para governarem.

Só se fala em impeachment, na disputa de cargos, nos conflitos 
governo e oposição, governo e aliados, na cassação do mandato de 
Eduardo Cunha – ambiente que é visível na predominância total da 
política sobre temas mais relevantes como as questões econômicas e 
até da epidemia do vírus zika no noticiário midiático. Alguns analistas já 
estão chamando esta situação de “dominância política”, em referência 
a um fenômeno econômico, a “dominância fiscal”, pelo qual estaria 
passando a economia brasileira no momento - indicaria as dificuldades 
de combater a inflação simplesmente pelo lado da política monetária.

A terça feira(8)não foi diferente, pela sequência dos 
acontecimentos – e mais uma vez com mais trapalhadas, mais 
confusões e mais dificuldades para o governo. O “domínio” dos 
fatos políticos começou com a bomba da carta do vice-presidente 
Michel Temer, divulgada na segunda-feira. O Palácio do Planalto não 
escondeu sua irritação embora procurasse esconder. Foi corretamente 
interpretada como a senha para debandada do PMDB do governo e o 
racha definitivo da base.

Colocaram-se bombeiros em ação para amenizar os efeitos da 
explosão do vice. Ao fim do dia, depois da derrota do Palácio na votação 
dos membros da Comissão do impeachment, atribuída em parte à 
influência do gesto de Temer, por iniciativa de Dilma o ministro Jaques 
Wagner acertou com um assessor de Temer, uma conversa dos dois 
hoje à noite. Em Brasília acredita-se que não haverá uma conciliação 
total – o passo que Temer deu é um caminho sem volta. Qualquer recuo 
do vice agora seria uma desmoralização para quem, como lembra o 
jornalista Elio Gaspari, assumiu o papel de pretendente ao trono. O 
golpe de Temer, conhecido por sua frieza, não foi fatal, porém foi desses 
de deixar o adversário (no caso Dilma e PT juntos) grogue.

Em seguida, na sequência dos fatos, num interregno um pouco 
mais amenos que antecedeu o desastre do fim de tarde, início da 
noite, o governo foi surpreendido por mais uma manobra (não a 
última do dia) do ardiloso presidente da Câmara, Eduardo Cunha. O 
parlamentar fluminense, indiscutivelmente com o próprio beneplácito 

do presidente da Comissão de Ética, conseguiu adiar pela quinta vez 
a votação da admissibilidade do pedido de cassação de seu mandato.

Para uma das estratégias de defesa de Dilma no caso do 
impeachment, a de confrontar a condição de pessoa insuspeita com as 
acusações de corrupção contra Eduardo Cunha, a abertura do processo 
contra o adversário é essencial. Amplifica esse discurso, além de 
desmoralizar de vez Cunha e deixá-lo frágil na condução do comando 
da Câmara, onde ele pode ainda provocar muitas enxaquecas à 
presidente e aliados.

E foi o que Cunha fez no pior momento para o governo 
ontem, na votação para a escolha dos 65 membros titulares e dos 
suplentes da Comissão Especial do impeachment. O presidente da 
Câmara foi duro e incisivo nas suas decisões (autoritário, segundo 
os governistas), determinou que a votação seria secreta, não 
aceitou contestações nem debates e armou a cena para o débâcle 
governista.

Depois de um tumulto de baixíssimo nível, com agressões 
verbais e quase físicas, quebra de urnas e obstrução das cabines 
(por parte de governistas), o resultado da sessão da Câmara foi 
uma torrente de água fria para o Palácio do Planalto: por 272 a 199 
a oposição conseguiu eleger 39 membros da Comissão, portanto 
fez a maioria. Os outros 26 ficaram para serem escolhidos hoje.

Mesmo considerando-se que o voto secreto permite 
certas “vinganças” que a luz do dia não permite, está exposta 
nesses números da fragilidade do apoio ao governo na Câmara 
– a oposição passou da maioria dos votos – 272 contra 257 - e o 
governo ficou com uma margem muito pequena em relação ao 
necessário para barrar o impeachment – mais de 171 votos.

Expôs-se, também, mais uma vez os tropeções táticos da 
coordenação política do governo, mesmo depois que a reforma 
ministerial entronizou na função dois indicados pelo ex-presidente 
Lula – Jaques Wagner (Casa Civil) e Ricardo Berzoini (Secretaria 
Geral) - e alijou o criticado Aloizio Mercadante, agora exilado na 
Educação. Uma das razões da derrota do governo foi a tentativa 
de afastar da Comissão os grupos dentro dos partidos governistas 
favoráveis ao impeachment. Quis tudo, não levou nada.

Mais tarde da noite, o governo acabou em parte salvo pelo 
gongo num dia que estava sendo vexaminoso para ele. Atendendo 
a uma representação do PC do B, que contesta a decisão de 
Eduardo Cunha a favor do voto secreto, o ministro Luiz Fachin, no 
STF, suspendeu a instalação hoje da Comissão do impeachment e 
qualquer outro ato em relação ao processo. A decisão é liminar e 
deverá ser referendada – ou alterada – pelo plenário de 11 ministros 
do Supremo daqui a uma semana, dia 16.

José Marcio Mendon
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O Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística – IBGE – divulgou 
no dia  30 de novembro a edição 2014 das Estatísticas do Registro Civil. 
A pesquisa mostra as transformações na sociedade e, principalmente, 
nas famílias brasileiras ao longo de 40 anos. 

 Em 2014, a taxa geral de divórcios foi de 2,41% (2,41 por mil habi-
tantes de 20 anos ou mais de idade) e teve pequeno acréscimo frente a 
2013 (2,33%). Em 2012, verificou-se o maior valor desde o início dessa 
série histórica (1984), quando a taxa de divórcio atingiu 2,49%.   Segun-
do o IBGE, os registros de divórcios permitem conhecer como as disso-
luções dos casamentos vêm ocorrendo ao longo dos anos em virtude 
das graduais alterações da legislação sobre o tema no Brasil, principal-
mente a Emenda Constitucional nº 66, de 13.07.2010, que conferiu nova 
redação ao § 6º do artigo 226 da Constituição Federal de 1988,  onde o 
texto passou a prever que “o casamento civil pode ser dissolvido pelo 
divórcio”.

A pesquisa revela também que a duração média dos casamentos 
caiu de 19 para 15 anos.  

Essa tendência, segundo analisa o IBGE, resulta de diversas mudan-
ças que vêm ocorrendo nos padrões de composição dos arranjos con-
jugais e familiares. Dentre elas o Instituto destaca as facilidades legais 
e administrativas atualmente disponíveis para a obtenção de divórcios, 
possibilitando as novas uniões legais e a conversão de uniões consen-
suais e estáveis em casamentos civis, como também os incentivos por 
meio de programas de casamentos coletivos. 

Guarda compartilhada:  Em toda a série das Estatísticas do Regis-
tro Civil, houve predominância das mulheres na responsabilidade pela 
guarda dos filhos menores de idade a partir do divórcio, passando de 
78,9% dos casos, em 1984, para 85,1%, em 2014. Esse percentual, entre-
tanto, já havia sido maior nas duas décadas anteriores: 89,7%, em 2004, 
e 88,0%, em 1994. Ou seja: entre 1984 e 2014, a guarda compartilhada 
passou de 3,5% para 7,5% nos casos de divórcio.  

Os dados refletem o contexto histórico que durante anos atribuiu a 
guarda preferencialmente à mãe e revelam a importância da mudança 
definitiva do paradigma tradicional da exclusividade da guarda mater-
na. Atualmente, a Lei 13.058/2014 garante a guarda compartilhada de 
filhos de pais divorciados, mesmo que não haja acordo entre as partes.

Casamento homoafetivo: O estudo divulga, pela segunda vez, in-
formações sobre casamentos homoafetivos. Isso porque é do ano de 
2013 a Resolução n. 175do Conselho Nacional de Justiça (CNJ) que au-
torizou os Cartórios a habilitar, celebrar casamento civil ou até mesmo 
converter união estável em casamento entre pessoas do mesmo sexo.   
A pesquisa revela que a partir de 14 de maio, quando se iniciou os re-
gistros dos casamentos homoafetivos, até o final do ano de 2013, foram 
registrados 3.701 casamentos.  Em 2014, houve 4.854 registros de casa-
mentos entre cônjuges de mesmo sexo (0,4% do total de casamentos). 

Pesquisa mostra 
transformação das famílias 

brasileiras em quatro décadas

Fique poR dentRo
por Luciane Mozer

Geral
a/05

MP espera arrecadar 1,5 milhão de assinaturas para 
apresentar ao Congresso Nacional um projeto de lei de 
iniciativa popular

MPSC inicia força-tarefa para 
arrecadar assinaturas em 
apoio à campanha

10 MEDIDAS CONTRA A CORRUPÇÃO

No Dia Internacional Contra a Cor-
rupção, 9 de dezembro, o Ministério 
Público de Santa Catarina iniciou uma 
força-tarefa para arrecadar assinaturas 
em apoio à campanha “10 medidas 
contra a corrupção”. A campanha é 
promovida pelo Ministério Público Fe-
deral (MPF), mas o Ministério Público 
de Santa Catarina (MPSC) também 
está engajado nesta ideia.

O promotor de justiça da Comarca 
de Maravilha, Guilherme Pacheco Zat-
tar, explica que o MPF realiza a campa-
nha, e os ministérios públicos estadu-
ais abraçaram a ideia, que hoje é uma 
campanha da sociedade. “A corrupção 
passará a ser um crime ou uma con-
duta de alto risco. Isso se daria através 
de diversas medidas legislativas que 
estão previstas na campanha, a qual 
o MP espera arrecadar 1,5 milhão de 
assinaturas para que apresentemos ao 
Congresso Nacional um projeto de lei 
de iniciativa popular, mais ou menos 
como o que foi feito com a lei de ficha 
limpa”, ressalta o promotor.

Em Maravilha já foram colhidas 
cerca de mil assinaturas. E o dia 9 foi es-
tabelecido pelo MP como o dia D para 
reforçar a coleta de assinaturas. “Re-
centemente, tive a satisfação de entre-
gar mais de 600 assinaturas ao procura-
dor da República, Dr. Deltan Dallagnol, 
que é o coordenador da força-tarefa 
da Lava Jato. E, nesta semana, recebi a 
notícia que serão entregues mais 200 
assinaturas nestes dias, e assim, Mara-
vilha ultrapassará as mil assinaturas”, 
entende Zattar.

Quando se chegar ao número de 
assinaturas necessárias, o projeto e 
todas as assinaturas recolhidas, além 
das cartas de apoio que as instituições 
estão entregando ao MP, serão levados 
ao Congresso Nacional, dando início a 

um projeto de lei de iniciativa popular. 
“Aí o Congresso vai analisar e, espera-
mos que ouça a voz do povo, que não 
tolera mais esta prática endêmica. Es-
tamos hoje com aproximadamente 850 
mil assinaturas, passamos da metade 
da meta. A média é 10 mil assinaturas 
recebidas por dia e, até não atingirmos 
a meta, continuamos a colher assinatu-
ras”, reforça o promotor.

Para participar, o cidadão pode ad-
quirir a ficha de assinatura acessando 
o site. As 10 medidas servem para que 
o Congresso promova as alterações es-
truturais e sistêmicas necessárias para 
prevenir e reprimir a corrupção de 
modo adequado. A iniciativa não tem 
qualquer vinculação partidária.

Na Promotoria, há uma ficha de 
apoiamento para quem quiser assi-
nar, levar para casa para os familiares 
e amigos. O site da campanha é www.
10medidas.mpf.mp.br, em que você 
pode acessar o link, imprimir a ficha de 
assinatura e assinar, depois levar ao MP.

“Recentemente lançamos, em Flo-
rianópolis, o plano geral de atuação 
do MP, que definiu a corrupção como 
um tema transversal, ou seja, todos os 
promotores terão atuação destacada ao 
combate à corrupção, que não é aquela 
antiga visão de que corrupção é levar 
o dinheiro público, mas, sim, todas as 
condutas que desvirtuam de certa for-
ma o dia a dia e são tidas como corrup-
tas, serão debatidas pelo MP.

Promotor de justiça de Maravilha, Guilherme Pacheco Zattar, já fez 
entrega de 600 assinaturas colhidas em Maravilha ao procurador da 
República, Dr. Deltan Dallagnol

Arquivo
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Desde o último mês o colegiado vem promovendo uma série de reuniões 
com todos os elos da cadeia

Condições de trabalho dos caminhoneiros 
são tema de audiência pública 

CâMARA DOS DEPUTADOS

Coordenador da Comissão Ex-
terna dos Caminhoneiros e membro 
titular da Comissão Especial do Marco 
Regulatório Para o Transporte Rodo-
viário de Cargas, o deputado federal 
Celso Maldaner (PMDB/SC) partici-
pou no início deste mês, em Brasília, 
de uma audiência pública que contou 
com a participação de especialistas do 
setor de transportes nas áreas jurídi-
ca e trabalhista. Desde o último mês o 
colegiado vem promovendo uma série 
de reuniões com todos os elos desta 
cadeia, sendo este o terceiro de três en-
contros para ouvir os representantes do 
setor. “Esta semana recebemos a con-
tribuição dos representantes dos mo-
toristas e também dos órgãos públicos 
responsáveis pela fiscalização de suas 
condições de trabalho. Hoje, uma das 
principais causas de acidentes em nos-
sas estradas são o cansaço, o sono e a 
fadiga, que correspondem a quase 60% 
dos acidentes no país. Por isso, falar das 
condições de trabalho é fundamental 
para reverter este quadro e evitar que 
mais vidas sejam perdidas nas rodovias 
brasileiras”, explicou o deputado. 

Audiência pública discutiu condições de trabalho

 Ascom/Celso Maldaner

Em sua contribuição, Maldaner 
lembrou da época em que foi cami-
nhoneiro, transportando carga viva de 
suínos. “Como porcadeiro, viajávamos 
a noite toda, sem descansar ou fazer 
intervalos, para mostrar produtividade. 
Até que um dia, já tomado pelo cansa-
ço excessivo, passei o volante para meu 
colega, mas acabei pulando em cima 
do volante e nos acidentamos. A exaus-
tão era extrema. É necessário pensar 
na segurança e na dignidade de nossos 
trabalhadores, e fazer cumprir a jorna-

da de trabalho estipulada pela Lei dos 
Caminhoneiros aprovada pelo Con-
gresso Nacional”, explicou o deputado.    

Maldaner também demonstrou 
preocupação com a situação dos pe-
quenos transportadores, que possuem 
um pequeno número de caminhões 
e não possuem as mesmas condições 
para competir com os grandes empre-
sários do ramo. “Estou muito preocu-
pado com a situação de quem possui 
um ou dois caminhões. Precisamos 
garantir a sustentabilidade, ou a única 

saída para este segmento será se orga-
nizar em grupos e cooperativas”, desta-
cou Maldaner. 

O primeiro expositor da audiência 
pública foi o advogado Sandro Lunardi, 
que representa entidades sindicais de 
trabalhadores rodoviários. De acordo 
com ele, é necessário garantir a segu-
rança dos motoristas, com investimen-
tos na infraestrutura das estradas e nos 
pontos de parada para descanso, con-
forme prevê a Lei dos Caminhoneiros.

Depois foi a vez do diretor de As-
suntos Trabalhistas da Nova Central 
Sindical de Trabalhadores (NCST), 
Luís Antônio Festino, realizar sua apre-
sentação. “A proibição da circulação 
de cargas dentro de alguns perímetros 
urbanos é um exemplo de que não há 
um plano integrado de logística que be-
neficie a atuação do setor. Além disso, 
precisamos de ações articuladas, que 
promovam uma integração intermo-
dal”, afirmou.

Valdir de Souza Pestana, presiden-
te da Federação dos Trabalhadores 
em Transporte de São Paulo, voltou a 
destacar a necessidade de integração 

intermodal. Outro ponto levantado 
por ele foi o cumprimento da Lei dos 
Caminhoneiros no que diz respeito à 
isenção de pedágio para o eixo suspen-
so. “Quem fará os governos estaduais 
cumprirem a lei?”, questionou. Por fim, 
chamou a atenção para a necessidade 
de se resgatar a dignidade e o respeito 
aos motoristas e investir em sua segu-
rança nas estradas.

Por fim, a comissão ouviu Ricardo 
de Oliveira, que representou a presi-
dente do Sindicato Nacional dos Audi-
tores Fiscais do Trabalho (Sinait), Rosa 
Maria Campos Jorge. “Nossas audito-
rias revelam situações preocupantes. 
O motorista ter que dirigir e ainda ter a 
obrigação de vigiar a carga, por exem-
plo, é um absurdo. Fui policial rodo-
viário federal durante muitos anos e 
atendi a diversas ocorrências em que os 
transportadores haviam sido assaltados 
e não tiveram nenhum recurso para se 
prevenir. Precisamos pensar na segu-
rança dos profissionais, acima de tudo. 
Não podemos deixar estes trabalhado-
res desamparados”, expressou.

Condenação
Diretório partidário de Maravilha 
e possível pré-candidato a prefeito 
são multados por propaganda fora 
de época

O presidente da Câmara de Vere-
adores, Odair Batistello (PMDB), os 
vereadores Eder Moraes (PMDB), Ivo 
Badia (PMDB), Janir Signor (PSDB) e 
Láurio Stieler (PP) e os servidores pú-
blicos Nei Guzatti e Cleusa Regner vi-
sitaram, na tarde desta terça-feira (8), 
a empresa Schmidt Aquecedores.

A visita faz parte do projeto que 
a Casa tem de visitar as empresas do 
município. Na ocasião, os servidores e 
vereadores foram recebidos pelo em-
presário Marcelo Schmidt, que mos-
trou a unidade fabril.

A empresa Schmidt Aquecedores 
iniciou suas atividades em junho de 
2002, trabalhando como terceirizado 
pela Avioeste em Maravilha. A partir 
de 2008 o empresário iniciou negócio 
próprio, continuando com o trabalho, 
e foi melhorando cada vez mais. 

De acordo com o presidente da 
Casa, a ideia é vivenciar a realida-
de das empresas maravilhenses e se 
colocar à disposição para o que for 
necessário, na medida do possível. 
“Estamos aprendendo muito com es-
sas visitas e presenciando as ações de 
empreendedorismo dos nossos em-
presários”, destaca Batistello.

Visita
Vereadores visitam empresa 
Schmidt Aquecedores

Fotos: Ascom/Câmara de Vereadores

Vereadores e servidores conheceram as estruturas da empresa

O Diretório Municipal do PSDB 
de Maravilha e o possível pré-candi-
dato a prefeito, Darci Furtado, foram 
multados em R$ 7 mil por realização 
de propaganda eleitoral antecipada 
realizada em templo religioso.

O Ministério Público Eleitoral ob-
teve a condenação, em primeiro grau, 
do Diretório Municipal do PSDB de 
Maravilha e do possível pré-candida-
to a prefeito por realização de propa-
ganda eleitoral antecipada, realizada 
em templo religioso. Cada um foi 
multado em R$ 7 mil.

Na ação, a Promotoria Eleitoral 
que atua perante a 58ª Zona Eleito-
ral de Santa Catarina relata que, em 
janeiro deste ano, Darci Furtado foi 
apresentado como novo filiado do 
partido e possível candidato à prefei-
tura de Maravilha, em evento realiza-
do na Igreja Assembleia de Deus, ao 
qual estavam presentes cerca de 100 
obreiros da religião. O evento teve, in-
clusive, cobertura da imprensa local.

Conforme sustenta o Ministério 
Público, o Código Eleitoral só permite 

propaganda eleitoral depois do dia 5 
de julho do ano da eleição, e também 
proíbe a propaganda em bens de uso 
público, incluídos cinemas, clubes, 
lojas, ginásios e templos, ainda que 
de propriedade privada.

Diante dos fatos apresentados 
pela Promotoria Eleitoral, o Juízo da 
58ª Zona Eleitoral de Santa Catarina 
condenou o diretório partidário e o 
pré-candidato à multa de R$ 5 mil 
pela propaganda antecipada e de R$ 
2 mil pela propaganda no templo reli-
gioso. A decisão é passível de recurso. 

Em contato com o presidente do 
PSDB de Maravilha, Janir Signor, ele 
afirma que foi apresentado recurso 
junto ao Tribunal Regional Eleitoral 
(TRE), que já está tramitando. “O par-
tido não comunga com esta situação 
e não autorizou ninguém a falar em 
nome do partido. O partido acredita 
na reversão do caso”, destaca.

Da mesma forma, O Líder entrou 
em contato com Darci Furtado. Ele 
destacou que também vai entrar com 
recurso.
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DESPEDIDA DO SÃO CAMILO DO 
HOSPITAL REGIONAL DE SMO

Sempre fui um defensor do grupo São Camilo, e foi absolutamente elogiável o trabalho 
prestado ao longo dos tempos, não apenas pelo São Camilo, mas também por todo o corpo 
clínico, enfermagem e demais setores do Hospital Regional Terezinha Gaio Basso. O que 
pode deixar uma marca negativa, todavia, são as últimas verbas a ser pagas ao corpo clíni-
co, visto que os médicos são terceirizados pelo São Camilo, prestam serviço a estes, e não 
são regidos pelo regime da CLT. Para que o leitor entenda, os demais funcionários e acredi-
to que em sua grande maioria, são funcionários de “carteira assinada”, como popularmente 
se diz. Já os médicos não. Cada um constitui uma empresa, e prestam o serviço desta ma-
neira. Ou seja, a relação comercial é empresa/empresa. Em caso de não quitação de verbas 
trabalhistas, para os funcionários celetistas, o foro a discutir esta relação de trabalho é a 
Justiça Trabalhista. Já no caso dos médicos, em não havendo pagamento, o foro é a Justiça 
Comum. Entendemos que o Grupo São Camilo pode estar com tal dificuldade por conta 
de pendência do governo do Estado. Contudo, o que pode se desenhar é uma série de 
ações judiciais caso permaneça esta pendência. Está criado o impasse que pode deixar um 
“resto” negativo diante de todo o bom trabalho desempenhado pelo Grupo São Camilo.

MÉDICOS ATENDEM SEM 
RECEBER EM DIA

Cabe também uma ressalva à competência e humanismo da classe médica. O corpo 
clínico, com pendências salariais referentes a outubro e novembro (60 dias sem salários) 
não deixaram de atender a população. Aliás, a população apenas ficou sabendo de que há 
tal situação após entrevista concedida pelos médicos Romar Pagliarin Jr., Antonio Duarte 
e Claudio Graciolli, no programa Atualidades do Grupo WH. Na entrevista concedida a 
este colunista é que a verdade veio à tona. Elogiável a postura do corpo clínico. Afinal, os 
pacientes não teriam como ficar desassistidos. Fizeram sua parte. O que se espera é que 
haja agora a contrapartida, justíssima, por sinal. Mas como o São Camilo alega que espera 
pelo governo do Estado para poder saldar os últimos compromissos, vislumbro que esteja 
se criando uma imensa celeuma. Na verdade, o contrato da classe médica é com o grupo, 
e nada tem a ver com o governo do Estado. O lógico seria o São Camilo pagar os médicos, 
e depois discutir na Justiça, se preciso, a quitação dos valores do período em que conduziu 
a entidade. Mas isto é apenas um dos vários caminhos que a discussão pode percorrer. 

COMO O HOSPITAL REGIONAL 
DE SÃO MIGUEL PRETENDE 
FUNCIONAR APÓS O DIA 15?

Não quero alarmar, todavia, é meu dever como profissional da imprensa alertar 
para determinadas situações pontuais em relação ao término do contrato do Grupo 
São Camilo, e o contrato emergencial entabulado com o Instituto Santé. Vamos ser 
práticos. Temos que partir da realidade fática que dia 15 terminam os contratos do 
quadro clínico (médicos) e também dos demais funcionários. Inclusive, dia 16 de 
dezembro os funcionários têm marcadas com o sindicato da categoria as rescisões, 
visto que após um ano de labor, a situação de demissão tem que ter a participação (e 
supervisão) do sindicato. Portanto, dia 16 ninguém vai trabalhar. É impossível, hu-
manamente impossível. Então como vai ser? Não sei. Só sei que dia 16 não há pes-
soal para trabalhar no Regional de São Miguel, inclusive por força legal. Vamos a ou-
tra questão prática: mesmo que os profissionais queiram trabalhar de graça, é ilegal! 
Como abrir mão de direitos irrenunciáveis? Ou o Instituto Santé vai conseguir fazer 
algum contrato emergencial? É muito difícil. Quase impossível, diria. O Regional Te-
rezinha Gaio Basso é um hospital PÚBLICO, os celetistas já estão no “aviso prévio” 
e o contrato com os médicos, que têm uma empresa de prestação de serviços cada 
um, também expira dia 15. Então o que vai acontecer dia 16? Sabemos que teremos 
quase 300 rescisões entre celetistas e médicos. Ademais, alguém me contou (e não 
informo a fonte) que hoje já não há aquisição de fio de sutura, não há aquisição de 
soro, ou seja, o hospital começa a ter problemas de material para trabalhar. Ade-
mais, não adianta a boa vontade dos médicos para atender dia 16. Quem fará a re-
cepção, quem será responsável pela cozinha do hospital, quem fará a faxina, quem 
serão os enfermeiros, quem serão os médicos? Desculpem-me. Não quero alarmar. 
Todavia, é preciso que fiquemos atentos a esta realidade. Temos o risco do Hospital 
Regional Terezinha Gaio Basso efetivamente parar dia 16. Espero, sinceramente, 
que eu queime a língua em prol da continuidade do atendimento da população.

VAGAS DE CRECHES EM MARAVILHA 
Dias atrás recebi reclamação de um leitor(a) sobre a questão das vagas das creches em 

Maravilha, e se a creche Deonubem Baldissera não mais iria receber crianças. A resposta foi 
dada através do Departamento de Jornalismo da Rádio e Jornal O Líder. Onde funcionava a 
creche Deonubem hoje funciona o Ceja. E o colégio Nossa Senhora da Salete não tem nada 
a ver com creches. Contudo, é preciso deixar claro que esta tem sido uma preocupação de 
praticamente todas as administrações. Criar vagas, construir creches e assim sucessiva-
mente. O grande problema é que a demanda tem sido grande, e as dificuldades em alocar 
toda a criançada é problema que não atinge apenas Maravilha. Houve, entendo, uma mu-
dança na realidade das famílias, porque antigamente os casais tinham vários filhos e eram 
cuidados pela mãe, já que esta não trabalhava. Hoje, cada família que tem filhos precisa de 
creche porque a economia doméstica é mantida pelos dois (pai e mãe) que trabalham fora 
durante o dia. E por conta disso, a “batata quente” passou a queimar na mão dos adminis-
tradores municipais. De qualquer forma, o déficit é grande, e não é só em Maravilha. Por 
mais que haja tal esforço, dificilmente este déficit será zerado. E não é só em Maravilha. 

BAnDEiRA VERMELHA SEGUE
Alguém poderia esperar algo diferente? Segue valendo no Brasil a máxima de que serviço ou tarifa pública 

não baixa de preço. E em dezembro a sua conta de luz continuará elevada por conta da “bandeira vermelha”, 
que segundo consta, vai continuar. Sinceramente, eu não esperava nada diferente do que isto. Continuamos 
pagando uma energia caríssima. A cada 100 quilowatts/hora o consumidor continuará arcando com o gasto 
de mais 4 reais e 50 centavos. Este e o país que no setor público, quem sempre paga mais caro é... o púbico!

Ederson Abi

Conversei também com Wilson Trevisan, Secretário de Desenvolvimento 
REgional de São Miguel do Oeste. O secretário foi taxativo, dizendo que o Ins-
tituto Santé já está contatando com todos os profissionais para, também de 
forma emergencial, renovar todos os contratos e manter o atendimento do dia 
16 em diante. O secretário falou de forma tranquila e otimista quanto a isto. 
Bem, o hospital não tem como parar, pois os pacientes continuarão interna-
dos. No contraponto do que escrevi, espero sinceramente que o secretário es-
teja certo e se consiga resolver o problema da maneira como ele apontou.

SECREtáRiO DE DESEnVOLViMEntO DA SDR 
SÃO MiGUEL DiZ qUE nÃO HAVERá PROBLEMA
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br

O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
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Projeto envolveu em torno de 225 alunos do 3º ano do 
ensino médio de três escolas do município

Projeto Gente que Desenvolve 
Gente: Multiplicando 
Conhecimento é finalizado

AURORA MARAVILHA

A Cooperativa Central Aurora 
Alimentos - Unidade de Maravilha, 
desenvolveu no decorrer do ano, o 
projeto Gente que Desenvolve Gente: 
Multiplicando Conhecimento, em par-
ceria com as escolas João XXIII, Santa 
Terezinha e Nossa Senhora da Salete. O 
projeto envolveu alunos do 3º ano do 
ensino médio e teve como principais 
objetivos da equipe organizadora apro-
ximar a Aurora da sociedade; desenvol-
ver nossas lideranças; e contribuir com 
formandos do ensino médio com a es-
colha profissional.

Como forma de lançamento do 
projeto, a equipe Aurora Alimentos re-
alizou no mês de agosto uma feijoada 
beneficente, quando foram vendidas 
mais de 800 fichas, sendo que parte 
do valor arrecadado com a venda das 
fichas foi destinado ao custo da feijo-
ada e parte entregue para as escolas 
proporcionalmente ao número de fi-
chas vendidas por cada uma delas. As 
escolas puderam escolher qual seria o 
destino do valor recebido, desde que o 
mesmo fosse utilizado em prol dos alu-
nos e/ou da estrutura das escolas.

No mesmo mês o projeto teve iní-
cio, sendo que foi realizado em quatro 
módulos: 1º Conhecendo a Aurora 
Alimentos e a Cultura Cooperativista; 
2º Conhecimento Básico e Comporta-
mental das áreas de Administração de 
Pessoas, Recursos Humanos, Contabi-
lidade, Faturamento, Controle de Ma-
teriais e Controle de Qualidade; 3º Co-
nhecimento Básico e Comportamental 
das áreas de Manutenção Industrial, 
Assessoria Industrial e Departamento 
de Produção; e 4º Habilidades de Rela-
cionamento Interpessoal, Comunica-
ção e Escolha Profissional.

Os módulos foram coordenados 
pelas lideranças da unidade, as quais 
se desafiaram ao atuar em um contex-
to diferente da sua rotina. Conforme os 
organizadores, o cenário escolar incen-
tivou-os a trabalhar em equipe e iden-
tificar as habilidades de cada um dos 
membros, o que lhes proporcionou de-
senvolvimento pessoal ao superar limi-
tes e profissional ao aprimorarem habi-
lidades de comunicação, controle das 
turmas e do tempo, criatividade, entre 
outros. “Além de inserimos as lideran-

ças de forma ativa na sociedade, o pro-
jeto teve ainda como intuito contribuir 
com a escolha do curso de graduação 
ou da carreira profissional dos alunos 
por meio dos diferentes profissionais 
que atuam dentro da indústria, sendo 
que estes compartilharam o conheci-
mento adquirido ao longo das suas tra-
jetórias. Permitir a eles que conheçam 
as principais competências exigidas 
pelo mercado de trabalho e também 
possibilitar a inserção dos alunos e/ou 
dos familiares na Aurora Alimentos”, 
destacam.

O projeto envolveu em torno de 225 
alunos, sendo que ao final os alunos e 
as escolas puderam avaliar o projeto 
como um todo, onde obteve-se um 
resultado satisfatório e a solicitação de 
manter a parceria para os próximos 
anos. “Para que o mesmo chegasse 
ao fim com êxito, tivemos o apoio da 
Gerência Regional Educação, da dire-
ção das escolas da Gerência e demais 
lideranças da Unidade de Maravilha. 
Agradecemos o empenho de todos os 
envolvidos que garantiram o sucesso 
deste trabalho”, frisam. 

Aurora Alimentos/divulgação

Alunos de três escolas de Maravilha participaram do projeto 

   Vara curta
No dia em que a televisão tiver cheiro, vamos ter que 

usar máscaras de proteção ao olfato. Temos que dizer isso 
às nossas crianças, o Congresso e o Governo exalam chei-
ro pútrido. Precisamos salvar o futuro das crianças.

Você liga a televisão e o que mais vê são “velhos” safados, des-
pudorados alçados à condição de políticos, empresários, advoga-
dos, autoridades, tudo, de tudo. Canalhas atrevidos e  soltos... 

Venho a este assunto, leitora, leitor, em razão desta man-
chete que me cutucou com vara curta: - “O problema de fi-
lhos malcriados pode estar nos pais”. Veja a tolice da manchete 
que estava num artigo especial de um jornal de São Paulo.

Tem cabimento alguém dizer que a falta de educação dos fi-
lhos “pode” vir dos pais? Pode não, a falta de educação vem dos 
pais, sim. Desses frouxos de hoje que “educam” como a cara 
deles, os filhos podem tudo, os outros é que estão sempre er-
rados e, para se justificar, ainda dizem que as professoras no 
colégio não gostam das “crianças”. Pais impotentes, mães den-
gosas, irresponsáveis das “crias”. Sim, nesse caso, no caso de 
crianças mal-educadas, não se trata de filhos mas de “crias”... 

Se os pais não derem os melhores exemplos, se não fo-
rem coercitivos diante dos ímpetos de mau comportamen-
to dos filhos, se não os incentivarem ao que há de melhor 
na postura ética, só o milagre salvará esses jovens. 

Sem a educação dos pais e vendo televisão, as crian-
ças vão afundar mais ainda na lama moral em que o país 
está até o nariz. Olhe bem para a cara dos safados acusados 
no Mensalão e agora pela Lava Jato. Olhe. Nenhum acusa-
do era ou é “mocinho”... Mas ainda falta “alguém”, ah, falta... 

Quanto às crianças diante da frouxidão dos pais e das “lições” de 
podridão política vistas todos os dias na televisão, é preciso lembrar 
aos pais que eles são sim responsáveis pela má criação, pela falta de 
educação dos filhos.  E é bom não esquecer que professor não é edu-
cador, educadores são os pais. Fora disso, salvo os casos de psicopatia, 
manifestações doentias do caráter, questão genética, tudo o mais é 
cultural, ambiental, pai e mãe são responsáveis sim. E ponto final.

VARA
De novo vara, Prates? De novo. E agora para citar um bom 

apoio à ideia de bem usar a vara... Ouça essa dos Provérbios da 
Bíblia, capítulo 23, versículo 13 – “Não poupes ao menino a corre-
ção; se tu o castigares com a vara, ele não morrerá; castigando-o 
com a vara salvarás sua vida da morada dos mortos”. Será preci-
so dizer mais? Eu digo “rédea”, o Senhor diz “vara”... Beleza!

CABELOS
Naquela época, década de 70, o cabelo da moda para os “ho-

mens” era o cabelo Black-Power, deste tamanhão. Jogadores de 
futebol, os medíocres, era só o que usavam. Agora procure pelas 
fotos da Seleção Brasileira de 70, a que ganhou o Tricampeonato 
no México. Todos os jogadores, todos, de cabelo cortado ao estilo 
cadete. Aquela Seleção foi a melhor do Brasil nas Copas, havia na 
Seleção a disciplina militar... Não é preciso dizer mais. Hoje, olhe 
para os cabelos com cortes ridículos dos trôpegos que andam jo-
gando por aí... Santo Deus, como acreditar nos caras, como entre-
gar a camiseta para eles e confiar, crer que vão suar para vencer? 
Coitados dos treinadores. Cabelos revelam a cabeça, por dentro...  

FALTA DIZER
Procure por uma foto do Pelé ao tempo de jogador. Tente 

achar uma foto do Pelé com cabelo ridículo como o dos mui-
tos idiotas de hoje e que não chegam perto dos pés do Pelé... 
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A Receita Federal prepara a 
consulta ao último lote de restitui-
ções do Imposto de Renda Pessoa 
Física 2015. O dinheiro estará na 
rede bancária no próximo dia 15.

Os contribuintes que não fi-
zeram as correções na declaração 
após constatarem erros ou omis-
sões estão na malha fina. O nú-
mero de pessoas nesta situação 
deve ser divulgado com os dados 
do lote. Para mudar a situação, 
terão que atualizar a declaração e 
esperar pelos lotes residuais, que 
serão liberados a partir de janeiro 
de 2016.

O primeiro passo para fazer 
as correções é verificar no extrato 
de processamento da declaração 
as pendências ou inconsistências 
que causaram a retenção na ma-
lha fina. O procedimento pode ser 
feito no Centro Virtual de Atendi-

mento da Receita Federal (e-CAC).
A Receita disponibilizou na in-

ternet um passo a passo para quem 
não é cadastrado e deseja fazê-lo. 
Para quem não sabe usar os servi-
ços no e-CAC, a Receita disponibi-
liza um vídeo com instruções.

A consulta ao último lote esta-
rá disponível na página da Receita 
na internet ou por meio do Recei-
tafone 146. A Receita disponibili-
za ainda aplicativo para tablets e 
smartphones que permite o acom-
panhamento das restituições.

A restituição ficará disponível 
durante um ano. Se o resgate não 
for feito no prazo, deverá ser re-
querido por meio do Formulário 
Eletrônico - Pedido de Pagamento 
de Restituição, ou diretamente no 
e-CAC, no serviço extrato de pro-
cessamento, na página da Receita 
na internet.

O valor pago pelos brasileiros 
neste ano em impostos alcançou 
R$ 1,9 trilhão no último dia 6, se-
gundo o “Impostômetro” da As-
sociação Comercial de São Paulo 
(ACSP).

No ano passado, o mesmo va-
lor foi alcançado seis dias depois 
– o que aponta aumento da carga 
tributária, que tem gerado mais 
custos a empresas e cidadãos, se-
gundo a ACSP. Em 2014 o painel 
ultrapassou a marca de R$ 1,9 tri-
lhão no dia 12 de dezembro.

“O Impostômetro está se apro-
ximando de um recorde de R$ 2 
trilhões, que representa a tribu-
tação sobre o bolso do cidadão 
brasileiro”, disse em nota Alencar 
Burti, presidente da ACSP e da Fe-

deração das Associações Comer-
ciais do Estado de São Paulo.

“Além de afetar a área política, 
a discussão do impeachment deve 
deixar em segundo plano todas as 
reformas e ajustes da economia de 
que o Brasil tanto precisa”. A mar-
ca de R$ 1,9 trilhão equivale ao 
montante pago em impostos, ta-
xas e contribuições no país desde 
o primeiro dia do ano. O dinheiro 
é destinado à União, aos estados e 
aos municípios.

A previsão da ACSP é de que, 
no fim de 2015, o Impostômetro 
bata recorde e ultrapasse R$ 2 tri-
lhões. O Impostômetro completou 
uma década neste ano. O painel 
eletrônico que calcula a arreca-
dação em tempo real está instala-

do na sede da associação, na Rua 
Boa Vista, região central da capital 
paulista.

O objetivo da ferramenta é 
conscientizar o cidadão sobre a 
alta carga tributária e incentivá-lo 
a cobrar os governos por serviços 
públicos de qualidade.

Pelo portal www.impostome-
tro.com.br é possível descobrir 
o que dá para os governos fazer 
com todo o dinheiro arrecadado. 
Por exemplo, quantas cestas bási-
cas são possíveis fornecer, quan-
tos postos de saúde podem ser 
construídos. No portal também é 
possível levantar os valores que 
as populações de cada estado e 
município brasileiro pagaram em 
tributos.

Dados sinalizam queda no consumo das famílias com 
alto poder aquisitivo, que buscam quitar suas dívidas e 
manter a boa situação financeira

Endividamento das famílias 
catarinenses volta a crescer

Impostos pagos por brasileiros chegam a 
R$ 1,9 trilhão este ano

CRÉDITO

Impostômetro

O número de catarinenses 
inadimplentes ou com contas 
em atraso atingiu a máxima da 
série histórica desde janeiro de 
2013, pelo segundo mês conse-
cutivo, apontou o estudo da Fe-
comércio SC.

A Pesquisa de Endividamento 
e Inadimplência do Consumidor 
(Peic) de novembro de 2015 apre-
sentou uma elevação em termos 
mensais e anuais no nível de en-
dividamento das famílias (61,4%) 
– que estão com parte de sua 
renda comprometida com con-
tas parceladas e financiamen-
tos; e no nível de inadimplência 
(20,4%) que trata dos consumi-
dores com contas em atraso.

O cartão de crédito continua 
sendo o principal agente do en-
dividamento, responsável pela 
maioria das dívidas dos consu-
midores catarinenses (51,3%), 
seguidos dos carnês (33,6%), fi-
nanciamento de carro (32,2%) 
e o financiamento de imóvel 
(16,5%).

Segundo a Fecomércio SC, o 
endividamento das famílias com 
renda acima de dez salários mí-
nimos por mês (61,3%) é menor 
em comparação à parcela com 
renda inferior a 10 salários míni-
mos (63,1%). Os dados sinalizam 
a queda no consumo das famí-
lias com alto poder aquisitivo, 
que buscam quitar suas dívidas e 

Ilustração

Ilustração
manter a boa situação financeira. 
No entanto, para as famílias que 
não possuem renda extra para re-
duzir seu endividamento, a situa-
ção permanece estável.

A parcela da renda das famí-
lias comprometida com dívidas 
subiu pouco (32,4%) em compa-
ração aos meses anteriores. Para 
a Federação, os números mos-
tram que os catarinenses têm 
procurado renegociar suas dívi-
das com mais frequência diante 
de um período de retração eco-
nômica.

O presidente da Fecomércio 
SC, Bruno Breithaupt, ressalta 
que mesmo com o maior percen-
tual da série histórica, o índice de 
inadimplência ainda se mantém 
estável. Apesar disso, se preocu-

pa com a situação do comércio 
catarinense diante dos núme-
ros divulgados. “A alta da infla-
ção afeta o poder de compra do 
consumidor e com a diminuição 
da renda sua prioridade é o pa-
gamento das dívidas antigas em 
detrimento de novas compras no 
comércio, setor que sai prejudi-
cado”, alerta Breithaupt.

A pesquisa também apontou a 
alta do índice de famílias que não 
terão condições de quitar seus 
débitos (11,3%), reflexo da desa-
celeração da renda em termos re-
ais, que diminui os recursos para 
o pagamento das dívidas. O in-
dicador continua muito próximo 
da alta histórica nos últimos três 
meses, sinalizando uma prévia 
inadimplência do mês seguinte.

Recursos
Receita deve divulgar 
consulta ao último lote 
de restituições do IR 
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eConoMia e neGÓCioS por Raquel Basso Hübner

WILLIAM 
GEORGE WARD

A agência de classificação de risco 
Moody’s poderá revisar para baixo a 
nota da dívida pública brasileira. No 
fim da tarde desta quarta-feira, dia 9, 
a agência anunciou que mudou para 
negativa a perspectiva da classificação 
do país. Caso o Brasil seja rebaixado, 
perderá o grau de investimento, 
garantia de que o país não corre o risco 

de dar calote na dívida pública. Em 
comunicado, a Moody’s anuncia que 
pode reduzir nota do Brasilinformou 
que a incerteza política decorrente da 
abertura do processo de impeachment 
da presidente Dilma Rousseff, cria 
dificuldades para o governo aprovar 
medidas que reduzam gastos 
obrigatórios e aumentem tributos. 

Os gerentes foram os profissionais mais 
afetados pela crise econômica no país e 
tiveram uma retração salarial de 23% este 
ano, aponta pesquisa da Love Mondays, 
cuja pesquisa foi feita a partir de 11.909 
salários declarados por profissionais no 
site em 2014, em comparação com 49.405 
salários declarados em 2015. Segundo o 
levantamento, 21 de 25 cargos, ou 84% 
do total analisado tiveram aumento de 
remuneração inferior à inflação média do 
país, que ficou em 9,57% no acumulado 
do ano, até 2 de dezembro, segundo o 

Índice de Preços ao Consumidor – Semanal 
(IPC-S) calculado pela FGV. Os salários de 
supervisores (-11%), professores (-9%), 
operador de caixa (-9%) e consultores (-6%) 
também registraram quedas acentuadas. 
Na média geral, os salários registram 
elevação de 0,57% no ano. Dos quatro 
cargos que registraram alta superior ao 
índice de inflação, nenhum 
exige formação universitária 
completa: atendente (11%); 
assistente (12%); técnico 
(13%) e motorista (15%).
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Coluna semanal da CDL/Associação Empresarial de Maravilha

Aniversariantes:
12-12 Marcio Staudt (Maravilha Palace Hotel); Marilia Angela Got-

tardo (Marplast); 13-12 Marlos Basso Miranda (Clínica Ortovisão); 
Valdemir Melchior de Lima (Olimar Imóveis); 14-12 Murilo Lopes 
Duarte (Centro de Beleza Murilo Duarte); Neuri Schmidt (Ranchoeste 
Supermercado); 15-12 Clenio Lago (Agriceres); Paulo José Grunwaldt 
(Apamar); 16-12 Cival Della Justina Mack (Banco do Brasil); Genair 
Piton (Pizzaria Degustar); 17-12 Marcia  Rosani Henn Mazzochi (Me-
cânica Primos); Clarice T. M. Moehlecke (Central Conf. e Utilidades); 
Ivan Carlos Fae (Auto Posto Diamante); Ivan Tomazoni (Infopoint 
Equipamentos); João Paulo Tesseroli Siqueira (Simjur); Kelli Roman 
(Deco Mat. Construção); 18-12 Beatriz Bernardi (Copema/Cotintas); 
Liliane Reckers (Auto Posto Diamante); Noeli Scharlette Delazere (Nic-
co Agência de Viagens & Turismo); Siria Bauermann (RPM Pneus).

12-12 Sábado Mais, com atendimento comercial das 8h às 12h e 
das 13h às 16h.

13-12 Natal Regional Luz e Magia 2015 – Quarteto Instrumental 
Délcio Tavares, domingo, às 20h, na Praça Padre José Bunse.

15-12 Natal Regional Luz e Magia 2015 – Show com a Família Lima, 
terça-feira, às 20h30, na Rua Coberta, em frente à prefeitura.

CDL/Associação Empresarial de Maravilha | Av. Maravilha, 
203 – Centro  3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

O primeiro encontro da gestão 
2016/2017 da CDL/Associação Em-
presarial de Maravilha reuniu dire-
tores e conselheiros fiscais e delibe-
rativos na terça-feira (8). Segundo o 
presidente, Jeovany Folle, o objeti-
vo da reunião com a nova diretoria, 
eleita e empossada em novembro, 
foi repassar informações acerca da 
entidade, dar as boas-vindas e inte-
grar os novos membros. 

Na ocasião, foi entregue um 
exemplar do Manual da Diretoria, 
documento da entidade que con-
templa as atribuições e o papel a 
ser exercido pelos líderes em suas 
pastas. “O que esperamos dos dire-
tores, em primeiro lugar, é a partici-
pação nas reuniões e eventos e um 
posicionamento sempre pautado 
no bom senso e no pensamento co-
letivo, defendendo os interesses de 
todos os associados”, comentou o 

Reunião oportunizou o repasse de informações e a 
integração entre os novos diretores e conselheiros

Diretoria da gestão 2016/2017 
realiza primeiro encontro

CDL/ASSOCIAÇÃO EMPRESARIAL

Primeiro encontro foi realizado na terça-feira (8), na sede da entidade 

Ascom CDL/AE

presidente, que cumpre seu segun-
do mandato a partir de janeiro. 

Quanto à escolha dos novos 
diretores, Folle destacou que “pen-
samos na capilaridade, em empre-
sários que representam diversos 
pontos da nossa cidade e diversos 
segmentos, podendo contribuir de 
forma significativa para a entidade 
e, em contrapartida, agregar novos 
conhecimentos e experiências, pois 

o aprendizado ao participar do asso-
ciativismo e atuar como voluntário é 
muito grande”.

De acordo com Folle, o planeja-
mento estratégico de 2016 será ela-
borado com base no planejamento 
dos núcleos do Programa Empreen-
der, que desenvolvem a maior par-
cela das ações da entidade. Entre as 
metas da próxima gestão está dar iní-
cio à construção de sua sede própria.

http://www.aemaravilha.com.br
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Dr. Geovani DelevattiMediCina e SaÚde

Dr. Paulo André dos Santos
fisioterapeuta – Crefito 10.4273-f

Graduado pela Universidade Estadual do Oeste do Paraná (Unioeste)
Osteopata C.O. pela Escuela de Osteopatia de Madrid

Membro Efetivo da Sociedade Sulbrasileira de fisioterapia traumato-Ortopédica
Agendamentos de consultas: 

(49) 3664.0225 / (49) 9122.9003

Um dos problemas que atual-
mente afetam grande parte da popu-
lação são as dores de cabeça, sejam as 
cefaleias corriqueiras ou as enxaque-
cas esporádicas. Ambos os quadros 
são muito frequentes e mencionados 
em consultórios de diversas especia-
lidades dos setores de saúde. Podem 
estar atrelados a uma lista extensa de 
causas, porém uma característica pa-
tológica é eminente tanto na cefaleia 
quanto na enxaqueca, a circulação 
sanguínea intracraniana.

As cefaleias e as enxaquecas se di-
ferem por algumas características de 
fatores causais, bem como intensida-
de, sintomas e localização. Enquanto 
as CEFALEIAS são relacionadas prin-
cipalmente à tensão muscular, trau-
mas locais e alteração congestiva na 

circulação craniana (disfunção do sis-
tema de drenagem pelas veias jugula-
res), as ENXAQUECAS assumem um 
papel mais isquêmico e/ou metabóli-
co, ou seja, a mesma está relacionada 
à diminuição do fluxo sanguíneo nos 
centros corticais do crânio (disfunção 
arterial – sistema de entrada de san-
gue), assim como pode ser resultante 
da irritação destas áreas pela ingestão/
produção de algum componente quí-
mico irritativo que vai estimular as vias 
da dor no sistema nervoso central.

A circulação 
craniana é uma 
das principais 
causas das dores 
de cabeça, res-
saltando que o 
sistema nervoso 

autônomo é indispensável no contro-
le da mesma. A alteração dos compo-
nentes autonômicos pode ser obser-
vada principalmente nas disfunções 
da coluna cervical e torácica alta, bem 
como na alteração dos gânglios intra-
cranianos relacionados aos ossos da 
calota craniana.

Diferenciamos as duas principal-
mente quando questionamos a du-
ração, a intensidade, a frequência e a 
localização da dor apresentada pelo 
paciente.

As sinusites e as rinites podem 
favorecer o surgimento das dores, 
normalmente relacionados a dis-
funções estruturais dos ossos da 
face. Algumas alterações hormonais 
podem também favorecer as dores 
de cabeça, como por exemplo, os 

episódios de TPM e durante o perí-
odo de gestação.

A OSTEOPATIA mostra-se bas-
tante eficiente na abordagem das 
dores de cabeça em geral, eviden-
ciando a procura incessante desta 
técnica para o tratamento das mes-

mas.
A abordagem multidisciplinar 

deve sempre ser preconizada, con-
tando com atuação do OSTEOPATA 
simultaneamente à dos profissio-
nais de medicina, nutrição, farmá-
cia, Ed. Física e psicologia.
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I
dentificado pela primeira vez no país em 
abril, o zika vírus tem provocado intensa 
mobilização das autoridades de saúde no 
país. Enquanto a doença costuma evoluir 
de forma benigna, com sintomas como 

febre, coceira e dores musculares que podem 
durar até sete dias, o que mais preocupa é a 
associação do vírus com outras doenças. O 

Ministério da Saúde já confirmou a relação do 
zika com a microcefalia e investiga uma possí-
vel relação com a síndrome de Guillain-Barré. 

Apontado como responsável pelo aumento 
de casos de microcefalia no país, o zika vírus 
infectou pelo menos meio milhão de brasilei-
ros neste ano, de acordo com a estimativa mais 
otimista do Ministério da Saúde. Já segundo a 

previsão mais pessimista, 1,4 milhão de pes-
soas foram contaminadas, conforme o Proto-
colo de Vigilância e Resposta à Microcefalia e 
ao Zika, divulgado na terça-feira (8). O Brasil já 
soma 1.761 casos suspeitos de má-formação, 
com 19 mortes de bebês notificadas. Para o 
ministro da Saúde, Marcelo Castro, a situação 
é “gravíssima”.

Maravilha em alerta 
Apesar de a doença ter se manifesta-

do em maior quantidade na população 
do nordeste, as demais regiões brasileiras 
também estão tendo que tomar providên-
cias contra o zika. São Miguel do Oeste é 
um dos municípios em alerta no Estado 
de Santa Catarina, já que é considerado 
infestado pelo mosquito transmissor. Na 
semana passada em São Miguel do Oeste 
o secretário da Saúde, Airton Macarini, 
convocou coletiva com a imprensa, onde 
foi relatado que em São Miguel do Oeste 
há sete casos suspeitos do vírus zika. Atu-
almente, São Miguel do Oeste tem regis-
trado 459 focos. 

Em Maravilha, conforme o secretário 
de Saúde, Jonas Dall’Agnol, foram encon-
trados 74 focos do mosquito Aedes Aegyp-
ti. “Estamos em alerta máximo quanto à 
questão da dengue, da chikungunya e do 
vírus e zika, todos transmitidos pelo mes-
mo vetor, que é o Aedes Aegypti. E o nosso 
município tem 74 focos do mosquito, um 
número bastante elevado. A nossa região 
está infestada pelo mosquito, então, pedi-
mos a colaboração da população no com-
bate ao mosquito”, esclarece.

Conforme o secretário, a temperatura 
elevada e chuvas constantes deixa a equipe 
ainda mais apreensiva. “Tivemos, em 2015, 
26 casos suspeitos no município, todos 
apresentaram resultados negativos, mas 
foram notificados. A preocupação maior 
está por vir, estamos entrando no verão, um 
período chuvoso e de altas temperaturas, a 
gente pede que a população fique em alerta 
máximo, precisamos da colaboração de to-
dos neste combate”, analisa Dall’Agnol.

Secretário de Saúde, 
Jonas Dall’Agnol

Saiba quais os sintomas e as 
medidas preventivas

Arquivo

Conforme a médica infectologista Pris-
cila Garrido, de São Miguel do Oeste, o ví-
rus zika é detectado no organismo por até 
sete dias, após, o vírus é eliminado. “Ele faz 
o período de infecção e após sete dias o ví-
rus não é mais detectado no organismo, e 
a pessoa só passa o vírus para o mosquito 
neste período de sete dias. O problema é 
que 80% das pessoas podem ter o vírus no 
organismo e não ter os sintomas. Então, 
a circulação de pessoas e o fato de termos 
os mosquitos é o que gera a preocupação”, 
afirma. Mas qual a diferença entre os ví-
rus? “Eles se assemelham muito, tanto que 
só consultando o paciente não se 
pode afirmar o que é somente 
com exame de sangue”, ressalta 

a infectologista. Segundo ela, basicamente, 
a dengue dá muita febre e dor muscular, 
além de dor de cabeça, dores nas juntas e 
náuseas. 

No caso do chikungunya, a principal 
característica é a dor muscular, que pode 
durar meses, além da febre, dor de cabeça 
e dores no corpo. Já em relação ao zika, a 
grande característica é o vermelhão no cor-
po com coceira. A dengue pode fazer isso, 
porém, não é comum. Pode ou não haver 
febre e dores no corpo e cabeça. “Cada um 
tem seu sintoma principal, contudo, todas 
são muito semelhantes”, observa Priscila. 

A infectologista explica que, em geral, 
as pessoas não procuram atendimento 
médico por febre baixa e dores no corpo. 
Porém, com a preocupação em relação ao 
vírus, é natural que as pessoas procurem 
mais atendimento médico para tirar dúvi-

das. “Na dúvida, a gente recomenda pro-
curar o médico, mesmo que seja apenas 
para avaliação. Nenhuma das três doen-
ças têm tratamento específico. Para elas, 
é indicada a hidratação, repouso e os 

sintomáticos, medicamen-
tos para tratar os sintomas”, 
assinala.
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Cuidados e prevenção

Tipos de repelente

Mobilização contra o mosquito

A grande preocupação dos últimos dias é a 
relação do vírus zika com casos de microcefalia. 
Dessa forma, os cuidados devem ser redobrados às 
gestantes, e também cabem às demais pessoas. A 
médica menciona que o básico do cuidado está no 
que se falha há anos, que é o controle do mosquito. 
“A gente, como população, falha neste sentido, em 
não ajeitar o lixo corretamente, deixar água para-
da, terrenos baldios. Então, se isso fosse contro-
lado, a gente não estaria com tanta preocupação 
assim, porque temos muitos focos. Outra medida 
de prevenção é o uso de repelente, uso de mosqui-
teiros, dentro do possível, roupas longas, e evitar 
locais como rios e matas”, ressalta a infectologista.  

Frente às dúvidas surgidas recentemente so-
bre o uso de repelentes de insetos de uso tópico 
em gestantes, considerando a relação já compro-

vada pelo Ministério da Saúde entre o zika vírus e 
os casos de microcefalia diagnosticados no país, a 
Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa) 
esclarece: não há, dentro das normas da Agência, 
qualquer impedimento para a utilização destes 
produtos por mulheres grávidas, desde que es-
tejam devidamente registrados na Anvisa e que 
sejam seguidas as instruções de uso descritas no 
rótulo. 

Estudos indicam que o uso tópico de repelen-
tes à base de (DEET) por gestantes é seguro.  No 
entanto, tais produtos não devem ser usados em 
crianças menores de dois anos. Em crianças entre 
dois e 12 anos a concentração dever ser no máxi-
mo 10% e a aplicação deve se restringir a três vezes 
por dia. Concentrações superiores a 10% são per-
mitidas para maiores de 12 anos.

Ele se caracteriza pelo tamanho pequeno, cor mar-
rom médio e por nítida faixa curva branca de cada 
lado do toráx. Nas patas, apresenta listras brancas.

quais os hábitos dele?
O Aedes Aegypti vive de 35 a 45 dias, alimenta-se, reproduz-
se e põe ovos durante o dia. As fêmeas do mosquito picam 
as pessoas, pois precisam de sangue para amadurecerem os 
ovos. É nesse momento que pode ocorrer a transmissão das 
doenças, pois as fêmeas podem estar infectadas pelos vírus.

Ciclo de reprodução
A fêmea deposita até 100 ovos nas paredes internas de 
recipientes que tenham ou que possam acumular água 
parada, onde podem durar até um ano e meio. Em con-
tato com a água, os ovos se desenvolvem rapidamen-
te em larvas, que dão origem às pupas. Delas, surge o 
adulto num ciclo de, aproximadamente, sete dias.

Criadouros
O Aedes Aegypti tem como criadouros os mais variados 
recipientes que possam acumular água parada, domici-
liares e peridomiciliares. Os mais comuns são pneus sem 
uso, latas, garrafas, pratos dos vasos de plantas, caixas 
d’água descobertas, calhas, piscinas e vasos sanitários sem 
uso. A fêmea do mosquito pode, também, depositar seus 
ovos nas paredes internas de bebedouros de animais e em 
ralos desativados, lajes e em plantas, como as bromélias.

Orientação para evitar a proliferação
Evite usar pratos nos vasos de plan-
tas. Se usar, coloque areia até a borda
Guarde garrafas com o gargalo virado para baixo
Mantenha lixeiras tampadas
Deixe os tanques utilizados para armaze-
nar água sempre vedados, sem qualquer aber-
tura, principalmente as caixas d’água
Plantas como bromélias devem ser evi-
tadas, pois acumulam água
Trate a água da piscina com cloro e lim-
pe-a uma vez por semana
Mantenha ralos fechados e desentupidos
Lave com escova os potes de comida e de água dos 
animais, no mínimo, uma vez por semana
Retire a água acumulada em lajes
Dê descarga, no mínimo uma vez por semana, em vasos sa-
nitários pouco usados e mantenha a tampa sempre fechada
Evite acumular entulho, pois pode se tor-
nar criadouro do mosquito.

SOBRE O AEDES AEGyPTI

São três os princípios ativos dos repelentes comercializados no Bra-
sil aprovados pela Anvisa. Os produtos também diferem quanto à indi-
cação de uso e duração de proteção. 

IR3535: o uso tópico de repelentes à base de Ethyl butylacetyla-
minopropionate (EBAAP) é tido como seguro para gestantes, sendo 
indicado, inclusive, para crianças de seis meses a dois anos, mediante 
orientação de um pediatra. A duração da ação dos repelentes que usam 
esse princípio ativo, como a loção antimosquito Johnson’s, entretanto, é 
curta e precisa ser reaplicado a cada duas horas.

DEET: apesar do uso tópico de repelentes à base de dietiltoluamida 
ser considerado seguro em gestantes, o produto não deve ser utilizado 
em crianças menores de dois anos. Já para crianças entre dois e 12 anos, 
a concentração do princípio ativo deve ser de, no máximo, 10%, e a apli-
cação deve ser feita, no máximo, três vezes por dia. O tempo de ação dos 
repelentes à base de DEET recomendado para adultos (concentração de 
15% do ativo), como os produtos OFF, Autan, Repelex, é de cerca de 6h. 
Já a versão infantil dura apenas duas horas.

Icaridin: por oferecer o período de ação mais prolongado, os repe-
lentes à base de dietiltoluamida, como o produto Exposis, estão sendo os 
mais procurados por adultos e gestantes. Com duração de proteção de 
até 10 horas, também pode ser usado por crianças a partir de dois anos. Infectologista Priscila Garrido

 Débora Ceccon/O Líder

Na terça-feira (8) em São José, o vi-
ce-prefeito de Maravilha, Sandro Dona-
ti, e o gerente de Saúde da Secretaria de 
Desenvolvimento Regional de Maravilha, 
Darci Thome, acompanharam o evento 
de mobilização contra o Aedes Aegypti. 
O encontro, organizado pela Secretaria de 
Estado da Saúde, contou com a presença 
do governador, Raimundo Colombo, e o 
vice-governador, Eduardo Pinho Morei-
ra, além de prefeitos, vices, secretários de 
Saúde, secretários e gerentes de Saúde das 
regionais e outras pessoas ligadas à área.

“Precisamos nos unir e trabalhar 
com maior firmeza e dedicação. É uma 
questão de saúde pública. É uma respon-
sabilidade de todos, mas cabe ao poder 
público agir de forma organizada, orien-
tando e dando as condições de trabalho, 
e é exatamente o que estamos fazendo 
aqui. Nós vamos dar todas as condições 

para combater de forma efetiva, eficiente, 
e proteger as pessoas. Estamos fazendo 
um forte apelo de integração, de priorida-
de. Precisamos de um trabalho conjunto 
e permanente para que possamos ser 
eficientes no combate à dengue”, disse o 
governador.

Conforme a Diretoria de Vigilância 
Epidemiológica (Dive), de 1º de janeiro a 
1º de dezembro foram notificados 10.659 
casos de dengue em Santa Catarina. 
Desses, 3.593 (34%) foram confirmados, 
2.358 por critérios laboratoriais e 1.235 
por clínico-epidemiológico; 6.178 foram 
descartados e 888 (8%) casos suspeitos 
estão em investigação. Do total de casos 
confirmados, 3.274, ou seja, 91% são de 
transmissão dentro do Estado; 260 (7%) 
são de transmissão de fora de Santa Cata-
rina e 59 (2%) estão em investigação.

Os casos confirmados até o momen-

to dentro do Estado tiveram como local 
provável de transmissão os municípios 
de Itajaí, Chapecó, Itapema, Joinville, 
Guaraciaba, São Miguel do Oeste, Balne-
ário Camboriú, Bombinhas, Canoinhas, 
Cordilheira Alta, Corupá e Tubarão. Entre 
os com maiores incidências, destacam-se 
Itajaí, Itapema e Chapecó.

O ministro da Saúde, Marcelo Castro, 
disse nesta quarta-feira (9) que o gover-
no irá distribuir repelente para mulheres 
grávidas para ajudar a prevenir que sejam 
picadas pelo Aedes Aegypti. “Estamos 
em contato com o laboratório do Exér-
cito, que já fabrica normalmente esses 
repelentes para suas tropas”, disse, em 
evento empresarial na capital paulista. A 
iniciativa foi definida nesta terça-feira (8) 
em reunião do ministro com a presiden-
te, Dilma Rousseff, e governadores, em 
Brasília.
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Nesta semana, mais preci-
samente no fim da tarde 
de quarta-feira (9), frases 
de indignação e preocu-

pação, acompanhadas de fotogra-
fias e vídeos, voltaram a chamar 
a atenção dos maravilhenses. Na-
quele dia uma forte chuva caiu em 
Maravilha, bem como em outros 
municípios da região, provocando 
transtornos e medo na população.

Em Maravilha os alagamentos 
foram registrados em lugares pon-
tuais, como nas avenidas Anita Ga-
ribaldi, Maravilha, Padre Antônio e 
Sul Brasil. Os locais que novamente 
alagaram, mas que não chegaram a 

invadir empresas, lojas e residên-
cias, foram praticamente os mes-
mos. Entre eles, Avenida Anita Ga-
ribaldi, no trecho que compreende 
as proximidades da Apamar. Para o 
empresário Jurandir Reckers, a co-
locação dos tubos no local ajudou a 
amenizar o problema. “Deu alguns 
transtornos, mas menos do que da-
ria se não tivesse sido colocados os 
tubos”, ressalta. “Se não tivesse co-
locado os tubos, com certeza entra-
ria”, justifica.

Assim como Maravilha, São 
José do Cedro registrou alaga-
mentos, sendo que os bombeiros 
atenderam pelo menos 15 ligações. 

CHUVAS 

Alagamentos foram registrados em Maravilha e no Oeste catarinense na quarta-feira (9)

Maravilhenses novamente passam 
por momentos de aflição

Fotos: Estela Serpa/WH Comunicações

Naquele município a água entrou 
em algumas casas e dois muros ca-
íram.

Em Dionísio Cerqueira cerca 
de dez casas alagaram. Em Xan-
xerê houve oito destelhamentos. 
Em Chapecó a água era tanta que 
mesmo em ruas que tradicional-
mente não alagam se formou uma 
camada de água que saltava com a 
passagem dos carros.

Desabafos 
Nas redes sociais os maravi-

lhenses relataram seus sentimen-
tos e angústias, com frases como 
estas: “Triste realidade do muni-
cípio de Maravilha”; “Novamente 
o caos”; e “Toda vez que chove é a 
mesma história...”. 

O relato vinha tanto de mora-
dores como de empresários, que 
manifestaram ainda a indignação. 
Perguntas como: “Até quando isso 
vai durar? Até quando vai faltar 
vontade de fazer?”, eram frequen-
temente vistas nas diversas ima-
gens registradas pelos maravi-
lhenses.

O maravilhense e empresário 
Jeferson Thiago Schwerz destaca 
que toda chuva com um pouco 
mais de intensidade está causan-
do muito transtorno no municí-
pio. “Mas os maiores transtornos 
são as obras prometidas e não 
cumpridas ou paradas, o governo 
do Estado prometendo dinheiro a 
Juro Zero, o descaso com a coisa 
pública”, frisa.

Para Schwerz, muita coisa pre-
cisa e deve ser feita. “Maravilha 
cresce num ritmo muito acelera-
do e o planejamento não acom-
panha ou talvez não existe. Muitas 
das bocas de lobo estão entupidas, 
comprometendo mais ainda o frá-
gil sistema existente. Precisamos 
urgente de um projeto para de 
fato tornar as ações em realidade 
e consequentemente minimizar 
esse problema. Só abrir galeria e 
colocar cobertura em rua não vai 
resolver nosso problema. O pro-
blema (ou buraco) é mais embai-
xo...”, salienta.

Desassoreamentos 
Em outubro o município de 

Maravilha recebeu a licença da 
Fundação do Meio Ambiente (Fat-
ma) para realizar a dragagem e 
desassoreamento do Rio Iracema 
em 12 trechos, de onde deve ser re-
tirado um volume aproximado de 
10.231,93 metros cúbicos de mate-
rial. A extensão aproximada libera-
da para limpeza é de 4.940 metros. 

O trabalho começou pelo tre-
cho do rio próximo à Rua Prefeito 
Albino Cerutti Cella até a Avenida 
Araucária. Todos os trechos ficam 

no perímetro urbano. 
Também foram liberados os se-

guintes trechos: entre a Rua Nereu 
Ramos e a Travessa Coroados, en-
tre a Rua Nereu Ramos e a Avenida 
Araucária, entre a Avenida Prefeito 
Albino Cerutti Cella e a Duque de 
Caxias, entre a Duque de Caxias e 
a Presidente Dutra, Rua José Boni-
fácio até a Presidente Dutra, Rua 
José Bonifácio até a Engenheiro 
José Leal Filho, Rua José Leal Filho 
e a Orlando Valério Zawadzki, en-
tre a Orlando Valério Zawadzki e a 
Avenida Sul Brasil, entre a Avenida 
Sul Brasil e a Avenida Presidente 
Vargas, entre a Avenida Presidente 
Vargas e a Avenida Entre Rios e en-
tre a Avenida Entre Rios e a BR-282.

De acordo com o secretário 
de Obras, Neivo Sartori, os ser-
viços de desassoreamento foram 
paralisados por alguns dias, mas 
devem ser retomados em breve. 
“Provavelmente na segunda-feira, 
se o tempo permitir. Na semana 
passada nós trabalhamos apenas 
um ou dois dias, depois choveu e 
a água do rio subiu muito. Depois 
nós tínhamos muito serviço com a 
máquina e foi retirado de lá”, frisa. 
Na última semana foi feita a limpe-
za no trecho das proximidades da 
empresa Tem-Tem Autopeças. 

Sartori ressalta que aproxima-

damente 50% dos trechos já foram 
desassoreados, e que a Secretaria 
de Obras, que inicialmente iria 
paralisar as atividades por alguns 
dias no fim deste ano, dará conti-
nuidade aos trabalhos, parando 
apenas nos dias em que os demais 
setores do serviço público também 
não irá trabalhar. Desta forma o 
desassoreamento terá continuida-
de, se o tempo permitir.

Fotos: Divulgação/Facebook
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por Deny Alfano

Acho que o Brasil tem hoje a oportunidade de matutar graças à ac-
tual crise política que atravessa. Pessoalmente acho que este processo 
de impeachment é apenas uma “briga de cowboys” que só serve para 
distrair o país de seus problemas reais. Vejo na luta contra a corrupção, 
promovida institucionalmente pelo MPF também,  como um grande 
exemplo para toda a América do Sul, e prevejo que uma terceira força 
política sairá obrigatoriamente desta crise. Hoje o Brasil é um país sem 
cabeça e sem governo. Além do que ser doloroso e desrespeitoso das 
conquistas legais e economias do pais, considero essa briguinha entre 
Cunha e Dilma como vergonhosa, Assistir a sessão da Comissão do Im-
peachemnt no Conselho de Ética desta quarta, foi patético. Mas quero 
ser otimista. O Brasil pode representar um verdadeiro exemplo para 
a América Latina. De fato está mostrando a todos como é importante 
separar e reconhecer a autonomia dos diferentes poderes do Estado. 
Esse processo é algo admirável. esta envolvendo os “oligarcas políti-
cos” do Pais. Sim, aos juízes são dirigidas acusações de agressividade 
excessiva e ferocidade contra algumas pessoas, ou seja de atitudes não 
garantistes, mas de um modo geral isto encontra admiração no exte-
rior, especialmente dos EUA. Pessoas pagas pelo Executivo Federal es-
tão trabalhando com grande independência. O político que ameaça a 
independência do juiz é um político que mina a sua credibilidade com 
os eleitores. Nessa fase, policia e judicial estão sendo e fazendo políti-
ca. Isso é bom e ruim ao mesmo tempo. Depende do que tem por trás 
das aplicações das leis, sendo que no Brasil tem muitas leis para cada 
coisinha e de fato cada um, aplicando a sua própria, pode obter o que 
quiser em função das suas relações de força. 

Mas o risco não é a não  governabilidade. O verdadeiro risco e pro-
blema é que o Brasil não está fazendo nada para manter e cuidar de sua 
economia. As braguilhas políticas servem apenas para distrair disso. 
Enquanto se planeja o reciclo. Isso porque não há a unidade nacional 
necessária e suficiente para permitir tomar um novo caminho, diferen-
te. O país nesse cenário não está cuidando dos reais problemas. Repito: 
é muito distraído por problemas políticos. Como é que assim vai voltar 
a ser a locomotiva econômica que era?,Já perdeu o seu encanto econô-
mico e diplomático. Mas não se esqueçam que nos UEA aconteceu a 
mesma coisa. Quando houve o impeachment presidente para Bill Clin-
ton o país não sucumbiu completamente. Claro, aí não teve crise eco-
nômica e nem sequer de popularidade do presidente como aqui. Mas 
os funcionários publicos continuaram a trabalhar e os pagamentos so-
ciais não foram interrompidos. O Brasil também não está caindo aos 
pedaços: há um problema político, mas o país não parou e não pode 
parar. Acredito que os mídia contribuem muito para a imagem que as 
pessoas têm de cada país. Os títulos e os grupos whatsapp são os ver-
dadeiros culpados do pânico. De fato há uma onda de corrupção que 
se estende em toda a America do Sul que sempre ficou impune. Mas 
o Brasil hoje é uma exceção: está punindo os que cometeram crimes; 
esta é uma grande conquista. O Brasil é a exceção simbolicamente im-
portante para o continente. É claro que o continente está passando por 
um momento difícil, sem dúvida. Mas eu estou muito otimista. 

O ponto é que o Brasil precisa de reformas. O digo enquanto pes-
soa apaixonada para o Brasil. O país precisa de reformas económicas 
e políticas. A política tem se expandido muito, assim como os poderes 
anexados. Temos que encontrar uma maneira de limitar a influência 
da política na economia brasileira. Precisamos de uma reforma que 
crie um sistema de feedback de forma eficiente para os cidadãos. Mais 
listas cívicas. Não podemos haver uma classe política que pede poder 
para ter mais poder. Das nuvens filtra sempre o sol e eu acho que agora, 
mais do que em qualquer outro momento da história, tem que vir (e é 
o momento certo para) o surgimento de uma terceira força política no 
Brasil, uma força que venha da sociedade civil e que traga mudanças e 
reformas. E é importante que essa força não seja negativa mas apenas 
uma força alternativa aos partidos políticos, com um projeto importan-
te e significativo. Eu torço para que isso acontece já nas próximas mu-
nicipais assim que SMO. MH e região se tornem modelo de referencia 
parta todo o Brasil. 

Impeachment - uma briga 
de cowboys que oferece um 

futuro a não ser desperdiçado
A Polícia Militar (PM) realizou, 

na noite de quinta-feira (10), a for-
matura de mais uma turma do Pro-
grama Educacional de Resistência 
às Drogas e à Violência (Proerd). 
Na ocasião, 360 alunos de oito es-
colas de Maravilha se formaram. 
Participaram as escolas Santa Te-
rezinha, João XXIII, Nossa Senhora 
da Salete, Juscelino Kubitschek de 
Oliveira, Monteiro Lobato, Caic e 
Raymundo Veit.

A formatura foi realizada no 
Salão Paroquial Católico e contou 
com a presença de lideranças da 

PM de Maravilha, alunos e fami-
liares. O ponto alto da formatura 
foi a apresentação dos autores das 
melhores redações por escola e a 
entrega da bicicleta.

Durante a solenidade, foi re-
alizada a entrega dos certificados 
e o juramento dos alunos. Os ins-
trutores, tenente Altair Lisot, cabo 
Rogério Togni e o soldado Jonathan 
Dalla Corte foram homenageados 
pelo trabalho frente ao Proerd.

O Proerd consiste em uma ação 
conjunta da Polícia Militar, por 
meio do Policial Proerd; da escola, 

por meio dos professores, especia-
listas e estudantes; e da família, 
representada pelos pais e pela co-
munidade.

É mais um fator de prevenção 
desenvolvido pela PM para a valo-
rização da vida, contribuindo para 
o fortalecimento de uma cultura de 
paz e a construção de uma socieda-
de mais saudável e feliz.

Em Maravilha o Programa teve 
início em 1999, com a parceria en-
tre a PM, Secretaria de Educação e 
escolas, formando mais de seis mil 
alunos.

A formatura foi realizada no Salão Paroquial Católico 
e contou com a presença de lideranças da PM de 
Maravilha, alunos e familiares

Mais 360 crianças são 
formadas pelo Proerd 

MARAVILHA

Confira alguns momentos da formatura
Fotos: Cleiton Ferrasso/WH Comunicações

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA 
GERAL EXTRAORDINÁRIA

O Presidente da ASSOCIAÇÃO DOS TRANSPOR-
TADORES AUTONONOS DE MARAVILHA – A.T.A.M, 
no uso de suas atribuições legais e de acordo com o Es-
tatuto em vigor, CONVOCA todos associados em pleno 
gozo de seus direitos, para participar da ASSEMBLÉIA 
GERAL EXTRAORDINÁRIA, a realizar-se na sede 
da empresa JACIARA IMPLEMENTOS RODOVIÁRIOS 
LTDA, situada na Avenida Maravilha, nº903, Bairro Ma-
dalozzo, na cidade de Maravilha, Estado de Santa Cata-
rina, CEP 89874-000, no dia 29 de dezembro de 2015, às 
07h30min, em primeira convocação com a maioria dos 
associados, e 08h00min em segunda convocação, com 
qualquer número de associados presentes, para delibe-
rarem sobre a seguinte PAUTA: a)Demonstrações das 
Contas Financeiras e Aplicação de Recursos; b)Apro-
vação da 2º Alteração do Regulamento; c)Elei-
ção da Diretoria e Conselho Fiscal; d)Outros As-
suntos. Maravilha/SC, 09 de dezembro de 2015. 
Vanderlei Bevilaqua – Presidente.
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AMOR SAGRADO E SUBLIME É AQUELE 
QUE NÃO EXIGE RECOMPENSAS

 Quando uma pessoa atinge o mais elevado estágio de amor, torna-se 
capaz de doar-se totalmente ao ente amado. Jesus Cristo ensinou: “Nin-
guém tem maior amor que o daquele que dá a sua vida por seus amigos”. 
O amor sublime não é aquele que leva a pessoa a querer arrebatar o outro 
para si, mas aquele que o leva a doar-se para o bem do outro.

Livro: Mensagens de Luz
Reuniões da Seicho-nO-iE

terças-feiras às 20 horas 
quintas-feiras às 15 horas
Encontro da Mulher feliz

na Associação Local de Maravilha/SC
Rua 27 de Julho, nº 2081

Aproximadamente 70 alunos da 
Supercordas de Maravilha encanta-
ram os pais, familiares, amigos e con-
vidados que participaram da apre-
sentação de encerramento de 2015. 
O evento foi realizado no domingo 
(6), no Lar de Convivência de Idosos. 

Na oportunidade foram realiza-
das três apresentações, que foram 
coordenadas pelos professores Jú-
nior Marques e Cleiton Teodoro. De 
acordo com Marques, uma das apre-
sentações foi realizada pela banda da 
Supercordas, que ensaiou durante 
dez meses e agora se prepara para 
participações fora do município.

De acordo com os dirigentes da 
Supercordas, amanhã (13) será rea-
lizado o encerramento do Superarte 
Ballet, que tem como professora Gé-
ssica Marques. O valor do ingresso 
para este evento é R$ 20,00 e tam-
bém será no Lar de Convivência de 
Idosos.

Superarte Ballet 
realiza amanhã 
(13) apresentação 
de encerramento 

Encerramento do ano da 
Supercordas é marcado 
com apresentações 

MúSICA 

Pais, familiares, amigos e convidados prestigiaram as apresentações 

Aproximadamente 70 alunos da Supercordas se apresentaram na noite 

Fotos: Estela Serpa/WH Comunicações

A Associação Maravilhense de 
Artesões e Artistas Plasticos (Ama-
rap) realizou reunião na Casa do 
Artesanato, no último dia 2, com 
o objetivo de empossar a nova di-
retoria. Assumiu como presidente 
o maravilhense Bernardo Barth, e 
vice-presidente, Aracy Weber. Os 
outros membros são: tesoureira, 

Janaina Pomatti; vice-tesoureira, 
Angela de Souza; secretária, Sonia 
Brandão; vice-secretária, Natalia 
Manorov. Conselho fiscal: Tania 
Batista, Clecir Walter, José Malaggi 
e Darci Zanotto.

A diretoria ficará por mais dois 
anos. De acordo com a responsá-
vel pela Casa do Artesanato, Ro-

zineide Ribeiro, o local estará de 
portas fechadas de 21 de dezem-
bro a 21 de janeiro, período de fé-
rias. “Além disso, para relembrar, 
estaremos fazendo feiras na Praça 
Padre José Bunse, nos dias 12 e 19 
de dezembro. Todos estão convi-
dados a participar”, enaltece Rozi-
neide.

Artesãos

Diretoria da Amarap é empossada

Maravilha
Grupos de idosos 
realizam encerramento 
do ano

O Grupo de Idosos Alegria de 
Viver do Bairro Bela Vista realizou, 
no último dia 6, o encerramento das 
atividades para 2015. De manhã foi 
realizado um culto com a presença 
de todos os sócios, ao meio-dia ser-
vido almoço gratuito e à tarde foi re-
alizada a entrega de uma lembrança 
para cada associado. O evento con-
tou com a presença da prefeita, Ro-
simar Maldaner, do vereador Janir 
Signor (PSDB) e da coordenadora 

da Terceira Idade, Leonice Casta-
nha.

No final do mês de novembro 
foi a vez do Grupo de Idosos Cora-
ções Unidos da Linha Barro Pre-
to realizar o encontro de encer-
ramento das atividades do ano. 
Foi servido almoço gratuito para 
todos os sócios e entregue uma 
lembrança a cada um que esteve 
presente. O presidente do grupo 
agradece a presença de todos.

Encerramento do Grupo de Idosos Corações Unidos da Linha Barro Preto 
foi no fim de novembro

Grupo de Idosos Alegria de Viver do Bairro Bela Vista realizou 
encerramento no dia 6

Fotos: Divulgação
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Espetáculo apresentou uma forma de ver os mistérios 
da vida, cheios de cenas audaciosas, acrobacias aéreas, 
coreografias, luzes, muita magia e técnica no palco

CULTURA 

A Rua Duque de Caxias, em 
frente a Praça Padre José 
Bunse, ficou lotada no do-
mingo (6). Maravilhenses 

e pessoas da região prestigiaram, na 
ocasião, o espetáculo de circo Spirits, 
realizado pelo Grupo Circo de Palco.

O evento foi organizado pelo 
Departamento de Cultura de Mara-
vilha, e fez parte da programação do 
Natal Regional Luz e Magia 2015 de 
Maravilha, que é uma iniciativa da 
prefeitura e da CDL/Associação Em-
presarial. 

O presidente da CDL/Associa-
ção Empresarial, Jeovany Folle, des-
tacou a expressiva participação do 
público. “O Natal Luz e Magia foi 
programado para as famílias maravi-
lhenses, para que elas possam apro-
veitar cada momento e vivenciar a 
alegria e o encantamento que o Na-

tal proporciona”, frisa. 
A prefeita, Rosimar Maldaner, 

aproveitou para convidar os ma-
ravilhenses para todos os eventos 
programados para o mês, como as 
apresentações de Délcio Tavares e 
Família Lima, além do show da vira-
da e apresentação da Supercordas. 
“Pensamos em todas as famílias ma-
ravilhenses quando elaboramos esta 
programação. Pensamos em even-
tos de confraternização, de alegria, 
de otimismo para nos prepararmos 
para celebrar o Natal e mais um ano 
que se inicia”, disse. A prefeita tam-
bém agradeceu e parabenizou o tra-
balho da equipe do Departamento 
de Cultura pelo evento.

Espetáculo 
O espetáculo de circo Spirits, do 

grupo Circo de Palco, encantou o 

público com a história de Pandora 
e remeteu ao lúdico imaginário, re-
tratando a vida de uma marionete 
dentro de um universo paralelo de 
encantamento e muita magia. O es-
petáculo apresentou uma forma de 
ver os mistérios da vida, cheios de 
cenas audaciosas, acrobacias aéreas, 
coreografias, luzes, muita magia e 
técnica no palco.

O espetáculo contou com a apre-
sentação de bailarinos, acrobatas 
e pernas de pau e teve duração de 
aproximadamente uma hora. O Spi-
rits é dirigido por Cesar Machado, 
bailarino, coreógrafo, ator e acroba-
ta. 

Os artistas do grupo Circo de 
Palco são formados pela Culto Arte 
escola de artes de Novo Hamburgo 
(RS), e está apenas há três anos no 
mercado. 

Fotos: Estela Serpa e Ilaine Rohden/WH Comunicações
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Mesa de honra contou com a presença de lideranças

Senadores foram homenageados

Membros da gestão 2016

Presidente 2016 Júnior, Cláudia Guilland 
Regner, com o presidente 2015, Dayan 
Luiz Rottava

Novos membros da entidade

O evento foi realizado na Cantina Italiana e contou 
com a presença de várias lideranças

Cláudia Guilland Regner 
é empossada como 
presidente da JCI

GESTÃO 2016

A JCI Maravilha realizou na noi-
te deste sábado (5) a solenidade de 
posse do Conselho Diretor 2016 e 
distintivação de novos membros. O 
evento foi realizado na Cantina Ita-
liana e contou com a presença dos 
companheiros da JCI do município 
e da região, lideranças políticas, fa-
miliares, amigos e convidados. 

O Conselho Diretor da JCI Ma-
ravilha para o ano de 2016, empos-
sado durante a solenidade, é com-
posto pela presidente 2016 Júnior, 
Cláudia Guilland Regner; presiden-
te subsequente 2017, Cristiane Ma-
ria Chitolina Tremea; assessor le-
gal, Dayan Luiz Rottava; secretária 
de atas, Ana Paula Baldo; secretário 
geral, Daniel dos Santos, tesourei-
ro, Laerte Toral; e os conselheiros 
fiscais, Ieda Maria Dazzi Eckert, 
Janice Schossler Raupp, Wernelize 
Weschenfelder e Miguelina Pirolli 
Frandaloso. 

Os novos companheiros que 
receberam a distintivação foram: 
Graziela Pianezolla, Deoni Both, 
Maicon Lampert e Jessica Pletsch.

A JCI é uma organização mun-
dial de cidadãos que buscam, no 
aprimoramento individual, as ba-
ses para o desenvolvimento de suas 
comunidades. Em 2015 a entidade 
foi presidida pelo companheiro 

Dayan Luiz Rottava.
Durante a solenidade foram 

apresentados para os participantes 
os projetos desenvolvidos pela JCI 
Maravilha em 2015. Na ocasião, 
quatro companheiros foram ho-
menageados por meio do Projeto 
de Premiações Internas. 

Além disso, os senadores San-
dra Mallmann e Van-
derlei Raupp recebe-
ram uma homenagem 
da instituição.

O ex-presidente 
lembrou suas ativi-
dades à frente da JCI 
durante o ano 2015. 
“Ser presidente é uma 
enorme responsabili-
dade, principalmente, 
em uma sociedade 
que está em constante 
mudança. A JCI é uma 
escola para todos que 
passam por ela, mas é 
tão viciante que acaba-
mos por ficar nela. E as-
sim começamos a nos 
encorajar e a enfrentar 
desafios”, destaca Rot-
tava.

A presidente em-
possada frisou que 
entrou para a entidade 

em 2010, com o seu esposo. “A JCI 
passou a nos fornecer muito mais 
do que um simples aprendizado. 
Ajudou muito em meu desenvol-
vimento pessoal. Hoje vejo a JCI 
como minha família, onde pode-
mos dividir alegrias e tristezas, mas 
acima de tudo, conhecimento e ex-
periências”, enaltece. 
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Rosiane Poletto Estela Serpa

V/03

Área Vip
revisao@jornalolider.com.br
vip@jornalolider.com.br

 E-mails:

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder
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Simone Hübner

V/04

Um Toque de Requinte

J
á é costume, com a che-
gada do fim de ano, as 
empresas realizar seus en-
contros para confraterniza-
ção, na festa de fim de ano 

ou “festa da firma”, como alguns 
brincam. Contudo, existem di-
versas dúvidas sobre esse tema, 
dentre os quais destaco: como se 
comportar, horário de chegada 
e saída, como se vestir, limite de 
ingestão de bebidas alcoólicas, 
dentre outras. Assim, reforço, es-
ses fatos podem, sim, afetar sua 
imagem perante os colegas e ges-
tores.

 
IR OU NÃO IR?

A confraternização é o mo-
mento em que a empresa agrade-
ce seus colaboradores, estreita a 
parceria, comemora as conquis-
tas e a conclui mais um ano de 
trabalho, além de propiciar um 
encontro descontraído. Mas lem-
bro que esses momentos também 
são grandes canais de relaciona-
mentos “networking”, onde há 
uma aproximação entre todos, 
independentemente dos níveis 
hierárquicos.

Portanto, estar presente nes-
ses eventos torna-se importante 
e elegante, mesmo para os ges-
tores, pois além de melhorar a 
amizade, demonstra seu interes-
se pelas realizações da empresa, 
evitando assim a taxação de pes-
soa não sociável ou que não gosta 
do ambiente de trabalho.

 
EVITE PROBLEMAS

Apesar de ser importante a 
ida, há relatos de excessos come-
tidos pelos participantes, levando 

a situações não comuns ou vexa-
tórias. Isso pode causar trans-
tornos futuros para a imagem da 
pessoa perante os colegas de tra-
balho.

Além disso, hoje os smartpho-
nes e as redes sociais fazem com 
que muito do que é feito nessas 
ocasiões se perpetuem exercen-
do uma grande influência na vida 
pessoal e profissional, aumentan-
do a vulnerabilidade da imagem 
perante o meio que se relaciona e 
causando uma má impressão não 
apenas para seus colegas de tra-
balho, mas a outras pessoas que 
possam ter acesso a essas infor-
mações.
 
DEz CUIDADOS A SER 
TOMADOS

Algumas atitudes devem ser 
evitadas, como fazer declarações 
românticas para colegas de tra-
balho aos olhos de todos ou dan-
çar de forma sensual, causando 
constrangimento aos participan-
tes, dentre outras ações. Assim, 
apresento algumas dicas para 
que esses momentos sejam ape-
nas de alegria e de descontração: 

Aceite o convite da empresa 
e participe da confraternização, 
pois isto poderá ajudar a criar um 
ambiente de relacionamento sau-
dável. 

Não sendo possível compare-
cer, agradeça e informe o motivo 
pelo qual não poderá estar pre-
sente. 

Chegue no horário para que 
possa ter tempo de cumprimen-
tar a todos, lembre-se que não se 
trata de uma balada. 

Não exagere em bebidas alco-

EXCELENTE FIM DE SEMANA A TODOS!

Fonte: Celso Bazzola, consultor em recursos humanos e 
diretor executivo da Bazz Estratégia e Operação de RH

ólicas durante a festa, beba com 
responsabilidade e não dirija 
após o término da festa. 

Crie um ambiente de igual-
dade e procure se relacionar com 
todos os presentes, misture-se e 
evite grupinhos. 

Use roupas discretas e condi-
zentes com o ambiente, procure 
utilizar roupas alegres, respeitan-
do seu visual. As mulheres de-
vem evitar roupas curtas ou com 
decotes e aos homens camisas 
abertas ou fora do padrão local. 

Seja cordial com todos os pre-
sentes, independente se não tiver 
contato próximo, e busque falar 

de temas neutros, que não preju-
diquem a imagem da empresa ou 
das pessoas.

Caso perceba que algum co-
lega esteja exagerando, ajude-o 
retirando de forma sutil da situ-
ação e desviando a atenção para 
outros temas ou postura. 

Sugiro não ser o último a sair 
da festa, não é uma regra, mas 
evita exageros. 

Evite sair junto com os supe-
riores, para que não passe a im-
pressão que estava na festa ape-
nas por causa dos mesmos. 

Enfim, é importante partici-
par das festas comemorativas da 
empresa, mas fique alerta para 
evitar situações desagradáveis, 
que poderão marcar sua imagem 
e causar transtornos momentâ-
neos e brincadeiras futuras. 

Divulgação
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Galeria
V/05

Mande sua homenagem para o e-mail revisao@jornalolider.com.br (não nos responsabilizamos pelos dados inseridos nas publicações)

No último sábado (5), a Play Club realizou uma super festa, 
animada por Denner Ferrari. Confira algumas fotos. 

DUEttO MODAS CELEBRA 23 
ANOS DE tRAJEtóRIA

No último sábado (5) a Duetto 
Modas comemorou seus 23 anos.
Dia para celebrar a trajetória 
de muito trabalho, dedicação e 
conquistas!
O evento foi um sucesso! tivemos 
o prazer de receber muitos 
clientes, parceiros e amigos para 
brindar este dia especial.
Somos profundamente gratas a 
todos....

Parabenizamos o 
companheiro João 
Paulo Siqueira, 
que no dia 17/12 
irá comemorar seu 
aniversário.
“Que o seu dia seja 
repleto de alegrias 
e que os Anjos de 
Deus estejam ao 
seu redor durante 
toda a sua vida, 
te abençoando 
grandemente!Feliz 
aniversário.
Com carinho, dos 
companheiros e 
domadoras do Lions 
Clube Maravilha.

Lucas,
Parabéns pelo seu aniversário (13), 
que Deus esteja sempre em sua 
vida, lhe protegendo e  iluminando. 
Que todos os sonhos possam ser 
alcançados. Que sua vida seja repleta 
de realizações e alegrias. Felicidade 
hoje e sempre. Com carinho e amor, 
de seu pai, sua mãe e sua irmã. 

Parabenizamos o casal 
Macimino e Sonia 

Zardo, que no dia 15/12 
irá comemorar Bodas 

de Pinho,
32 anos de união.

“O amor só é lindo 
quando encontramos 

alguém que nos 
transforma no melhor 

que podemos ser.”
Com carinho, dos 

companheiros e 
domadoras do Lions 

Clube Maravilha.
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Homem Formiga
Dr. Hank Pym (Michael Douglas), o inventor da fórmula/traje que per-
mite o encolhimento, anos depois da descoberta, precisa impedir que 
seu ex-pupilo Darren Cross (Corey Stoll) consiga replicar o feito e vend-
er a tecnologia para uma organização do mal. Depois de sair da cadeia, 
o trambiqueiro Scott Lang (Paul Rudd) está disposto a reconquistar o 
respeito da ex-mulher, Maggie (Judy Greer), e principalmente, da filha. 
Com dificuldades de arrumar um emprego honesto, ele aceita praticar 
um último golpe. O que ele não sabia era que tudo não passava de um 
plano do Dr. Pym que, depois de anos observando o hábil ladrão, o es-
colhe para vestir o traje do Homem-Formiga.

O Pequeno Principe
Uma garota acaba de se mudar com a mãe, uma controladora 
obsessiva que deseja definir antecipadamente todos os passos 
da filha para que ela seja aprovada em uma escola conceituada. 
Entretanto, um acidente provocado por seu vizinho faz com 
que a hélice de um avião abra um enorme buraco em sua casa. 
Curiosa em saber como o objeto parou ali, ela decide investigar. 
Logo conhece e se torna amiga de seu novo vizinho, um senhor 
que lhe conta a história de um pequeno príncipe que vive em 
um asteróide com sua rosa e, um dia, encontrou um aviador 
perdido no deserto em plena Terra.

CINEMA EM CASA

Variedades
V/06

Susane Zanin Moda & Estilo

Quando o assunto é atrizes que ditam moda, um dos primeiros 
nomes que pensamos é Giovanna Antonelli. Atire a primeira quem 
não sonhou com a pulseira-anel que Jade usava na novela O Clone! 
Ou o famoso esmalte azul de Clara que até era difícil de encontrar. 
Agora ela ataca novamente como Atena em A Regra do Jogo.

Analisando toda a trajetória da atriz acredito que, apen-
sar de contar com a ajuda das figurinistas, o crédito se deve à 
própria Giovanna. A cada nova personagem é um estilo novo 
e uma nova “febre” que procuramos loucamente adquirir. 

Confesso que ela tem bem o estilo que mais me agrada: 
sóbrio e minimalista com sofisticação. Sóbrio, pois ela quase só 
aparece usando roupas lisas brancas ou pretas. Minimalistas, 
pois as formas e modelagens diferenciadas são o ponto principal 
das peças. Sofisticado, pois toda essa seriedade não tem nada de 
comum, já que ela combina as peças sensuais e lingeries aparen-
tes com os acessórios dourados mais originais da atualidade.

Atena abusa (e arrasa) quando o assunto é decotes. A 
maioria dos looks tem peças coladas como saias de cós alto 
e bodies. E em suas mãos se encontra a “cereja do bolo” do 
estilo da personagem: unhas pintadas em uma francesinha 
assimétrica, pulseira de mão e anéis até não poder mais!

Vale a pena ficar de olhos bem abertos quando Ate-
na aparece nas telas, assim você pode sair na frente e 
ser a primeira a usar as tendências que ela lança!

Fotos: Divulgação
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Livros
Comida e vinho, juntos, garantem o 
prazer de uma boa refeição, e sempre 
foram parceiros ideais. Mas para que 
esse casamento seja realmente saboroso 
há um segredo - a harmonização. Esse 
livro irá percorrer as várias instâncias do 
sabor e do saber reconhecer as diferen-
tes texturas não só dos alimentos como 
também dos vinhos, procurando estabe-
lecer não regras fixas, mas um conjunto 
de compatibilizações possíveis e agradáveis ao 
prazer da boa mesa. O leitor encontrará, aqui, 
várias informações sobre os vinhos que podem 
acompanhar determinados tipos de pratos.

Embarque nas melhores férias 
zumbis de todos os tempos. Sim 
Zumbis também tiram férias! Mas 
isso não significa dias tranquilos....

Há muitos anos Branna O’Dwyer entregou seu amor a Finbar Burke. No entanto, o 
romance durou pouco. Uma maldição ligada ao sangue de suas famílias os proibiu 
de ficar juntos. Branna tentou preencher esse vazio com amigos e familiares, 
mas sabe que, sem Fin, sua vida nunca estará completa. Ele, por sua vez, passou 
os últimos doze anos viajando pelo mundo, focado exclusivamente no trabalho. 
Atormentados pela forte atração que nem a distância pôde aplacar, nenhum 
dos dois acha que um dia se entregará de novo ao amor. Entretanto, em meio às 
sombras que ameaçam destruir tudo o que eles consideram mais precioso, esse 
relacionamento sem futuro pode ser também a última esperança que lhes resta.

Variedades
V/07

Henrique HübnerGames
É um jogo eletrônico de tiro em primeira pessoa 

desenvolvido pela 2K Marin e Digital Extremes e pu-
blicado pela 2K Games. Foi lançado para as platafor-
mas Microsoft Windows, Xbox 360 e PlayStation 3 em 
fevereiro de 2010 .O jogo é a sequela de BioShock.

O enredo de BioShock 2 se passa 10 anos após os 
eventos do primeiro jogo. Você assume o controle de 
uma Big Daddy em meio ao caos que se encontra a 
cidade submarina fictícia de Rapture. A principal vilã 
do jogo é agora a Big Sister, uma Little Sister que re-
tornou à cidade. Para derrotar os inimigos, seu per-
sonagem possui diversas armas e os plasmídeos, que 

lhe dá diversos poderes únicos para serem usados 
como defesas ou ataques. Como no primeiro jogo, 
BioShock 2 possui traços de survival horror e de jogos 
em role-playing.

O jogo chega a ter 5 finais diferentes, sendo que 
você pode escolher cada um deles, dependendo da 
forma que você joga o jogo. Exemplo: existe o final 
muito ruim, o ruim, o neutro, o bom, o muito bom.. 
etc.. Para obter o melhor final deve se salvar todas as 
Little Sisters e não matar determinados pesonagens 
E para obter o pior final deve-se matar todos os per-
sonagens importantes e matar todas as Little Sisters.

Não pode colocar comida 
quente na geladeira?

Dividir a cama com animal de 
estimação melhora o sono?

O Neosoro ajuda a 
dissolver o catarro?

VERDADE. Um novo estudo mostrou que os animais melho-
ram o sono dos donos. A pesquisa foi feita com 150 pacientes da 
Mayo Clinic, no Arizona, que constatou que 56% deles dividia a 
cama com algum animalzinho. Para 41% das pessoas, a presen-
ça do animal pertinho de si é fundamental na hora de pegar no 
sono. É sempre bom lembrar, entretanto, que se você tiver algum 
tipo de alergia ou asma, não deverá seguir esse estudo à risca.

MITO. Diferente 
do que a maioria 
das pessoas pensa, 
o nariz não entope 
pelo excesso de 
secreção acumulada 
e, por isso, simples-
mente assoar o nariz 
não é uma medida 
capaz de solucio-
nar o problema.

MITO. 
O melhor é 
guardar a 
comida ainda 
quente na 
geladeira. 
Quanto mais 
tempo você 
deixar o 
alimento fora, 
mais chances 
ele tem de se 
contaminar.
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12/12
Jantar-dançan-

te – Salão da Linha Três 
Coqueiros – Associação 
Comunitária Três Coqueiros

13/12
Evento natalino 

quarteto instrumental 
Delcio tavares – Praça 
Padre José Bunse – 20h – 
administração municipal 
(Em caso de chuva, será no 
Parque de Exposições)

15/12
Show com a família 

Lima – Rua Coberta – 20h - 
administração municipal

17/12
Encerramento das 

oficinas do Departamen-
to de Cultura – Centro 
Sociocultural – 19h – ad-

ministração municipal

formatura da Escola 
Santa terezinha – Salão da 
comunidade do Bairro União 
– Escola Santa Terezinha

19/12
formatura da E.E.B. 

nossa Senhora da Sale-
te – Parque de Exposições

20/12
Apresentação do 

Supercordas, premiação 
da decoração natalina e 
chegada do Papai noel 
– Praça Padre José Bunse – 
administração pública em 
parceria com a CDL/AE

31/12
Réveillon – Avenida 

Araucária – administra-
ção pública e Sictur

Gl
o

bo
Gl

o
bo

Gl
o

bo
Dorotéia repreende Melissa, 
mas promete à filha que con-
firmará sua gravidez para 
Felipe. Emília chantageia 
Luiz para prejudicar Felipe.
Emília se consulta com seu 
advogado, que alerta que a 
empresária poderá perder 
sua casa após a descoberta 
do novo herdeiro da Ventura. 
Vitória implora para que 
Bento permita fazer o exame 
de DNA em Bernardo. 
Queiroz surpreende Raul e 
Gema juntos. Anita comenta 
com Lívia que decidiu ficar 
com Roberto. Lívia recebe 
Alberto no aeroporto.

Kiki se recusa a responder os 
questionamentos de Romero 
e faz o ex-marido de refém. 
Dante revela que está saindo 
com Lara e exige que Orlando 
o apresente ao suposto marido 
da namorada. Feliciano sugere 
que Dinorah e Janete comprem 
seu apartamento, mas Dalila 
decide investir em um possível 
comprador. Juca desconfia 
das intenções de César com 
Domingas. Andressa e Silvinho 
inventam uma história para 
prejudicar Merlô. Gibson 
flagra Régis beijando Nora. 
Romero descobre que Zé Maria 
e Kiki têm uma filha.

Cassandra comenta com Adele 
que teme sua eliminação do 
concurso. Arthur e Carolina 
implicam um com o outro. 
Eliza vence a primeira etapa do 
concurso. Braço avisa a Jacaré 
que sua foto foi reconhecida na 
delegacia. Euzébia se preocupa 
quando Lili diz que gostaria 
de descobrir a identidade do 
homem que escreveu uma 
declaração de amor para Sofia. 
Eliza conta para Dayse que 
ganhou a primeira etapa do 
concurso.

Bene revela a Lili e Germano 
que sua filha andava na com-
panhia de um rapaz. Fabinho 
comenta com Leila que se sente 
preterido por Germano. Jona-
tas e Florisval saem à procura 
de Bola. Jojô promete fazer 
com que Arthur se envolva com 
Eliza. Carolina pede a Lu que 
registre o passeio de barco de 
Eliza e Jonatas. Jacaré diz a 
Braço que foi Nina quem o le-
vou para a bandidagem. Eliza 
fica desolada ao saber que Jo-
natas não poderá acompanhá
-la na viagem de barco. Arthur 
insinua que Eliza pode fazer o 
passeio com outra pessoa.

Alberto pede que Lívia apresse 
seu casamento com Pedro. 
Melissa manipula Alex para 
atingir Felipe. Emília se 
surpreende com a chegada de 
Alberto. O Mestre encontra 
Bento e tranquiliza Alice e 
Rosa. Melissa se irrita por não 
conseguir convencer Felipe 
a voltar para casa. Emília 
revela a Alberto que Lívia não 
se casará com Pedro. Felipe 
leva Alex, Felícia e Chico ao 
encontro de Berenice e Melissa 
não gosta. Vitória mostra a 
Zilda a foto de Alberto. Lívia 
ouve Emília dizer que Vitória 
é sua avó.

Zé Maria percebe a apreensão 
de Kiki. Merlô discute com 
Adisabeba por causa do 
namorado da mãe. Gibson 
discute com Régis. Kiki 
mantém Romero preso. 
Feliciano e a família disputam 
por seu apartamento no leilão. 
Zé Maria exige que Orlando 
desvie dinheiro da empresa de 
Gibson para a facção. Guerra 
avisa a Paulo que Dante irá 
procurá-lo. Kiki se irrita com 
os comentários de Romero. 
Dante consegue encontra 
Paulo. Romero tenta convencer 
Aninha a soltá-lo.

Rafael comenta com Charles 
que não entendeu por que o 
bandido que esteve no estúdio 
roubou a foto de Sofia. Lili 
sonda Fabinho sobre os ami-
gos de Sofia. Jacaré vai até 
o bar onde esteve com Nina 
e questiona o proprietário do 
local sobre o paradeiro da 
menina. Rafael e Lu têm re-
caída. Carolina se surpreende 
ao encontrar Eliza na casa de 
Arthur.

Leila avisa a Lu que não 
poderá registrar o passeio 
de Eliza, pois fará uma 
reportagem sobre o acidente 
do morro Tamanduá. Zé 
Pedro avisa aos moradores da 
comunidade que a Bastille os 
indenizará por suas perdas. 
Leila elogia Jonatas para So-
corro. Sob pressão de Hugo e 
Dorinha, Carolina assume que 
namorou o dono do bar em 
sua juventude. Eliza desconfia 
quando Jojô sugere que 
Arthur fique no passeio de 
barco. Carol se entristece ao 
ver a divulgação de um vídeo 
de Eliza, Arthur e Jojô juntos.

Emília revela a verdade sobre 
Vitória para Lívia. Pedro 
acredita que reatará com Lívia. 
Anita decide que Roberto será 
o pai de seu filho. Melissa se 
irrita com as crianças. Rosa 
percebe que Alice sente ciúmes 
de Mateus. Vitória não acre-
dita nas intenções de Luiz ao 
falar da herança de Bernardo. 
Bento consegue se lembrar 
de seu passado com a ajuda 
do Mestre. Emília implora 
que Lívia se afaste de Vitória. 
Bento procura Bernardo.

Kiki volta para casa. Dante 
prende Paulo e Juliano im-
plica com o falso médico em 
sua cela. Adisabeba pede Zé 
Maria em casamento. Lara 
recebe ameaças de Orlando. 
Dalila, Vavá e Úrsula se 
desentendem com a divisão 
dos objetos na casa. Juca 
aparece e causa confusão na 
festa de aniversário de Do-
mingas. Lara vai embora e 
deixa uma carta para Dante. 
Merlô não aceita que Adisa-
beba se case com Zé Maria. 
Dante vai atrás de Lara. Zé 
Maria avisa a Orlando que 
ele irá conhecer o Pai.

Carolina não gosta de saber 
que Eliza mora na casa de 
Arthur, e Aparecida percebe 
que a jornalista está com 
ciúmes do empresário. Jacaré 
diz a Braço que Rafael é a 
pessoa que pode lhe dizer onde 
Nina está. Leila consegue um 
estágio na revistaTotalmen-
te Demais. Jonatas critica 
Rosângela por aceitar as 
investidas de Florisval e lem-
bra à mãe que o ex-padrasto 
está com outra mulher. Leila 
consegue encontrar o endereço 
do Bar Boca da Mata. Lili 
descobre informações sobre o 
passado de Sofia.

Carol comenta com Dorinha 
que precisa afastar Eliza. 
Fabinho não gosta de saber 
que Leila está com Jonatas. 
Arthur se surpreende com Jojô, 
quando a filha lhe incentiva a 
namorar Eliza. Jeniffer mostra 
a Jonatas o vídeo de Eliza e 
Arthur que Jojô divulgou na 
internet. Jonatas vai à casa de 
Arthur e discute com Eliza. 
Aparecida afirma a Jonatas 
que Eliza não está envolvida 
com Arthur. Carolina confessa 
a Arthur que acredita que 
esteja grávida.

Bento aceita fazer o exame de 
DNA. Alberto avisa a Emília 
que só deixará a cidade depois 
que se encontrar com Vitória. 
Lívia recrimina Anita por que-
rer ter um filho com Roberto. 
Roberto incentiva Berenice a 
se declarar para Afonso. Bento 
deixa a casa de Rosa. Dorotéia 
pensa em fazer o exame de 
DNA usando os fios de cabelo 
de Melissa. Bernardo encontra 
Alberto. Berenice beija Afonso. 
Lívia se encontra com Felipe. 
Alberto sofre ao lembrar o que 
fez com Vitória. Bernardo e 
Bento chegam ao laboratório. 
Lívia procura Vitória.

Lara decide voltar com Dante. 
Tóia não aguenta mais ficar 
sem notícias de Romero e 
deixa o hotel. Cesário e Nora 
se unem para cuidar de Nelita 
e tentam evitar que ela se case 
com Orlando. Dante avisa que 
Juliano poderá sair da cadeia, 
pois Belisa contratou um bom 
advogado. Orlando descobre 
que Lara não terminou seu na-
moro. Tóia procura Adisabeba 
no Morro da Macaca. Tóia 
pede para encontrar Dante na 
Caverna da  Macaca. Juliano 
implora para que Dante proteja 
Tóia.

Vitória fala de sua filha para 
Lívia. Luiz avisa a Emília 
que não pagou Felipe como 
ela pediu. Lívia conta para a 
mãe sobre a conversa que teve 
com Vitória. Pedro comenta 
com Carola que pretende 
descobrir por que ninguém 
pode saber da presença de 
Alberto em Belarrosa. Felipe 
e Afonso pensam em como 
pagarão a hipoteca de suas 
casas. Solange entrega fios de 
cabelo de Lívia para Dorotéia. 
Mateus tem uma visão perto 
de Vitória e sente-se mal. 
Felipe descobre que Melissa 
perdeu o bebê.

Atena vai à cobertura de 
Romero. Tóia pede para 
Dante avisá-la quando Juliano 
sair da cadeia. Oziel e Rui 
conversam sobre suas esposas. 
Domingas teme que César 
esteja mentindo para ela. Fe-
liciano anuncia à família que 
eles precisarão trabalhar para 
pagar o aluguel da cobertura. 
Andressa arma uma manifes-
tação contra Merlô. Guerra 
avisa a Zé Maria que Dante e 
Juliano irão encontrar Tóia na 
casa de Adisabeba. Aninha se 
prepara para abrir a porta do 
porão onde Romero está. Tóia 
é seguida por Noé.

O médico explica a Felipe 
como Melissa perdeu o bebê. 
Dorotéia comenta com Melissa 
sobre a presença de Alberto na 
casa de Emília. Queiroz se ir-
rita quando Bento o culpa pelo 
mau andamento dos negócios. 
Salomé fala de sua paixão por 
Massimo para Rita, Bianca 
e Felícia. Anita sente ciúmes 
de Afonso e Berenice. Severa 
demonstra apoiar o romance 
de Lívia com Felipe. Emília 
comunica que irá com Alberto 
para o Rio de Janeiro. Melissa 
tenta colocar Alex contra Lívia. 
Alberto pede que Lívia o leve 
para ver Vitória.

Noé sequestra Tóia e Juliano 
se desespera. Aninha liberta 
Romero, mas Kiki surpreende 
o ex-marido. Zé Maria foge 
da casa de Adisabeba ao saber 
que Tóia foi sequestrada. 
Juliano acusa a polícia de 
deixar os capangas da facção 
fugirem. Tóia revela que estava 
com Atena e Romero em um 
hotel. Dante procura Lara. 
Régis tenta convencer Nora a 
se encontrar com ele. Indira e 
Tina se desentendem com Rui e 
Oziel. Zé Maria captura Atena. 
Belisa vai atrás de Juliano. Zé 
Maria volta para casa e Kiki 
decide libertar Romero. 
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SEGUNDA tERçA QUARtA QUINtA SExtA

Programe-se

Receita

INGREDIENTES
1 panetone de 500 g fatiado
1 lata de leite condensado
2 latas de leite comum
3 ovos
1 colher de chá de essência 
de baunilha
1 xícara de chá de uvas passas
100 g de coco em flocos

Modo de preparo
Misture o leite condensado, o 
leite comum, os ovos e a es-
sência de baunilha. Em um 
refratário coloque o paneto-
ne fatiado. Sobre ele a mis-
tura de leite condensado, as 
uvas passas e o coco em flo-
cos. Leve ao forno preaque-
cido por 30 minutos ou até 
que doure. Sirva morno ou se 
quiser gelado.

RABAnADA 
DE PAnEtOnE

Variedades
V/08

SáBADO
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Argila
colorida

usada em
pintura

1.001, 
em alga-
rismos

romanos

Ferra-
menta, 

em inglês

No de
1995
surgiu 
o DVD 

Grito de
incentivo,
no strip-

tease

São Bento
do (?),
cidade 
de PE

Vida (?): 
caracteriza
a semente

(Biol.)
Maria (?),
parceira
de Lam-

pião
O duplo
sentido,
no troca-

dilho

Taylor
Swift,

cantora
de "Red"

Albert
Sabin,
médico
dos EUA

Instrumen-
to cortan-
te do car-
pinteiro

Átomos
de carga
elétrica
alterada

Dente ausente nos
roedores

Dois produtos obti-
dos a partir de áreas
reflores-

tadas
Página
(abrev.)

Pedra do
anel do 

engenheiro
Fraca (a voz)

Controle (?): acessó-
rio de televisores, é o
símbolo do seden-

tarismo

Macaco, em inglês
Ouro olímpico da
ginástica artística 
em Londres (2012)

Adoçante
comum no

sertão
O nível do
mar, em
relação à
altitude

"Além do
(?)", su-
cesso de
Roberto
Carlos

Higiene
(?): evita
as cáries

Acres

(?) Brazil, criador do
Instituto Butantan

 Membro de quadrilha
que rouba bancos

Óleo, em
  inglês
Gás de

luminosos

Herói gaulês dos
quadrinhos

Prova da (?): é feita 
por futuros advogados

Jornal
esportivo

da Ar-
gentina

Medida
agrária

Componen-
te do cerol

 Ângulos
salientes
Berílio

(símbolo)

Letra do
tamanho
pequeno

Bobo

ASC
RAPADURAP

REFERENCIA
TIBMIP
HORIZONTE

BUCALTOOL
RRAOOLE

AZEDOSAC
ALATENTE

UNABEOIL
ERARBRU

INTENCIONAL
TSOXNEO

VITALIONS
ASSALTANTE

3/ape — oil. 4/enxó — íons — tool. 7/asterix. 13/arthur zanetti.

Piadas

HORóSCOPO 

Áries 
Intimidade quente na vida a 

dois. Aproveite para fugir da roti-
na e deixar o clima mais excitante. 
Surpreenda seu amor. Momento 
excelente para grandes mudanças 
profissionais. Acredite na intuição 
para aumentar seus rendimentos. 
Evite discussões com pessoa mais 
velha da família. 

Touro
Muito carinho entre você e sua 

paixão. Mas também há riscos de 
desentendimentos no decorrer da 
semana. Tudo aquilo que for feito 
em equipe vai dar melhores resul-
tados. Parceria pode trazer grana 
extra agora! Disputas podem rolar 
em casa. Não deixe o estresse to-
mar conta da semana! Pense na 
sua saúde em primeiro lugar!

Gêmeos
Você e a pessoa amada preci-

sam se ajudar mais, dividir as ta-
refas. Sonho de consumo antigo 
pode se realizar agora! Seu esforço 
vai ser recompensado, pode ter 
certeza. Concentre-se! Organize 
as contas na ponta do lápis. A vida 
em casa pode fluir melhor depois 
de uma limpeza: doe o que estiver 
em bom estado e livre-se dos en-
tulhos!

Câncer
Se está saindo com alguém, o 

relacionamento pode ficar sério! 
Viagem a dois pode trazer mo-
mentos deliciosos. Se você tra-
balha com público o momento é 
muito positivo. Cumpra os prazos 
e deixe as contas em ordem! Não 
se isole: a convivência com crian-
ças pode ser reconfortante pra 
você!

Leão
Paixão antiga pode mexer com 

seu coração. A vida a dois exige al-
guns sacrifícios se quiser que tudo 
fique na boa. Disposição e energia 
para a vida profissional não vão 
faltar! Coisas que podem ser feitas 
em casa trarão lucros! Lições do 
passado serão proveitosas. Espere 
boas notícias sobre saúde de pa-
rente próximo. 

Virgem
Nada de ficar só: há boas 

chances de conhecer alguém bem 
interessante! Alto-astral anima os 
momentos a dois. Seu raciocínio 
está tinindo de bom – pode tro-
car ideias! Sonho da casa própria 
pode começar a se realizar. Pro-
blemas em casa? Vai pintar opor-

tunidade de resolver tudo. Fuja 
dos atritos desnecessários. Bus-
que a harmonia.

Libra
Às vezes a vida a dois fica 

em segundo plano. O que pode 
baixar o astral. Anime-se, planeje 
um passeio com seu amor! 
Quase tudo vai girar em torno de 
planejamento de gastos. Vai ser 
fácil descobrir como aumentar 
sua grana! Passar mais tempo 
com as pessoas que você ama vai 
esquentar o seu coração! 

Escorpião
Explore seus pontos fortes e 

seduza a pessoa amada! Porém, 
não deixe que o ciúme atrapalhe 
esses bons momentos! Os bons re-
sultados profissionais dependem 
da sua dedicação! Terá facilidade 
para planejar despesas e lucros. 
Estará mais a fim de se divertir! 

Sagitário
Se está a fim de alguém, é me-

lhor falar sobre isso com a pessoa. 
Não tenha medo. Possessividade 
pode atrapalhar. Não confie de-
mais nas pessoas. Esconder o jogo 
pode ser positivo. Pode encontrar 
grana que estava perdida! O mo-
mento é de tensão em casa. 

Capricórnio
Tudo pode ficar mais legal se 

demonstrar seu carinho e interes-
se pela pessoa amada. Não entre 
em discussões. Pode manter al-
guns planos em segredo para ter 
sucesso lá na frente. Novas ideias 
podem trazer grana extra. A con-
vivência com pessoas próximas 
pode ajudar em projeto pessoal. 

Aquário 
Mudança no visual vai agra-

dar seu par! Muito carinho vai 
rolar entre vocês: intimidade com 
momentos quentes! Metas ambi-
ciosas podem ser traçadas agora! 
Pode até conseguir promoção. Or-
ganize-se para lucrar! Seu interes-
se por coisas novas pode contagiar 
as pessoas mais próximas.

Peixes
Muita cumplicidade entre 

você e sua paixão. Lutem juntos 
para concretizar sonhos. Seu alto
-astral vai contagiar! Compartilhe 
o que sabe: vai ser bom para você 
e para sua profissão. Fazer um cur-
so pode ajudar a aumentar renda. 
A companhia das pessoas da fa-
mília vai ser essencial para manter 
seu equilíbrio emocional.

Escondendo da professora
Joãozinho estava passeando com o avô 

pela pracinha, em um sábado, até que o avô 
de Joãozinho avista a professora do garoto.

- João, esconda-se, meu filho, sua profes-
sora está lá! - o avô diz.

- Na verdade, vovô, quem tem que se es-
conder é o senhor! - rebate o menino.

- Mas por que eu, se foi você que faltou na 
escola ontem? - pergunta o avô.

- Porque eu falei que eu fui no enterro do 
senhor.

A discussão do casal
Um casal vinha por uma estrada do 

interior, sem dizer uma palavra. Uma dis-
cussão anterior havia levado a uma briga, 
e nenhum dos dois queria dar o braço a 
torcer.

Ao passarem por uma fazenda em que 
havia mulas e porcos, a mulher perguntou, 
sarcástica:

- Parentes seus?
- Sim. - respondeu ele.
- Cunhados e sogra... 
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Vinte e um alunos se 
formaram no curso de culi-
nária “Sabor & Saber”, que é 
destinado a adolescentes e 
faz parte do Serviço de Con-
vivência e Fortalecimento de 
Vínculos, por meio do Cras e 
Secretaria de Assistência So-
cial. A formatura foi realiza-
da no auditório do Cras, em 
duas turmas, de manhã e de 
tarde.

De acordo com a coorde-
nadora do Cras, Marcleane 
Radin Eickhoff, o principal 
objetivo do curso é mudar 
a perspectiva de vida dos 
adolescentes e suas famílias, 

através da inclusão em ofici-
nas de culinária e atividades 
multidisciplinares, fortale-
cendo a convivência entre os 
mesmos, bem como os vín-
culos com suas famílias. 

O curso tem a duração de 
um ano e é ofertado priori-
tariamente aos beneficiados 
do programa Bolsa Família, 
após aberto à comunidade. 
Marcleane destaca que em 
agosto de 2016 será realiza-
da a formatura de mais uma 
turma deste curso. “Nesse 
curso eles aprendem o bá-
sico de culinária e receitas, 
muitas vezes escolhidas por 

eles conforme o interesse do 
grupo”, frisa.

A coordenadora do Cras 
ressalta que em fevereiro de 
2016 uma nova turma será 
aberta para a comunidade 
maravilhense, sendo que a 
idade para participar é de 
14 a 17 anos. O curso tem a 
coordenação da psicóloga 
Marcia Vogel e da assistente 
social Julia Reckers, e tem 
como monitoras de culiná-
ria Eliane Lernen e Marinez 
Miorando, além do auxílio 
das equipes do SCFV, Cras 
e Secretaria de Assistência 
Social.

Dois shows da progra-
mação do Natal Luz e Magia 
devem movimentar a Cidade 
das Crianças amanhã (13) e 
na terça-feira (15). Amanhã 
a apresentação do Quarteto 
Instrumental Délcio Tavares 
será às 20h na Praça Padre 
José Bunse e na terça-feira a 
Família Lima faz sua apresen-
tação dando início às ativida-
des da cobertura em frente 
à prefeitura, denominada 
“Criança Sorriso”, em home-
nagem à musica de autoria 
do advogado e escritor Jul-
mir Vicari. O show da Família 
Lima está marcado para às 
20h30, sendo que a abertura 
da rua coberta será antes do 
show. O Natal Luz e Magia é 
uma iniciativa da prefeitura e 
da CDL/Associação Empre-
sarial.

A apresentação do 

Quarteto instrumental Délcio 
Tavares é uma mistura de 
ritmos gaúchos e italianos. 
Tavares deverá mesclar 
a tradição gaúcha com o 
romantismo da música 
italiana, incluindo em seu 
espetáculo o show Natal da 
Família, levando a mensagem 
do verdadeiro significado do 
Natal em família, mensagem 
transmitida através das 
músicas natalinas. 

O show da Família Lima 
será especial de Natal. O es-
petáculo promete levar a 
magia desta época em uma 
apresentação que atinge mais 
de 150 mil pessoas todos os 
anos. É um show em família e 
dedicado à família. 

Pastel da solidariedade
Durante o show da Famí-

lia Lima, na terça-feira (15), o 

Lions Clube Maravilha Oeste 
promoverá, a partir das 18h, 
o evento beneficente deno-
minado “Pastel da solidarie-
dade”. Os recursos angaria-
dos serão revertidos para as 
campanhas do clube, que 
nesse ano teve um aumento 
significativo nos investimen-
tos. 

Para isso os companhei-
ros do Lions Clube Mara-
vilha Oeste destacam que 
estão sendo vendidas fichas 
de pastel antecipadas e no 
dia do evento, no valor de R$ 
3,00, bem como a venda de 
bebidas. “Contamos neste 
evento com a sensibilidade 
de toda a comunidade, apoio 
da prefeitura de Maravilha, 
Associação Empresarial e da 
imprensa local, sempre par-
ceiros nos nossos eventos”, 
frisam. 

Natal Luz e Magia

Culinária

Shows e abertura do espaço 
Criança Sorriso serão nesta semana

Curso Sabor & Saber forma 21 
alunos em Maravilha 

Ao todo, 21 alunos se formaram no curso “Sabor & Saber”

Aline da Silva/WH Comunicações

No decorrer do ano o atletismo maravilhense participou 
de 14 competições e obteve excelentes resultados

Atletismo realiza encontro de 
encerramento

ATIVIDADES

A modalidade de Atle-
tismo do município de Ma-
ravilha realizou, na quar-
ta-feira (9), encontro de 
encerramento das atividades 
do ano 2015. De acordo com 
o professor, Douglas Lago, os 
trabalhos iniciaram em feve-
reiro. “Realizamos as atividades 
na pista de atletismo e temos a 
participação de 34 atletas, den-
tre estes estão crianças, ado-

lescentes e adultos, nos nai-
pes masculino e feminino. 
Contamos com a ajuda do 
estagiário Eduardo Stieler”, 
enaltece Lago.

No decorrer do ano o 
atletismo maravilhense par-
ticipou de 14 competições e 
conquistou 126 pódios. Des-
ses, foram 43 primeiros luga-
res, 42 segundos lugares, 20 
terceiros lugares, 15 quartos 

lugares e 6 quintos lugares. 
“Após o terceiro ano de 

trabalho na modalidade em 
nosso município, podemos 
afirmar que Maravilha foi 
muito bem representada nos 
eventos que esteve presen-
te e, além da participação 
nestes, o município oferece 
mais uma opção esportiva 
para toda a população”, frisa 
Lago.

Cleiton Ferrasso/WH Comunicações
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CAPACITAÇÃO

O objetivo em trazer o treinamento foi preparar cada vez mais a base das agências, que são os 
gerentes, sendo que eles multiplicarão esse conhecimento aos seus colaboradores

Sicoob Credial promove treinamento 
direcionado para gerentes

O Sicoob Credial, por meio 
da instrutora, contabilista e ad-
ministradora Jussara Dalvit, pro-
moveu, no mês de novembro, um 
treinamento direcionado para 
gerentes, com foco em gestão de 
negócios e gestão de pessoas. 
Conforme o presidente da coope-
rativa, Hermes Barbieri, o obje-
tivo foi preparar cada vez mais a 
base das agências, que são os ge-
rentes, sendo que eles multipli-
carão o conhecimento aos seus 
colaboradores.

Barbieri destacou que, por 
meio destes treinamentos, os 
gestores da agência terão a opor-
tunidade de mudar ou melhorar 
sua forma de agir e pensar, pla-
nejando ações estratégicas de ne-

gócios e, principalmente, valori-
zando seu corpo de funcionários 
através de motivação e feedback. 
Segundo ele, são iniciativas como 
essas que fazem o sistema cres-
cer.

Conforme a instrutora, os 
grandes atributos das lideranças 
são gerar resultado e motivar pes-
soas. Ela destaca que a aborda-
gem para percepção, aquisição e 
ou prática dessas competências, 
segundo fundamentos da cul-
tura de coaching, traz reflexões 
sobre a performance e o bem-es-
tar de forma que se atinjam os 
resultados desejados com foco 
no futuro, qualidades/forças, so-
lução e positividade. “Observar 
os problemas e desafios e princi-

palmente o atingimento de seus 
objetivos como oportunidades de 
pôr em prática as suas estratégias 
e soluções”, destacou.

Jussara reforça que o capi-

tal psicológico positivo é o ativo 
mais importante nas empresas. 
“As pessoas que trabalham nela 
influem diretamente nos resulta-
dos. Para tanto, o líder, gerente ou 

O Lions Clube de Cunha Porã 
lançou a campanha “Livros em 
todos os lugares”. Já foram dis-
ponibilizadas duas “geladeiras 
bibliotecas”, uma na Praça da 
Bandeira e outra na Praça da Ju-
ventude, junto ao trevo do muni-
cípio.

Outra ação desenvolvida para 
a campanha foi a criação de can-
tinhos da leitura na Escola Nú-
cleo Número Um, em parceria 
com o Leo Clube.

No sábado (5) o Lions e o Leo 
Clube disponibilizaram a tercei-
ra “geladeira biblioteca”, que está 
localizada na praça do Bairro 
Kempfer. 

Para o presidente do Lions 
Clube, Jandir Jandt, o incentivo à 
leitura é uma marca que o Lions 
quer deixar e está conseguindo 
por meio desta campanha. “Agra-
decemos a todas as pessoas que 
já doaram livros para abastecer 
a geladeira e continuamos a pe-
dir mais, pois precisamos repor o 
que é emprestado”, entende.

Os pontos de arrecadação 
são: CDL de Cunha Porã, Sicoob 
Credial e Rádio Iracema. O Lions 
Clube ressalta que é importante 
o cuidado com as geladeiras e 
também a atenção dos morado-
res, para que atos de vandalismo 
não ocorram.

Iniciativa foi do Lions e do LEO de Cunha Porã

Divulgação

chefe de setor teve a percepção 
de si e dos demais integrantes da 
equipe, direcionando-a para o al-
cance dos resultados”, destaca.

Jussara enfatiza que é desa-
fiador e interessante desenvolver 
a liderança de forma eficaz e a 
sua importância está no grande 
propósito de ser Sicoob e desen-
volver ainda mais na região onde 
está inserida. “Esse é um sentido 
além do individual que move as 
ações de forma extraordinária. 
Foi uma honra ter participado e 
contribuído com este momento 
da Credial que já apresenta de-
sempenho elevado no decorrer 
do tempo e que conta com esse 
time de gestão espetacular”, fina-
liza. 

Cunha Porã 
Lions e Leo Clube disponibilizam 
“geladeira biblioteca”

Pesar
Catarinenses se despedem de Laine de Nadal

Laine de Nadal, esposa do ex-de-
putado do PMDB e atual Conselhei-
ro do Tribunal de Contas do Estado, 
Herneus João De Nadal, faleceu nesta 
quinta-feira (10). O presidente estadual 
do PMDB, Mauro Mariani, emitiu nota 
de pesar pelo falecimento de Laine de 
Nadal. Confira a nota na íntegra.

“É com profundo sentimento de 
pesar que o Diretório Estadual do 
PMDB recebeu a notícia do falecimen-
to de Laine Maria de Nadal, na manhã 
desta quinta-feira (10), em Florianópo-
lis. Vítima de câncer, doença que trata-
va desde 2009, Laine morreu no Hospi-
tal de Caridade, aos 59 anos, deixando 
marido, três filhos e uma neta.

Natural de Caibi, Laine de Nadal 
teve atuação destacada na vida parti-
dária envolvendo-se diretamente nas 
ações do PMDB Mulher e em diversos 

projetos sociais. Sempre se dedicou ao 
trabalho de organização de grupo de 
idosos, clube de mães, entidades espor-
tivas comunitárias, às redes femininas 
de combate ao câncer e Apaes, entre 
tantos outros projetos.

Laine era casada com o ex-depu-
tado do PMDB e atual Conselheiro do 
Tribunal de Contas do Estado, Herneus 
João De Nadal. Aos familiares e amigos 
nossos desejos de conforto, fé e força 
neste difícil momento”.

Reprodução/Facebook  
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A 18ª Fepar apresentou o 5º 
Seminário Leiteiro, 2ª Mostra da 
Bezerra e 1ª Mostra de Ovinos jun-
to ao parque da Fepar. Conforme 
a secretária de Agricultura, Márcia 
Rüdiger, o seminário tem o objetivo 
de trazer mais conhecimentos sobre 
a atividade leiteira, bem como sobre 
a ovinocultura, através de profissio-
nais renomados, visando sempre 
proporcionar maiores oportunida-
des de aprendizagem para os pro-

dutores de leite e de ovinos.
Conforme o prefeito, Ricardo 

Maldaner, em Modelo são cerca de 
200 famílias que trabalham com a 
atividade leiteira, produzindo mais 
de um milhão de litros de leite men-
salmente.

Na ocasião, foi realizada a práti-
ca e visitação aos animais expostos 
na 2ª Mostra da Bezerra e 1ª Mostra 
de Ovinos, animais dos agricultores 
do município de Modelo.

O prefeito de Modelo, Ricardo 
Maldaner, no uso de suas atribui-
ções legais, de acordo com art. 
37, II da Constituição Federal e 
demais legislações pertinentes, 
tornou pública a realização de 
concurso público destinado ao 
provimento, em caráter efetivo, 
de vagas de emprego público do 
quadro de pessoal do Poder Exe-
cutivo, que se regerá pelas regras 
determinadas no edital. 

Os cargos e vagas são para 
psicólogo, médico e agente co-
munitário de saúde. As inscrições 
vão até 4 de janeiro, pela internet, 
através do site www.icap.net.br. 

As exigências para a realização 
das inscrições e dados inerentes 
constam no edital. Os candidatos 
poderão obter a íntegra do edital 
e informações na prefeitura. Mais 
informações podem ser obtidas 
pelo telefone (49)3365-3137. 

Festa Estadual do Porco Assado no Rolete é 
tradicional no município

Público e gastronomia 
marcam a 18ª edição da Fepar 

SUCESSO

A 18ª edição da Festa Estadual 
do Porco Assado no Rolete (Fe-
par) foi realizada entre os dias 4 
e 6 de dezembro, para um públi-
co de aproximadamente sete mil 
pessoas.

Na sexta-feira também ocor-
reu o 5º Seminário Leiteiro, 2ª 
Mostra da Bezerra e 1ª Mostra de 
Ovinos. No sábado, teve a apre-
sentação do programa Eu, Você 
e a Viola, direto do parque da 
Fepar, com apresentações de Fer-
reira e Ferreirinha, Grupo Cavalo 
e o Viola, Elen Conrradi e Julia-
no Viola e Willian. No domingo a 
programação iniciou às 9h com a 
abertura do parque e distribuição 
de chope, e às 11h foi realizada a 
abertura com a presença de diver-
sas autoridades.

Durante o ato de abertura, 
teve a inauguração do asfalto que 

dá acesso ao parque da Fepar, 
obra avaliada em R$ 32.684,90, 
com 1.030 m², executada pelo 
Consórcio Intermunicipal de De-
senvolvimento da Infraestrutura 
Rodoviária – Usina de Asfalto, com 
recursos próprios do município. 
Outra obra inaugurada foi a passa-
rela sobre o Rio Saudades, acesso 
à Gruta de Nossa Senhora das Gra-
ças. A obra foi feita com recursos 
das empresas Bordados Vitória e 
Metalúrgica Modelo, com partici-
pação do município.

Além disso, foi feita a entre-
ga de um distribuidor de adubo 
sólido e calcário, por meio da Se-
cretaria de Estado de Agricultu-
ra; outorgado o título de cidadão 
honorário ao então ministro da 
Agricultura, Neri Geller, por meio 
da Resolução 009/2014; e prestada 
homenagem à família de Edvino 

Geller pela sua participação co-
munitária e política no município.

De acordo com a organiza-
ção, 104 porcos foram assados no 
rolete. “Na parte da tarde foram 
realizados shows com Bandinha 
Tricolor, Banda Fritz 4, Juliano 
Viola e Willian, Grupo Marca de 
Galpão e Banda Pérola Negra. Na 
ocasião, foi realizado o sorteio da 
ação entre amigos da festa, R$ 50 
mil em prêmios. 30% do lucro será 
repassado à Sociedade Hospitalar 
Beneficente de Modelo”, explica a 
organização.

A 18ª Fepar foi coordenada 
pelos membros da Comissão Cen-
tral Organizadora, Adilson Braun, 
Márcia Rüdiger e Alcedir de Sou-
za, e contou com a colaboração 
de 12 entidades do município que 
não mediram esforços para que a 
festa fosse um sucesso.

Para organização, evento foi considerado sucesso

Fotos: Ascom/Prefeitura

Agricultura

Oportunidade

Seminário Leiteiro, Mostra da 
Bezerra e Mostra de Ovinos 
mobilizam o município

Município realiza 
concurso público

trabalham com a atividade leiteira 200 famílias

Ascom/Prefeitura
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Flor do sertão
M/02

A Secretaria de Saúde de Flor 
do Sertão, por meio da equipe da 
Estratégia Saúde da Família (ESF) 
e Núcleo de Apoio a Saúde da Fa-
mília (Nasf ), participou, entre os 
dias 30 de novembro e 2 de dezem-
bro, do 1º Seminário da Academia 
da Saúde: Promovendo Saúde em 
Santa Catarina. O evento foi rea-
lizado pela Secretaria Estadual de 
Saúde (SES), por meio da Direto-
ria de Vigilância Epidemiológica 
(Dive) e da Gerência de Atenção 
Básica (Geabs), em Balneário 
Camboriú.

Participaram do encontro a 
secretária de Saúde, Maristela Val-
ler, a enfermeira Samara Zambia-
si, nutricionista Flávia Schinato, 
fisioterapeuta Daniel Krantz e a 
educadora física Cristiane Carniel. 
Na oportunidade, eles puderam 
apresentar para 190 profissionais 
de saúde de 100 municípios cata-
rinenses a experiência exitosa da 
implantação da academia da saú-
de em Flor do Sertão, utilizando 
de apresentação de histórico, da-
dos epidemiológicos e resultados 
do êxito do programa.

Conforme a equipe, a parti-
cipação foi resultado de um tra-
balho gradativo com enfoque na 
atenção primária objetivando me-
lhorar a qualidade de vida da mu-
nicipalidade através da prática de 
atividade física e acompanhamen-
to multiprofissional, refletindo em 
resultados satisfatórios que vêm 
dia a dia evidenciando um progra-
ma de qualidade para os muníci-
pes. “Cada polo da academia tem 
sua particularidade, focando na 
realidade local. Nossa academia 

busca trabalhar com a individua-
lidade de nossa população, onde 
através de nossos indicadores de 
saúde podemos trabalhar onde há 
carência de ação, por isso traba-
lhamos em grupos, como diabé-
ticos, hipertensos, saúde mental, 
bem como para a população em 
geral, buscando evitar adoeci-
mentos futuros. Também busca-
remos implementar as ações para 
outros grupos, como gestantes e 
de profissionais da saúde” ressal-
tam os profissionais.

Conforme a equipe, a meta é 
expandir as ações de forma a aten-
der cada vez mais as necessidades 
dos usuários. “Para isso, o muni-
cípio investiu sua contrapartida 
financeira para a construção, aqui-
sição de aparelhos e contratação 
profissional, sempre focando em 
melhorar a oferta de serviços”.

“As atividades acontecem em 
três turnos, com diferentes escalas, 
oferecendo atividades com práticas 
corporais para diferentes objetivos, 
sempre acompanhado de avaliação 
pré e trans adesão ao serviço, pas-
sando por avaliação nutricional, 
cardiológica (ECG), médica, labo-
ratorial, psicológica e fisiologia do 
exercício”, comentam.

Maristela ressalta que sempre 
é buscado evidenciar as atividades 
oferecidas, destacando sua gratui-
dade e seu potencial para melhorar 
a saúde da população, bem como 
buscamos garantir o acesso aos 
usuários que acessem a rede de 
atenção à saúde, sempre garantin-
do os preceitos do Sistema Único 
de Saúde de forma custeada todas 
as ações com recursos públicos. 

Flor do Sertão participará no 
próximo ano do programa da Epa-
gri Juventude Rural, sendo con-
templado com seis vagas, para 
jovens filhos de agricultores, que 
terão oportunidade de agregar 
conhecimento para o melhor ge-
renciamento das atividades de-
senvolvidas na propriedade, como 
também novos conhecimentos em 
atividades que possam ser implan-
tadas dentro do projeto produtivo 
que será efetuado pelos jovens du-
rante o curso.

O curso terá duração de oito 
meses em regime de alternância, 
em que uma vez por mês os jovens 
permanecem durante três dias no 
Centro de Treinamento da Epagri 
de São Miguel do Oeste (Cetres-
mo), e o restante do mês voltam 
para a propriedade. Os conteúdos 
abordados estarão em seis eixos: 
Humano, onde serão relatadas 

relações pessoais, resgate históri-
co/ familiar, origens e tradições; 
Econômico, com gestão de recur-
sos, administração rural e orga-
nizações. Eixo Ambiental em que 
será tratado educação ambiental, 
conscientização, saneamento bá-
sico e legislação; Técnico, com ca-
deias produtivas, potencialidades, 
oportunidades de negócio; e da 
Ética e da Inclusão Digital.

O objetivo principal do curso é 
dar suporte e subsídio aos jovens 
para que esses possam desenvol-
ver da melhor forma possível suas 
atividades, para que essa se torne 
economicamente viável, social-
mente justa e ambientalmente 
correta, amenizando os problemas 
de sucessão familiar que muito 
atinge nossa região. Os jovens têm 
o apoio da Secretaria de Agricultu-
ra e Meio Ambiente que disponi-
bilizará transporte até o Cetresmo.

Momento contou com café colonial saudável, terapia e 
palestra sobre cuidados com a saúde cardiocirculatória

Secretaria de Saúde promove 
encerramento de atividades dos grupos

CONFRATERNIzAÇÃO

A Secretaria de Saúde de Flor 
do Sertão chegou ao fim de mais 
um calendário de ações anuais 
promovendo o encerramento de 
atividades de seus programas. A 
ação foi na quarta-feira (9) e con-
tou com uma programação espe-
cial.

Inicialmente foi realizada a re-
velação do amigo secreto do pro-
grama Mexa-se, que contou com a 
participação do prefeito, Rogério 
Perin, e da secretária de Saúde, 
Maristela Valler. O prefeito expla-
nou sobre as ações e investimen-
tos desenvolvidos no decorrer do 
ano, bem como da valorização 
da gestão flor-sertanense para 
com a população, onde mesmo 
em dificuldade financeira existe 
a preocupação em manter o ní-
vel de qualidade do atendimento 
aos munícipes. Maristela ainda 
enfatizou as conquistas da pasta, 
como vários prêmios pela quali-

dade dos serviços.
Todos os munícipes foram 

convidados a participar de um 
café colonial saudável, e pos-
teriormente a um momento de 
confraternização com a “terapia 
do abraço”, prestigiando na se-
quência explanação acerca dos 
cuidados com a saúde cardiocir-
culatória ministrada pelo médico 
cardiologista credenciado ao mu-
nicípio, Evandro Nicola.

Maristela frisa que o evento 
buscou encerrar o ano com os 
grupos de maneira diferencia-
da, reunindo a população para 
um momento de conhecimen-
to. “Nossos usuários adentram 
no Sistema Único de Saúde pela 
porta correta, que é da atenção 
básica, e ao adentrarem temos a 
responsabilidade de promover a 
saúde de maneira ímpar, por isso 
contamos com diversos progra-
mas de promoção em saúde, para 

assistirmos a todos em suas ne-
cessidades individuais”, pontua.

A gestora ainda comenta que 
mais um ano se encerra, com 
muitas conquistas para a muni-
cipalidade. “A equipe da saúde 
busca incansavelmente prestar 
um serviço de excelência e quali-
dade e isso tem uma visibilidade, 
garantindo ao município desta-
que, e quem ganha sempre são 
os usuários, pois nosso trabalho 
é pensado em cada um de nos-
sos munícipes, e mesmo com a 
dificuldade financeira que o país 
enfrentou durante o ano, não dei-
xamos de atender a população de 
maneira integral”, salienta.

“Agradecemos a cada um de 
nossos munícipes pela presença 
no ano de atividades e para o pró-
ximo ano buscaremos ainda mais 
desenvolver nosso trabalho de 
forma a atender as expectativas 
de cada um”, finaliza a gestora.

ESF e Nasf

Agricultura 

Equipes participam do 1º 
Seminário da Academia da Saúde

Flor do Sertão participará do 
Programa Juventude Rural 
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Bom Jesus do Oeste
M/03

OBRA

As obras de construção de passeios e pavimentação asfáltica serão executadas a partir 
de janeiro de 2016

Entregue ordem de serviço para 
execução de passeios públicos

O prefeito de Bom Jesus do 
Oeste, Airton Antônio Reinehr, 
juntamente com lideranças lo-
cais, efetuou, nesta quarta-feira 
(9), a entrega da ordem de ser-
viço para pavimentação de pas-
seios públicos com paver em ruas 
e avenidas do perímetro urbano, 
totalizando 2.601,70 m². A ven-
cedora da licitação foi a empresa 
Materplan Terraplanagens e Ser-
viços Ltda ME, representada pelo 
administrador Elvio Martello.

As obras contam com recur-
sos do governo federal para pavi-
mentação asfáltica e construção 
de passeios públicos nas ruas 
Irmão Ambrósio – trecho 1 e 2, 
Eduardo Senhem e Padre Júlio – 
trecho 1 e 2, e avenidas Planalto e 

Cristo Rei – trecho 1. 
As obras de pavimentação 

asfáltica serão executadas pelo 
Consórcio Intermunicipal de De-
senvolvimento da Infraestrutura 
(Cidir), do qual o município é 
integrante. Conforme o secretá-
rio de Administração e Fazenda, 
Walter Naujorks, falta apenas en-
tregar a ordem de serviço para a 
execução das obras de pavimen-
tação asfáltica a serem executa-
das a partir da segunda quinzena 
de janeiro de 2016, investimentos 
esses que vão ultrapassar os R$ 
600 mil.

Os recursos conveniados com 
o município de Bom jesus do Oes-
te são indicações parlamentares 
do ex-senador Casildo Maldaner 

(PMDB) em 2013, sendo R$ 350 
mil; e do senador Luiz Henrique 
da Silveira (PMDB em memória) 
em 2014, no valor de 250 mil.

O investimento vai permitir 
ainda a execução de 9.426,38 m² 
de pavimentação asfáltica em 
Bom Jesus do Oeste, com dre-
nagem. Segundo o secretário de 
Planejamento, Celio Fazzioni, o 
asfalto é de alta qualidade e vai 
melhorar os trajetos pavimenta-
dos. “Nosso objetivo é até o pró-
ximo ano deixar a nossa cidade 
mais asfaltada, que cresceu nos 
últimos anos e queremos suprir 
essa demanda de infraestrutura, 
dando mais qualidade de vida 
aos moradores”, lembrou o pre-
feito.

Divulgação
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Maravilha
M/04

Um culto ecumênico organiza-
do pela Secretaria de Assistência 
Social, por meio da Coordenado-
ria da Terceira Idade, foi realizado 
para finalizar as atividades de 2015 
dos grupos de idosos de Maravilha. 
As atividades serão retomadas em 
fevereiro de 2016.

A coordenadora dos grupos da 
Terceira Idade, Leonice Castanha, 
fez uma avaliação positiva dos tra-
balhos do ano e destacou encon-
tros, promoções, palestras e home-
nagens que foram realizadas. “Foi 
com êxito que realizamos ativida-
des com os 19 grupos de idosos 
de nossa cidade, onde queremos 
destacar a grande participação e 
integração de todos. Foram festas, 
palestras, atividades recreativas e 
todas realizadas para o bem-estar 
e qualidade de vida da terceira ida-
de”, frisa.

A prefeita, Rosimar Maldaner, 
participou do culto, juntamente 
com a secretária de Assistência So-
cial, Flávia Figueiredo, destacando 
o grande número de atividades 
que foram realizadas em benefício 
da terceira idade. O culto ecumê-
nico foi realizado pelo padre Flávio 
e pastores Leandro Ristow e Rudi 
Sjlender.

Atividades do ano 
Relembre as atividades realiza-

das pelos grupos de idosos durante 
este ano: Carnaval com idosos no 
Salão Paroquial Católico; palestras 
sobre saúde; Palestra sobre segu-
rança; festas de integração entre 
grupos de idosos; culto e prepa-
ração para Páscoa em todos os 
grupos; Jogos Terceira Idade fase  
micro Regional  (Jasti) em Mara-
vilha mês de abril; Jogos Terceira 
Idade fase estadual na cidade de 
Criciúma em maio; reuniões men-
sais com os pesidentes do grupo de 
idosos; atividades físicas com edu-
cadora física durante encontros 
dos grupos; homenagem ao Dia 
das Mães no mês de maio com en-
trega de bolos; festa junina com a 
participação de todos os grupos de 
idosos no mês de junho, evento re-
alizado no CTG Juca Ruivo; home-
nagem ao Dia dos Pais em todos 
os grupos de idosos com entrega 
de bolos; encontros com as candi-
datas à rainha do município; Festa 
da Terceira Idade,  com escolha da 
rainha em comemoração ao Dia  
do Idoso; encontro  com grupos de 
idosos em oficina de esporte para 
Terceira Idade; 1° Jogos Munici-
pais da Melhor Idade no mês de 
novembro; Culto Ecumênico para 
preparação para o Natal para Ter-
ceira Idade no mês de dezembro; 
encerramento das atividades de 
2015 nos 19 grupos.

Todos os alunos matriculados 
nos centros de educação infantil 
de Maravilha receberam nesta 
semana, juntamente com os pais, 
as avaliações dos professores do 
ano letivo 2015. A atividade reu-
niu pais, alunos e professores 
nas escolas e contou com apre-
sentações, além da entrega da 
avaliação. A prefeita, Rosimar 
Maldaner, e a secretária de Edu-
cação, Roseméri Rodrigues da 
Silva, acompanharam o trabalho.

De acordo com a coordena-
dora pedagógica Márcia Cam-
pana, cada aluno recebe uma 
avaliação personalizada e os 
professores conversam com os 
pais individualmente para falar 
sobre o desempenho escolar. Na 
oportunidade a prefeita agrade-
ceu o trabalho realizado pelos 
educadores no decorrer do ano 
letivo, parabenizando todos pelo 
desempenho e dedicação com as 
crianças. “Este é um momento 
importante, onde todos podem 
avaliar como foi o atendimento 

Nesta semana a prefeita, Rosimar 
Maldaner, e o engenheiro Jorge Dum-
mer se reuniram com moradores e 
empresários do trecho interditado 
na Avenida Anita Garibaldi, buscan-
do uma solução para a liberação do 
tráfego no local. A rua foi interditada 
devido à solicitação dos moradores 
de abrir as galerias e instalar tubos de 
dois metros para amenizar os efeitos 
de alagamentos no local.

A prefeita explicou que a abertura 
foi um pedido dos moradores e que 
o setor de engenharia apontou que 
não era a solução técnica ideal abrir 
apenas o local e sim toda a extensão 
da rua. “Na tentativa de amenizar os 
efeitos das chuvas, atendemos um 
pedido de pessoas que há anos são 
atingidas por alagamentos. Uma me-
dida paliativa nos foi solicitada até o 
mês de janeiro, quando vamos licitar 
toda a obra, que prevê a substituição 
da tubulação no local. A abertura da 
galeria não surtiu o efeito desejado e 
os moradores nos pediram para libe-
rar a rua na reunião”, relata.

De acordo com o empresário Ju-
randir Reckers, a colocação dos tubos 
diminuiu o volume de água que alaga 

No local foi realizada uma obra emergencial. A obra 
definitiva será licitada em janeiro

Trânsito na Avenida Anita Garibaldi 
será liberado temporariamente para 
veículos leves

Alunos das escolas municipais recebem 
avaliações de 2015

SOLUÇÃO PALIATIVA 

Educação

Avaliação 
Culto ecumênico encerra 
atividades do ano dos 
grupos de idosos 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

o local. “Porque todos nós sabemos 
que para resolver o problema de ala-
gamento da Anita Garibaldi só com a 
instalação de nova galeria”, frisa.

Ao final da reunião ficou acorda-
do que será feito o preenchimento 
da vala e da tubulação com material 
específico para o fechamento e um 
revestimento com material mais fino 
para a liberação do trânsito leve por 
cima da tubulação. A elevação pro-
vocada na avenida permanecerá em 
decorrência da colocação dos tubos 
de dois metros que foi exigida pela 

população local. 
A prefeitura de Maravilha irá lan-

çar em janeiro um edital de licitação 
para substituir toda a tubulação do 
local por galerias com extensão até 
o Rio Iracema. “Eles prometeram 
para nós que vão lançar um edital 
no começo do ano e vão resolver 
essa obra. Não é algo só para os mo-
radores da região, pois é uma via de 
acesso que muitas pessoas utilizam, 
então o quanto antes finalizar a obra, 
vai beneficiar muitas pessoas”, desta-
ca Reckers.

Ascom prefeitura

Prefeita se reuniu com os moradores nesta semana

Evento encerrou as atividades do ano dos idosos

Lideranças e soberanas participaram do culto

Pais e alunos receberam a avaliação dos professores

aos alunos, se as expectativas dos 
pais foram atendidas com o ensi-
no que oferecemos e também de 
agradecer a dedicação de cada 
um para podermos começar o 
ano 2016 com ainda mais entu-
siasmo com o trabalho na educa-
ção”, frisa.

A avaliação tem o acompa-
nhamento pedagógico da pro-
fessora Dra. Dilva Benvenutti e 
foi adotada no ano passado pela 

Lei de Diretrizes e Bases. A secre-
tária de Educação explica que o 
processo adotado pelo município 
é uma avaliação descritiva e não 
numérica e tem o intuito também 
de envolver a família no proces-
so. “Cada escola recebeu os pais 
para socializar e dialogar sobre 
o processo de desenvolvimento 
de seus filhos. Esta sintonia entre 
família e escola qualifica ainda 
mais a avaliação”, esclarece.

Ascom prefeitura
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Cotidiano
a/21

Um homem de 33 anos sofreu uma 
descarga elétrica no sábado (5), nas 
proximidades da Linha Sechi, interior 
de Cunha Porã. 

Segundo o Corpo de Bombeiros, 
ele estava transportando uma placa de 
metal de aproximadamente sete me-
tros de altura em cima de um caminhão 
na BR 158, quando a placa encostou na 
rede de alta tensão. O motorista parou 
o caminhão, o homem desembarcou 

e encostou na lataria, quando sofreu a 
descarga elétrica, sendo jogado cerca 
de quatro metros do caminhão.

A vítima sofreu queimaduras de se-
gundo grau nos pés, mãos, dedos, parte 
lateral do tórax e bíceps. Conforme os 
bombeiros, os sinais vitais estavam es-
táveis, sendo a vítima encaminhada ao 
hospital de Cunha Porã, monitorada 
constantemente pelos bombeiros du-
rante o transporte.

Maravilha é o primeiro município no Oeste do Estado a 
trabalhar com essa tecnologia

Projeto PMSC Mobile é 
implantado em Maravilha

Residência é destruída por raio no 
interior de Iraceminha

TECNOLOGIA

Incêndio 

Desde o fim do mês de novem-
bro o 3º Pelotão de Polícia Militar 
de Maravilha conta com uma nova 
tecnologia nos atendimentos ro-
tineiros: o Projeto PMSC Mobil. 
O projeto visa alinhar as ações do 
3º Pelotão com os projetos desen-
volvidos pelo Comando Geral da 
Polícia Militar de Santa Catarina 
(PMSC) e os constantes no Plane-
jamento Estratégico Organizacio-
nal da 9ª Região de Polícia Militar 
de Fronteira.

De acordo com a Polícia Mili-
tar, essa tecnologia busca otimizar 
tempo e recursos e com isso agili-
zar o atendimento ao cidadão. O 
PMSC Mobile é composto por um 
kit de tecnologia móvel, embarca-
da na viatura e composto por um 
tablet e uma impressora térmica 
devidamente adaptada e instala-
da. A implantação do kit Mobile 
contou com a parceria do Poder 
Judiciário e Ministério Público da 
Comarca de Maravilha, por meio 
do fundo de transações penais. 

A tecnologia adquirida pro-
porciona aos policiais militares 
um atendimento ágil e eficiente na 
elaboração dos boletins de Ocor-
rência da PMSC, como Termo Cir-
cunstanciado, Acidente de Trân-
sito, Comunicação de Ocorrência 
Policial, entre outros, imprimindo 
os comprovantes e documentos 
necessários no local do atendi-

PMSC/divulgação 

tecnologia busca otimizar tempo e recursos e assim agilizar o 
atendimento ao cidadão

mento. 
A tecnologia permite ainda 

registrar providências administra-
tivas de trânsito, como Autos de 
Infração de Trânsito, Auto de Reti-
rada de Veículo de Circulação, Auto 
de Constatação de Embriaguez e 
diversas outras funcionalidades, 
além de permitir a consulta aos 
registros de pessoas e veículos em 
tempo real, agilizando o trabalho e 
levando qualidade no atendimen-
to, facilitando a vida dos cidadãos 
atendidos pela Polícia Militar, os 
quais ainda recebem no ato um 
protocolo para impressão do Bole-
tim de Ocorrência em sua própria 

residência.
A Polícia Militar ressalta ainda 

que a tecnologia propicia uma re-
dução significativa na impressão 
de papel, contribuindo também 
com a responsabilidade socioam-
biental em virtude da redução no 
uso de recursos naturais. 

Maravilha é o primeiro municí-
pio no Oeste do Estado a trabalhar 
com essa tecnologia. A intenção é 
adquirir mais dois kits e instalar 
nos próximos meses o sistema em 
todas as viaturas que atuam em 
Maravilha, bem como ampliar a 
implantação nos demais municí-
pios que compõem o 3º Pelotão.

Uma casa de aproximada-
mente 200 m² ficou destruída 
pelo fogo, na Linha Moroé, in-
terior de Iraceminha, no final 
da manhã do dia 4. De acordo 
com a proprietária, uma descar-
ga elétrica atingiu a residência e 
as chamas se alastraram rapida-
mente. 

A proprietária acionou o 
Corpo de Bombeiros de Maravi-
lha, por volta das 11h20. Cerca 
de 10 mil litros de água foram 
usados para apagar o fogo. Nin-
guém ficou ferido. Conforme os 
bombeiros, a chuva e o local de 
difícil acesso dificultaram a che-
gada da guarnição na ocorrên-
cia.

Devido às perdas, a família 
está solicitando ajuda para re-
começar, uma vez que todos os 

Residência de aproximadamente 200 m² ficou destruída pelo fogo

pertences foram perdidos. A fa-
mília solicita doações de móveis, 
utensílios, calçados, roupas de 

criança, sendo uma menina de 
seis e um menino de oito anos, 
e um adulto, entre outras coisas.

Bombeiros Maravilha/divulgação

Cunha Porã
Homem sobrevive a choque 
elétrico em alta tensão 

SISTEMAS DE SEGURANÇA PARA 
CAMINHÕES BASCULANTES

Muitos acidentes foram causados pelo acionamento involuntário do sis-
tema hidráulico de basculamento de caminhões. Os caminhões basculantes 
são aqueles veículos de transporte de carga popularmente conhecidos como 
caçambas.

O grande problema é que quando o veículo está em movimento e o sis-
tema acaba sendo inadvertidamente acionado, a parte da carroceria móvel 
acaba sendo elevada, podendo enroscar em fios de eletricidade e telefonia, ou 
mesmo chocar-se contra viadutos e outras estruturas edificadas sobre as vias. 
Outro inconveniente é que não raramente a carga que está sendo transportada 
acaba sendo derramada sobre a pista.

Para evitar esse tipo de problema, o Contran publicou a resolução nº 563, 
pela qual resta definido que caminhões e implementos nacionais e importa-
dos do tipo carroceria basculante, a partir de 1º de janeiro de 2017, somente 
poderão transitar nas vias terrestres abertas à circulação se atenderem a deter-
minados requisitos de segurança.

Em relação ao sistema de segurança, poderá ter duas configurações: na 
primeira, o componente hidráulico deste tipo de veículo de carga deverá pos-
suir sistema de segurança integrado por dispositivo que impeça o acionamen-
to da tomada de força de forma involuntária, de modo que para o acionamento 
sejam necessários dois comandos de acionamentos ou um comando de dois 
estágios. Paralelo a isso, o sistema de segurança deverá possuir um dispositivo 
eletrônico de controle do acionamento da tomada de força que objetiva garan-
tir que o caminhão não passe de 10 km/h com a tomada de força ligada. 

Na segunda forma de configuração do sistema de segurança, o compo-
nente hidráulico deverá possuir sistema de segurança integrado por disposi-
tivo que impeça o acionamento da tomada de força de forma involuntária, de 
modo que para o acionamento sejam necessários dois comandos de aciona-
mentos ou um comando de dois estágios, aliado a um aviso visual e sonoro, 
com intuito de alertar o operador sobre o acionamento da tomada de força, 
sendo que o aviso visual deverá ser colocado na altura do painel e no campo 
visual do operador.
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Marilia Pera
Ícone da TV brasileira, 

Marília Pera sofria com câncer 
no pulmão havia dois anos e 
morreu no sábado (5), ao lado 
da família, em sua casa, no Rio de Janeiro. Ela 
deixa os filhos Ricardo Graça Mello, Esperan-
ça Motta e Nina Morena e o marido Bruno 
Faria.  Diva do teatro e da televisão brasileira, 
a atriz trabalhou em mais de 50 peças, quase 
30 filmes e cerca de 40 novelas, minisséries e 
programas. Atualmente, estava no elenco da 
série Pé na Cova, na qual interpretava Darle-
ne, mulher do personagem de Miguel Fala-
bella, grande amigo e parceiro da atriz na TV 
e no teatro.

Scott Weiland 
Uma das vozes da gera-

ção anos 1990, o cantor Scott 
Weiland foi encontrado mor-
to na noite de quinta-feira (3) 
aos 48 anos. Ex-vocalista das bandas Stone 
Temple Pilots e Velvet Revolver, Scott estava 
em turnê com seu grupo, o Scott Weiland & 
the Wildabouts, por Minnesota, nos Estados 
Unidos. Segundo nota oficial, publicado nas 
redes sociais do cantor, Scott foi encontrado 
sem vida dentro do ônibus da turnê. A causa 
da morte ainda não foi divulgada. O cantor lu-
tava há anos contra o vício de drogas e álcool.

TUTUCA
O comediante morreu 

no dia 3 de dezembro aos 83 
anos. O artista teve um AVC 
no ano passado e desde então, 
convivia com as sequelas. Ele começou a car-
reira ainda na década de 50 participando de 
programas de rádio como o “Balança mas não 
cai”, transmitido pela Rádio Nacional. Usliver 
João Baptista, seu nome verdadeiro (Tutuca é 
um apelido que o acompanha desde a infân-
cia), também atuou em filmes da Atlântida. “O 
homem do Sputnik”, considerado um clássico, 
foi um deles.  Nos últimos anos, o comedian-
te pôde ser visto em programas de humor na 
televisão e ficou conhecido com o bordão 
“Xiiiiiiii”. Em “A praça é nossa”, ele também fez 
sucesso no quadro em que ele vivia Clementi-
no que tentava seduzir sua bela secretária. “Ai 
se ela me desse bola” era o bordão do perso-
nagem. 

Marque ‘Tate’ Lynche
Marque ‘Tate’ Lynche, 

conhecido por ter participa-
do dos programas “American 
Idol” e “Clube do Mickey”, 
morreu aos 34 anos. Ele morreu no domingo 
(6) em Nova York, segundo informações da 
polícia local divulgadas por sites americanos. 
O corpo foi encontrado por um colega com o 
qual dividia o apartamento e a causa da mor-
te não foi divulgada. Ele foi companheiro de 
Justin Timberlake, Britney Spears, Christina 
Aguilera e Ryan Gosling no “Clube do Mickey” 
entre 1993 e 1995.

Ioli Rossato
A diretora presidente da 

Celer Faculdades de Xaxim 
faleceu na terça-feira (8), no 
Hospital Regional do Oeste 
em Chapecó. Ela estava internada desde o 
dia 25 de novembro em virtude de Acidente 
Vascular Cerebral ocorrido em sua residência 
em Xaxim. Graduada em Letras e com espe-
cialização em Ciência Política, foi gerente de 
pesquisa e extensão e diretora de municipa-
lização da Secretaria de Estado da Educação, 
em Florianópolis. Foi membro do Conselho 
Estadual de Educação de 1995 a 2001. Tinha 
72 anos. Seu corpo foi cremado na quarta-fei-
ra, em Caçador.

 Juvenal Juvêncio 
Morreu na quarta-feira 

(9) o ex-presidente do São Pau-
lo aos 83 anos. Ele lutava contra 
um câncer de próstata e vinha 
apresentando piora em seu quadro de saú-
de. Juvenal esteve no comando do São Paulo, 
como presidente ou dirigente de futebol, entre 
1988 a 1990 e 2006 a 2014. Foram conquista-
dos neste período três Campeonatos Brasi-
leiros, uma Copa Sul-Americana, uma Liber-
tadores e um Mundial de Clubes. Em 2014, 
Carlos Miguel Aidar sucedeu Juvenal Juvêncio 
e os dois romperam em meio ao mandato do 
dirigente.

Laine De Nadal
A esposa do ex-

deputado estadual 
e atual conselheiro 
do TCE, Herneus de 
Nadal, faleceu aos 
59 anos na quinta-
feira (10), no Hospi-
tal de Caridade em Florianópolis. Natural de 
Caibi, Laine teve atuação destacada na vida 
partidária envolvendo-se diretamente nas 
ações do PMDB Mulher e em diversos pro-
jetos sociais. Sempre se dedicou ao trabalho 
de organização de grupo de idosos, clube de 
mães, entidades esportivas comunitárias, às 
redes femininas de combate ao câncer e Apa-
es, entre tantos outros projetos. O velório e o 
sepultamento foram realizados na sexta-feira 
em Caibi. Laine deixa três filhos e uma neta.

Eugênio Weille
Faleceu no dia 02 de dezembro no Hos-

pital Regional de SMOeste aos 78 anos. O seu 
corpo foi velado no Salão Paroquial de Rome-
lândia, e foi sepultado no Cemitério Munici-
pal.

Amábile Maria Pierozan Bianchi
Faleceu no dia 02 de dezembro, no Hos-

pital Regional de SMOeste aos 85 anos. O seu 
corpo foi velado na cripta da Igreja Matriz de 
Guaraciaba, sendo sepultado no Cemitério 
Municipal. A Família convida para missa de 
sétimo dia, a ser celebrada sábado dia 12, às 
19h30 na Igreja Matriz de Guaraciaba.

Abrilino Frizzo
Faleceu no dia 02 de dezembro no Hospi-

tal Regional de SMOeste aos 77 anos de idade. 
O seu corpo foi velado na Igreja Católica de 
Linha Canela Gaúcha - SMO, sendo sepultado 
no cemitério da Comunidade.

Evandro Luiz Dartora
Faleceu no dia 02 de dezembro vítima de 

acidente de trânsito aos 41 anos. O seu corpo 
foi velado na Capela de Linha Bela Vista das 
Flores - SMOeste, sendo sepultado no cemité-
rio da Comunidade.

Valdecir Pasquali
Faleceu no dia 04 de dezembro, no Hos-

pital USP de Ribeirão Preto-SP aos 53 anos. O 
seu corpo foi velado na cidade de São Carlos, 
sendo sepultado no Cemitério Municipal.

Valmir Bernardi
Faleceu no dia 06 de dezembro em sua 

residência aos 40 anos. O seu corpo foi velado  
na Capela São José de Linha Laranjeira - Gua-
raciaba, sendo sepultado no cemitério da co-
munidade.

Reni Luiz Barbieri
Faleceu no dia 06 de dezembro no Hos-

pital Bom Pastor de Igrejinha – RS aos 56 anos. 
O seu corpo foi velado na em Igrejinha, sendo 
sepultado no Cemitério Municipal.

Linda Vicari
Faleceu no dia 06 de dezembro no Hospi-

tal Santo Antônio de  Campo Erê aos 86 anos. 
O seu corpo foi velado na Casa Mortuária de  
Anchieta, sendo sepultado no Cemitério Mu-
nicipal.

Amélia Matiassi Cassol
Faleceu no dia 06 de dezembro  no Hos-

pital Regional de SMOeste aos 88 anos. O seu 
corpo foi velado na Igreja Assembleia de Deus 
de SMOeste, sendo sepultado no Cemitério 
Municipal.

Doraci Sartori Buriol
Faleceu no dia 08 de dezembro no Hos-

pital Regional de SMOeste aos aos 72 anos. 
O seu corpo foi velado no Salão Paroquial de 
Romelândia, sendo sepultado no Cemitério 
Municipal.

Genor Gasperin
Faleceu no dia 09 de dezembro no Hos-

pital Regional de SMO. O seu corpo foi vela-
do na Igreja São Francisco de Assis de Barra 
Bonita, sendo sepultado no Cemitério da 
Comunidade.

Carlos Webler 
Faleceu no dia 10 de dezembro no Hos-

pital de Romelândia aos  88 anos. O seu corpo 
foi velado no Salão Paroquial de Romelândia, 
sendo sepultado no Cemitério Municipal.

O Corpo de Bombeiros de Ma-
ravilha promoveu na terça-feira (8) 
reunião com os bombeiros comu-
nitários (BCs), na sede do 12º BBM. 
Durante o encontro, o tenente co-
mandante da 3ª Cia/12ª BBM, João 
Emiliano de Moura Silva Miranda, 
falou acerca dos projetos para o pró-
ximo ano. 

De acordo com o tenente Mou-
ra, a intenção é valorizar ainda mais 
o serviço voluntário. “Nosso objetivo 
para 2016 é investir cada vez mais 
nos bombeiros comunitários já for-
mados por nós. Nós investiremos na 
capacitação através de treinamentos 
ao longo do ano”, frisa. 

Para 2016 está previsto um se-
guro de vida para os BCs ativos na 
Companhia. “Vamos proporcionar 
um seguro de vida contra acidentes 
para os bombeiros comunitários 
para que eles estejam resguardados 
quando prestarem o serviço volun-

Tenente Moura destacou em reunião ações para 2016, sendo 
que não haverá curso de formação de bombeiros comunitários 
e sim o curso básico de atendimento a emergências

Corpo de Bombeiros de 
Maravilha planeja ações 
para 2016

Menores incendeiam “Casa do Papai 
Noel” na Praça Cidade das Crianças

Van tomba e bate em árvore em Campo Erê

SERVIÇO VOLUNTÁRIO 

Maravilha

Acidente 

tário aqui na Companhia”, salienta 
Moura. 

Outra mudança anunciada pelo 
tenente para o próximo ano é com 
relação ao curso para formação de 
bombeiro comunitário. “No ano 
que vem não teremos o curso de for-
mação de bombeiros comunitários. 
Apenas o curso básico de capacita-
ção para a comunidade, mas focan-

do nas empresas, que dependendo 
do seu porte, deve ter brigadistas 
voluntários. Em relação aos bom-
beiros comunitários, vamos inves-
tir na capacitação deles”, esclarece 
Moura. 

Atualmente o Corpo de Bombei-
ros de Maravilha possui 53 bombei-
ros comunitários atuando junto à 
corporação.

Bombeiros estabeleceram ações para 2016 em reunião  

Cleiton Ferrasso/WH Comunicações 

Segundo a Polícia Militar de Ma-
ravilha, dois menores, um de 11 e ou-
tro de 13 anos, atearam fogo na “Casa 
do Papai Noel”, na Praça Cidade das 
Crianças, em frente à prefeitura, na 
tarde de sábado (5).

Bombeiros e populares apagaram 
o incêndio e repassaram as caracte-
rísticas dos autores para a Polícia Mi-
litar, que foi até o local. Um menor foi 
localizado pela polícia e confessou ter 
entrado na casa com seu parceiro e 

iniciado o fogo. O menor foi encami-
nhado para o Conselho Tutelar.

De acordo com a Polícia Miliar, os 
dois menores já foram apreendidos 
em outra ocorrência quebrando jane-
las da Unopar de Maravilha.

Uma Van saiu da pista e tombou 
em Campo Erê na quarta-feira (9). 
O acidente foi por volta das 12h30 
na SC-305.

O motorista, de 60 anos, não 
se feriu. Ele seguia no sentido An-
chieta-Campo Erê quando uma 
das rodas do veículo teria travado 
durante o percurso e o condutor 
perdeu o controle da direção, ca-
potou e parou fora da rodovia, ao 
bater em uma árvore. Os bombeiros 
foram acionados e estiveram no lo-
cal avaliando o motorista, que nada 
sofreu. A Polícia Militar Rodoviária 
também esteve no local para fazer 
os levantamentos do acidente. Veículo capotou e parou fora da rodovia ao bater em uma árvore

site campoere.com
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Autor de um Projeto de Lei (PL) que 
proíbe a compra de maçã importada 
pela administração pública, direta e in-
direta, o deputado federal Celso Malda-
ner (PMDB/SC) destacou em discurso 
na Tribuna da Câmara dos Deputados 
que o Ministério da Agricultura aprovou, 
na última semana, o Plano de Trabalho 
para implementação de um sistema in-
tegrado para diminuição do risco asso-
ciado à praga Cydia pomonella, conhe-
cida como traça da maçã, em partidas 
importadas de maçã, pera e marmelo 
da Argentina. “O plano está publicado 
na Resolução nº 8 do Diário Oficial da 
União e visa a segurança fitossanitária 
dos pomares brasileiros. As ações que 
serão desenvolvidas pretendem preve-
nir a reintrodução desta praga no país”, 
explica Maldaner.  

Após duas décadas de esforços, 
conquistou-se pela primeira vez a er-
radicação da praga Cydia pomonella 
do território brasileiro. No entanto, no 
primeiro trimestre de 2015, o Ministério 
da Agricultura interceptou a presença de 
insetos vivos de Cydia pomonella em 15 
carregamentos de pera e maçã importa-
dos da Argentina. De acordo com o De-
partamento de Sanidade Vegetal (DSV), 
o Ministério poderá suspender Unida-
des de Produção ou Packing-Houses 

(unidades de embalagem e processa-
mento) nos casos de reincidência na 
intercepção da praga.

Para Maldaner, o plano de ação 
integrada é importante principalmen-
te para Santa Catarina, protagonista 
na produção de maçãs no Brasil. “Por 
nossas características favoráveis a esta 
cultura, como o clima e o solo, somos 
hoje o maior Estado produtor de maçã 
do Brasil, possuindo também destaque 
internacional”, destacou Maldaner. De 
acordo com dados do IBGE, o Brasil 
ocupa atualmente o 9º lugar no ranking 
mundial, com uma produção de 1,3 
milhão de toneladas da fruta por ano. 
Atividade intensiva em mão de obra, o 
setor gera aproximadamente 58.500 mil 
empregos diretos e 136.500 empregos 
indiretos, representando uma atividade 
de extrema importância econômica e 
social e sendo representada sobretudo 
pela agricultura familiar. As maiores ci-
dades produtoras são Fraiburgo e São 
Joaquim. 

Outro fator que corrobora para a 
importância da atividade está relacio-
nado com o fato de os investimentos 
necessários para o desenvolvimento da 
fruticultura ser inferiores a outros seg-
mentos do agronegócio geradores de 
dinamismo para a economia brasileira.

A última reunião do ano do Con-
selho Municipal de Agricultura de Ma-
ravilha debateu importantes assuntos. 
A reunião foi realizada na quarta-feira 
(9), na sala de reuniões da prefeitura, 
e foi acompanhada pelos conselhei-
ros das comunidades, presidente do 
Conselho, Natalino Prante; prefeita, 
Rosimar Maldaner; vice-prefeito, San-
dro Donati; secretário de Agricultura, 
Pedro Gilberto Ioris; e pelo presidente 
do Sintraf, Gilson Farinon.

Diversos assuntos foram aborda-
dos, entre os principais a questão da 
internet no meio rural, sendo que até 
hoje uma antena foi instalada na Linha 
Central e abastece ainda as comunida-
des da Consoladora e Caiapó. “Estive 
ontem com o secretário de Estado da 
Agricultura, e ele me garantiu que para 
fevereiro será liberado mais R$ 100 mil 
para investir em internet para Maravi-
lha, além da contrapartida do municí-
pio que é em torno de 30%”, comenta 
Donati, ressaltando que a internet será 
importante para a agricultura, princi-
palmente se for exigido nota fiscal ele-
trônica no interior.

Outro assunto destacado refere-se 
ao fato da Secretaria de Agricultura ter 
tomado conta das estradas do interior 
neste ano. “Tocamos com os 10% até 
agosto razoavelmente bem, mas com 

Tigrinhos está entre os 11 municí-
pios de Santa Catarina que terão acesso 
à internet e à telefonia no meio rural. 
Esta é uma iniciativa pioneira do go-
verno do Estado, através do Programa 
SC Rural, com investimentos de R$ 5,5 
milhões. 

A assinatura dos contratos com os 
municípios beneficiados foi realizada 
na quinta-feira (10), pelo governador, 
Raimundo Colombo, e pelo secretário 
de Estado da Agricultura e da Pesca, 
Moacir Sopelsa. Além da assinatura, 
na ocasião foi feita a entrega de equipa-
mentos para outros 22 municípios. 

O Projeto-Piloto Comunidades 
Rurais Digitais é um dos destaques do 
Programa SC Rural e tem como objeti-

vo a instalação de antenas repetidoras 
de sinal de internet e de telefonia no 
meio rural catarinense. Neste primei-
ro momento, serão atendidos os mu-
nicípios de Ipuaçu, Catanduvas, Bom 
Retiro, Major Vieira, Trombudo Cen-
tral, Botuverá, Bocaina do Sul, Pedras 
Grandes, Tigrinhos, Pinheiro Preto e 
Anitápolis. 

Durante a cerimônia também foi 
realizada a entrega de tratores agrícolas 
para 21 municípios e para o Centro de 
Treinamento da Epagri de São Miguel 
do Oeste. Os recursos para aquisição 
dos equipamentos são da Secretaria da 
Agricultura e da Pesca, através do Fun-
do de Desenvolvimento Rural (FDR), e 
somam mais de R$ 2,58 milhões.

Diversos assuntos pautaram o encontro, entre eles 
internet rural, estradas e o Bônus Fiscal

Conselho Municipal de 
Agricultura realiza última reunião

Jantar de Confraternização do Sintraf será na 
próxima sexta-feira

MARAVILHA 

Encerramento 

Última reunião pautou diversos assuntos importantes

Ilaine Rohden/O Líder

a enchente não teve mais como, pois 
precisava priorizar a cidade. Conversa-
mos com a prefeita e achei melhor não 
continuar com esta responsabilidade, 
pois não consigo mais atender os agri-
cultores, uma vez que não fico mais na 
Secretaria”, frisa Ioris. Ainda sobre as 
estradas, foi comentado que há falta 
de britas, uma vez que o britador está 
inabilitado para operar, pois depende 
de uma licença da Fatma. 

O principal assunto do dia foi re-
ferente ao pagamento do Bônus Fiscal 
para os blocos com final 8 e 9. O ven-
cimento é no dia 25 deste mês, porém, 
conforme explicado pelo secretário de 

Agricultura e ressaltado pela prefei-
ta, devido à folha de pagamento dos 
funcionários da Secretaria precisou 
ser feito um remanejamento do va-
lor. Desta forma, os agricultores que 
têm final 8 e 9 no bloco receberam o 
Bônus no dia 15 de janeiro de 2016, 
bem como os demais agricultores que 
têm outros programas para receber 
com vencimento neste mês. “Não so-
mos caloteiros como andam falando. 
Apenas tivemos que remanejar o valor, 
pois não podemos ficar sem pagar a 
folha dos funcionários, mas os agricul-
tores receberão o valor certo em janei-
ro”, destaca a prefeita. 

Na próxima sexta-feira (18) o Sin-
dicato dos Trabalhadores Rurais na 
Agricultura Familiar (Sintraf) de Ma-
ravilha e Região realizará o 5º Jantar 
de Confraternização.  O evento será no 
Salão Paroquial Católico de Maravilha, 
com início às 20h30. 

De acordo com o presidente do 
Sintraf, Gilson Farinon, aproximada-
mente mil pessoas, entre associados 
e convidados, devem participar da 

confraternização. Farinon frisa que os 
agricultores que estão em dia com o 
Sindicato neste ano e os isentos que 
ainda não retiraram as fichas podem 
fazer isso até quinta-feira (17), na sede 
do Sintraf. 

Farinon lembra que antes do jan-
tar será realizada uma assembleia, em 
que haverá a apresentação da previsão 
orçamentária para 2014, com as en-
tradas e saídas da entidade. Durante o 

evento será apresentado o projeto e a 
maquete da nova sede do Sintraf. 

O cardápio do jantar será regado 
com carne de gado, suína e galeto, ar-
roz, saladas, pães e cucas. Conforme 
Farinon, crianças até sete anos não pa-
gam, de sete a 12 anos o valor da ficha 
é R$ 10,00 , de 12 a 16 anos é R$ 15,00. 

Após o jantar será realizado e baile 
com animação de Augusto e Banda & 
Nestor & Alan.

Tecnologia 

Menos risco

Governo do Estado leva internet 
e telefonia fixa para o meio rural 

Maldaner destaca aprovação de Plano 
de Trabalho contra a praga da maçã
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MARAVILHA

Jogos decisivos nas categorias aspirante e principal foram realizados no domingo (6). Já pela 
Taça Sicoob – veteranos a decisão será amanhã (13), no Campo da SER Vasco da Gama

Internacional da Consoladora e Canarinho 
de Água Parada são os campeões da Taça 
Líder Farma 2015 

A Taça Líder Farma de Futebol de 
Campo de Maravilha definiu os ganha-
dores no domingo (6). Os jogos finais 
foram realizados no Estádio Doutor 
Leal Filho, nas categorias aspirante e 
principal. 

O primeiro jogo foi pelo aspiran-
te entre Esporte Clube Internacional 
Consoladora x Esporte Clube Canari-
nho Água Parada, sendo que o Inter-
nacional da Consoladora levava van-
tagem, pois havia vencido o primeiro 
jogo por 2x0. No jogo da volta o resul-
tado foi 0x0, confirmando assim a con-
quista de primeiro lugar de 2015 para o 
Internacional da Consoladora. 

Já pelo principal o Esporte Clube 
União Bairro Floresta perdeu o jogo de 

ida por 1x2 do Esporte Clube Canari-
nho Água Parada. Após levar vantagem 
até os 47 minutos do segundo tempo, 
o União Bairro Floresta cedeu empate 
em uma cobrança de falta, quando o 
atacante Tremea marcou de cabeça, 
terminando o jogo empatado em 1x1. 
Com o resultado a equipe Canarinho 
de Água Parada garantiu o primeiro lu-
gar e é a campeã 2015 no principal.

No aspirante o terceiro lugar ficou 
com a equipe Esporte Clube União 
Bairro Floresta, e no principal a terceira 
colocação ficou com o Esporte Clube 
Internacional do Barro Preto. 

Após os jogos foi realizada a en-
trega da premiação, que contou com 
a participação da prefeita, Rosimar 

Maldaner, deputado federal Celso Mal-
daner (PMDB/SC), presidente da Câ-
mara de Vereadores, Odair Batistello, 
patrocinador Marcus Vinicius Ferrei-
ra D’Agostini. 

Além dos troféus para os primei-
ros e segundos colocados, recebe-
ram premiação os terceiros coloca-
dos, defesa menos vazada e goleador. 
No aspirante a defesa menos vazada 
foi do Esporte Clube Internacional 
da Consoladora, que também teve 
o goleador da competição, o atleta 
Gelson França. No principal o Espor-
te Clube Canarinho da Água Parada 
garantiu os troféus de defesa menos 
vazada e de goleador, com o atleta 
Anderson Bedin. torcida prestigiou os jogos no Estádio Doutor Leal Filho 

Fotos: Estela Serpa/WH Comunicações

terceiro lugar do aspirante ficou com o Esporte Clube União 
Bairro Floresta

Canarinho da água Parada conquistou o segundo lugar no 
aspirante

No principal o terceiro lugar ficou com o Internacional do 
Barro Preto 

Segundo lugar no principal ficou com o União Bairro Floresta Internacional da Consoladora é o campeão no aspirante Canarinho da água Parada conquistou o primeiro lugar no principal

VETERANOS

Amanhã (13) é a decisão da 
Taça Sicoob Futebol de Campo cate-
goria veteranos. As duas equipes fina-
listas, SER Vasco Gama e Serca Mada-
lozzo, já realizaram a primeira partida 
da final.

O jogo foi realizado no domingo (6), 
no campo do Serca Madalozzo, quan-
do o time da casa perdeu de 1x4 para a 
SER Vasco da Gama. Desta forma, a SER 
Vasco da Gama leva uma boa vantagem 
para o jogo final, que está marcado para 
amanhã, no Campo do Vasco. Serca Madalozzo precisa vencer por mais de dois gols para garantir o título SER Vasco da Gama leva boa vantagem para o jogo final 
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A campanha da equipe mara-
vilhense de tênis de mesa na etapa 
estadual dos Jogos da Juventude 
Catarinense (Olesc) entre os dias 
30 de novembro e 3 de dezembro 
rendeu comentários positivos en-
tre técnicos e atletas de grandes 
clubes do Estado.

Nas disputas de três torneios 
(equipes, duplas e individual), a 
Cidade das Crianças enfrentou 
Joaçaba – campeão geral no nai-
pe masculino – nos três. Em todos 
os confrontos os placares foram 
apertados e diversos rallys colo-
caram ambos os atletas em pé de 
igualdade.

De acordo com o técnico, Tie-
go Drumm, o motivo principal 
pelo qual a campanha foi come-
morada está no fato dos atletas 

maravilhenses serem até dois anos 
mais novos que seus oponentes e 
ainda assim conseguir colocar téc-
nica, tática e fisicamente os jogos 
em alto nível, em uma proposta 
sempre agressiva.

A equipe maravilhense foi 
composta pelos atletas Mateus 
Gomes, Rodrigo Nascimento, 
Guilherme Buzatto e Vinicius Pi-
nheiro, acompanhados pelo téc-
nico.

Para encerrar o ano, os atle-
tas da escolinha irão se reunir em 
jantar de confraternização na pró-
xima quinta-feira (17), em local e 
horário ainda a ser confirmado. 
Além dos atletas, os familiares e 
amigos estão sendo convidados 
para comemorar o excelente ano 
desenvolvido nas escolinhas.

Os Jogos da Juventude Catari-
nense, conhecidos como Olesc - 
fase estadual, foram realizados na 
última semana, em Jaraguá do Sul. 
Nesta etapa se encontram as me-
lhores equipes do Estado de cada 
modalidade, e o voleibol maravi-
lhense mais uma vez esteve presen-
te entre as 16 melhores.

A equipe maravilhense foi co-
mandada pelo Técnico Thomas 
Zardo e pelo auxiliar Edinar Zar-
do. “Muitas equipes de alto nível e 
investimento absurdo para nossos 
padrões estiveram competindo e 
nossos meninos fizeram uma com-
petição razoável, não conseguimos 
alcançar a vitória, mas tivemos 
duas partidas decididas no set de-
sempate”, comentam. 

Na classificação final a cidade 
anfitriã, Jaraguá do Sul, foi a cam-
peã, vice-campeã Concórdia e em 

Equipe participou da fase estadual dos Jogos da 
Juventude Catarinense, em Jaraguá do Sul

Voleibol maravilhense entre 
os melhores do Estado

OLESC 

Maravilhenses esteve entre as 16 melhores equipes de Santa Catarina

Divulgação

terceiro lugar Rio do Sul. Maravilha 
ficou com o 13º lugar. “Queremos 
agradecer todos os meninos pelo 
grande esforço e dedicação, aos pais 
pelo apoio e compreensão, à prefei-

tura e Departamento de Esportes, 
Associação Maravilhense de Volei-
bol e todos nossos patrocinadores 
pelo apoio e confiança sempre pres-
tados”, ressalta o técnico.

Tênis de mesa
Participação na Olesc rende 
elogios aos mesatenistas 
maravilhenses

AAtMM/divulgação

Atletas maravilhenses se destacaram nas disputas

Genoma Colorado de Maravilha realiza 
jantar de encerramento do ano

Comemoração

Muitos foram os motivos de co-
memoração e conquistas do Projeto 
Genoma Colorado de Maravilha em 
2015. A lista de conquista de títulos 
é extensa, entre os quais pode-se 
destacar os mais recentes conquis-
tados pela equipe sub-14, que ficou 
campeã estadual 2015 de Genomas 
e campeã Brasileira de Genomas. 

Desta forma, o Genoma Colo-
rado de Maravilha encerrou o ano 
com um grandioso evento comemo-
rativo. O jantar de encerramento foi 
realizado na terça-feira (8), no Par-
que de Exposições Carlos Alberto 
Begrow. O evento foi acompanhado 
por lideranças do município, como 
a prefeita, Rosimar Maldaner, di-
retor de Esportes, Marcelo Heinz, 
presidente da Acema, Edinar Zardo, 
presidente da Câmara de Vereado-
res, Odair Batistello, secretária de 
Educação, Roseméri Bruch da Silva, 
lideranças do Projeto Genoma Colo-
rado, entre eles o presidente de Ma-
ravilha, Nelson Livinalli, professores 
Eliéser Felipe Livinalli, Ítalo Stieven, 
Fernando Henrique Kruger, Vinícius 
Pugliero, e Marlisa Wahlbrink, atle-
tas, familiares, amigos e convidados. 

A prefeita ressaltou o importante 
trabalho realizado pelo projeto com 
as crianças e adolescentes em Ma-
ravilha e parabenizou a equipe pela 
dedicação. O professor Livinalli, por 
sua vez, lembrou de diversas con-
quistas e do crescimento e desem-

penho dos atletas. “Para nós é um 
orgulho fazer parte do desenvolvi-
mento destas crianças e adolescen-
tes. Participar de conquistas e da for-
mação deles é gratificante”, ressalta.

Durante o jantar foi apresentado 

o DVD de nove anos do Projeto em 
Maravilha e o relatório de ativida-
des. A direção do projeto agradece a 
todos os apoiadores, prefeitura, De-
partamento de Esporte, pais e atletas 
pela dedicação e parceira neste ano. 

Fotos: Estela Serpa/WH Comunicações

Lideranças do município e esportivas participaram do encontro

Projeto atende crianças e adolescentes de Maravilha
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ESPETACULAR
Foi daqui (foto), o cantinho da reportagem na 

Arena Condá, que vivemos um ano maravilho-
so. Obrigado, Rádio Líder FM, por me confiar a 
cobertura da Chapecoense em 2015. Me esforcei, 
errei pra caramba, sorri, chuva na paleta, acertei... 
Vivemos momentos espetaculares que o futebol 
proporciona. Momentos de grandes dificuldades, 
mas foi superado com a colaboração de todos. Para 
levar o melhor para a grande audiência qualifica-
da da 92.3. Me emocionei com a Chapecoense no 
Brasileirão e consegui realizar um sonho de trabalhar 
como repórter em uma partida internacional. 
Experiência maravilhosa e de um aprendizado fora 
do normal no jogo da Sul-Americana. Observando 
de perto um gigante da América do Sul, River Plate 
da Argentina, que disputa o Mundial de Clubes.

TORCIDA 
Site Globo.com pesquisou e 

revelou os melhores públicos pagan-
tes, em jogos, na temporada de 2015. 
O Grêmio participou de vários jogos, 
fora de casa, com público excelente: 
Atlético Mineiro e Grêmio 49.047; 
Flamengo e Grêmio 44.318. O melhor 
público do Grêmio na Arena foi contra 
o São Paulo 44.227. O Internacional, 
time do colunista ao lado, está fora 
dos 30 melhores públicos do ano.

ELES EStÃO fORA 
Grêmio vai buscar o tricampeonato 

da América! Enquanto eles comemo-
raram um gol fantasma do Goiás no 
Beira-Rio. Uma rádio anunciou, por 
engano, gol do Goiás diante do São 
Paulo, quando o colorado vencia por 2 
a 0. Estão fora da Libertadores, fora da 
premiação dos melhores jogadores do 
campeonato, nenhum atleta colorado 
foi indicado. Fora da lista dos melho-
res públicos pagantes. Restou come-
morar o quinto lugar, essa colocação 
leva às oitavas-de-final da próxima 
Copa do Brasil. Aliás, competição em 
que o Grêmio é o maior vencedor.

DESABAFO 
Gilmar, goleiro do Canarinho de Água Parada: 

“Foi campeão o time dos refugos, rejeitados... Foi 
campeão a equipe que seria goleada nas duas par-
tidas finais, muitos falaram isso! Foi campeão o time 
dos gordinhos da cidade. Fomos campeões invictos”.

Desabafo emocionante no final da partida no 
microfone da Líder FM. E os números provam tudo 
isso que o goleiro Gilmar falou. Foram 10 jogos, 6 vi-
tórias, 4 empates e nenhuma derrota. 29 gols marca-
dos, 11gols sofridos, saldo positivo de 18 gols. E o arti-
lheiro da competição, Anderson Bedim, com 11 gols.

ESTRELA 
Canarinho de Água Parada foi cam-

peão em Maravilha com: Gilmar, Diogo, 
Márcio e Leandro; Careca, Ninho,  Pébi e 
Odiles; Anderson Bedim, Simoneti e Ro-
drigo. Técnico: Bagai. Entraram durante o 
jogo: Diego, Zezão, Daia, Kiko e Tremea. 

Luis Carlos Tremea, esse tem estrela, 
entrou no final da partida, e aos 47 minu-
tos marcou de cabeça o gol de empate. 
Como havia derrotado o União do Bairro 
Floresta por 2 a 1 no primeiro jogo, o placar 
de 1 X 1 deu o título ao Canarinho. Para-
béns à comunidade de Água Parada. 

DOMINGO 
Terminou a temporada 2015 no mundo da bola. Em Maravilha, neste 

domingo (13), às 19h, na Avenida Araucária, os colorados estarão carre-
gando os gremistas no carrinho de mão. Como o Imortal ficou oito pontos 
na frente, é hora dos torcedores do Inter pagar a aposta. Venha prestigiar!

Antes
De viajar em férias, o goleiro Alisson deixou uma orientação a seus representantes. Ele quer 

permanecer no Inter e renovar seu contrato, mas pretende receber uma valorização. Atual-
mente, apesar de ser um dos jogadores mais importantes do elenco colorado, ele tem salário 
compatível como os recém-saídos das categorias de base do clube. Alisson prioriza o seu 
trabalho no Inter, visando 
a permanência na Seleção 
Brasileira. Ele acredita que 
este é o momento de ficar 
na vitrine, jogando próximo 
do técnico Dunga, que faz 
as convocações. No entanto, 
ele próprio já admitiu ter 
proposta de clubes italianos. 
A Roma acenou com 6 mi-
lhões de euros, e, segundo a 
imprensa italiana, a Juventus 
pode investir ainda mais 
pesado, possivelmente che-
gando a 8 milhões de euros.

Alisson
Tenta negociar a renovação do seu contrato, que vence no final de 2016, há alguns 

meses. Alisson teria dito a amigos que já gostaria de ter resolvido a situação. O golei-
ro quer ficar no clube, sabe que no Inter estará mais perto da Seleção Brasileira, mas 
ainda não conseguiu renovar o seu contrato. O goleiro disse “é uma situação estranha, 
pois todo mundo está vendo a valorização que recebi no Brasileirão”. Se a negociação 
avançar a partir de agora, deverá assinar a renovação assim que retornar das férias, no 
próximo dia 4 de janeiro. Alisson, de 23 anos, firmou-se como goleiro titular no Inter 
durante o Campeonato Brasileiro de 2014. Já nesta temporada, foi destaque em vá-
rios jogos da Libertadores. Chegou na seleção Brasileira e, logo em seguida, ganhou 
a titularidade do time de Dunga nos jogos das eliminatórias da Copa do Mundo.

Leandro Damião
A volta do centroavante Leandro Damião ao Beira-Rio está próxima de ser concretiza-

da. O Inter aguarda a resolução de uma pendência que o atacante tem com o Santos, clube 
que detém seus direitos federativos. O prazo imposto encerra na próxima sexta-feira (18), 
quando a justiça entra em recesso de fim de ano. Depois, o imbróglio só teria um fim em 
2016, quando os tribunais voltam ao 
trabalho normal. O centroavante pede 
a recisão do seu contrato com o Santos 
sob alegação de atrasos salariais. Está 
certo, até por causa das pendências 
judiciais, que ele não volta mais ao 
clube paulista. O presidente colora-
do Vitorio Piffero, preocupado com 
a repercussão que a contratação de 
Damião teria na relação entre os clu-
bes, ligou para o presidente do Santos, 
Modesto Roma Júnior, aí foi liberado 
para acertar salários com o jogador.

quem 
Saiu do clube neste período de férias foi o zagueiro Juan, que defendeu o Inter nas 

últimas três temporadas e conquistou três títulos gaúchos. Despediu-se oficialmente do 
clube e da torcida. Em uma nota oficial, agradeceu pela passagem por Porto Alegre e disse 
que o período foi de grande aprendizado. Foi um ano de alegria e tristezas, mas acima de 
tudo, uma passagem de grande aprendizado, observou o zagueiro, de 36 anos. Juan, que 
deve confirmar em breve o seu acordo com o Flamengo, também salientou o fato de o filho 
ter nascido em Porto Alegre. A cidade de POA também foi muito receptiva, em especial 
ao filho Miguel, que nasceu na capital gaúcha e levará para toda a vida o sangue gaúcho.

Arquivo pessoal



BioShock 2
Conheça o jogo eletrônico 
de tiro em primeira pessoa, 
desenvolvido pela 2k Marin 
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Sol com muitas nuvens durante o 
dia. Período de nublado e chuva 

a qualquer hora.

11/12 12h

Internacional da 
Consoladora e Canarinho 
da Água Parada são os 
campeões da Taça Líder 
Farma 2015 

Maravilha tem 74 
focos do mosquito 
Aedes Aegypti 
confirmados

Show de aniversário da 
Rádio Líder FM é sucesso

E/01 A/14-15

V/03

 Ilaine Rohden/Jornal O Líder

O show foi realizado na quinta-feira (10), e teve o objetivo de comemorar os 
24 anos da emissora, que será celebrado no próximo dia 24

Jogos decisivos nas categorias aspirante e principal 
foram realizados no domingo (6). Já pela taça 
Sicoob – veteranos, a decisão será amanhã 
(13), no Campo do SER Vasco da Gama

Devido ao grande número de focos do mosquito 
transmissor da Dengue, Chikungunya e Zika na 
região, a preocupação aumenta entre a população

Vara curta
No dia em que a televisão tiver 
cheiro, vamos ter que usar 
máscaras de proteção ao olfato

A/09

LUIz CARLOS PRATES

Sobram planos, 
falta tempo
Falta tempo, mas o tempo vai passar 
de qualquer jeito. Seria melhor que ele 
passasse enquanto fazemos alguma coisa
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LUCAS MIGUEL GNIGLER
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